
ЦБ подписался 
на спам
Банки обязаны 
направить регулятору 
миллионы сообщений 
о вредоносных 
рассылках

Банки могут быть наказаны за 
 несерьезное отношение к спам-
рассылкам с прикрепленными 
вредоносными программами. 
ЦБ разъяснил, что получение  
таких писем является компью-
терным инцидентом, а значит,  
с 1  июля о всех таких случаях 
нужно отчи тываться в ФинЦЕРТ. 
 Эксперты указывают, что потен-
циально объем направляемой  
регулятору информации по всем 
спам-рассылкам может быть  
огромен, что вызовет значитель-
ные затруднения в обработке  
таких данных.

Банки могут столкнуться с трудно-
стями в связи с необходимостью на-
правлять информацию в ЦБ обо всех 
спам-рассылках, содержащих вредо-
носные программы. Об этом расска-
зали 

”
Ъ“ представители кредитных 

организаций и эксперты. Кроме то-
го, банки рискуют подвергнуться на-
казанию за неполное раскрытие ин-
формации перед регулятором.

• С 1 июля вступили в силу поправ-
ки к положению ЦБ №382-П, уточня-
ющие требования к информацион-
ной безопасности участников нацио-
нальной платежной системы. Теперь 
они обязаны информировать о ком-
пьютерных инцидентах Центр мо-
ниторинга и реагирования на ком-
пьютерные атаки в кредитно-фи-
нансовой сфере (ФинЦЕРТ) Банка Рос-
сии. При этом конкретный перечень 
инцидентов, подлежащих отчету, 
в новой редакции документа не опре-
делен. Он будет опубликован отдель-
ным документом на сайте ЦБ, одна-
ко сроки публикации неизвестны.
В связи с этим участники рынка 

столкнулись с дилеммой: следует ли 
сообщать надзорным органам о по-
лучении всех вредоносных спам-рас-
сылок или же не следует все из них 
автоматически относить к разряду 
компьютерных инцидентов. «В со-
ответствии с одобренным текстом 
проекта нового стандарта Банка Рос-
сии 1.5 об информационном обмене 
о выявленных инцидентах, спам, в 
том числе и с вредоносным кодом, 
относится к инцидентам, о которых 
необходимо в обязательном поряд-
ке сообщать в ФинЦЕРТ»,— указы-
вает бизнес-консультант по безопас-
ности Cisco Systems Алексей Лукац-
кий. При этом данный стандарт тре-
бует уведомлять о каждом спам-сооб-
щении. «В общем объеме e-mail спам 
сегодня составляет 60–80%, что дела-
ет задачу информирования ФинЦЕР-
Та непростой»,— указывает он.
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Мирные недоговоренности
Чего достигли Владимир Путин и Дональд Трамп в Хельсинки

По итогам переговоров в Хельсинки 
 президенты РФ и США Владимир Путин 
и Дональд Трамп не приняли совместно-
го заявления, но провели пресс-конфе-
ренцию, по которой можно судить о том, 
по каким вопросам позиции сторон уда-
лось сблизить, а по каким нет. ”Ъ“ проа-
нализировал ключевые заявления двух 
президентов.

Совместный выход 
без совместного заявления 
Вопреки первоначальным планам Москвы 
по итогам переговоров двух президентов не 
было принято совместного заявления. Впро-
чем, вступительная речь президента РФ на 
пресс-конференции во многом отражала то, 
что российская сторона хотела заложить в 
совместную декларацию. Владимир Путин 
сказал и про вызовы и угрозы, с которыми 
сталкиваются обе страны, и про необходи-
мость объединения усилий в борьбе с ними, 
и про особую ответственность за междуна-
родную безопасность, которую несут Россия 
и США, и про важность развития двусторон-
них контактов на всех возможных уровнях. В 
частности, он высказался за создание «груп-
пы высокого уровня, которая объединила 
бы капитанов российского и американско-
го бизнеса» и «совета из влиятельных россий-
ских и американских политологов, ученых, 
бывших видных дипломатов и военных».

По информации источников 
”
Ъ“ в гос-

структурах обеих стран, примерно в таком 
же духе был выдержан российский вариант 
совместного заявления. 

Кроме того, Владимир Путин сообщил, 
что российская сторона передала американ-
ской записку с предложениями по сотруд-
ничеству в сфере стратегической стабильно-
сти и нераспространения оружия массового 
уничтожения. 

Наиболее реалистичным на сегодняш-
ний день представляется прогресс по Дого-
вору об СНВ, чей срок действия истекает в 
2021 году. Москва уже неоднократно выска-
зывала готовность продлить это ключевое 
двустороннее соглашение еще на пять лет. 
Возможность продления СНВ-3 предусмо-
трена и в Обзоре ядерной политики США, 

опубликованном в феврале. При этом ре-
шение о судьбе СНВ-3 могут принять сами 
президенты — ратификации парламентами 
оно не потребует. Сблизить позиции России 

и США в сфере ПРО, Договора о РСМД и кос-
моса, однако, будет гораздо сложнее.
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Чужие здесь не крутят
Минпромторг предложил модернизировать 
ТЭС без иностранцев

Минпромторг подготовил максимально 
жесткую «дорожную карту» по разработ-
ке российской линейки мощных газовых 
турбин в 2020-х годах. По данным ”Ъ“, 
на совещаниях министерство настаива-
ло на приоритетной загрузке машино-
строителей РФ и отсечении иностранцев 
от планируемой программы модерниза-
ции ТЭС на 1,4 трлн руб. Кроме того, чи-
новники хотят освободить от рыночных 
штрафов генераторов, установивших 
пилотное российское оборудование, 
даже при его поломке. Но потребители 
считают, что для этих рисков существует 
страховой рынок, а аналитики замеча-
ют, что освобождение от штрафов прев-
ращает плату за мощность в админист-
ративный сбор на разработку турбин.

”
Ъ“ ознакомился с драфтом «дорожной 

карты» Минпромторга по разработке газо-
вых турбин большой мощности в РФ. Про-
ект уже внесен в правительство, но разно-
гласия ведомств пока не урегулированы. 
Суть документа в поэтапном выпуске на ры-
нок линейки мощных турбин: в четвертом 
квартале 2019 года — на 110 МВт (разработ-

ка конструкторской документации, подго-
товка производства, изготовление опытно-
го образца, монтаж и испытания), в конце 
2021 и 2022 годов — на 170 и 65 МВт. Разрабо-
тать технологии инфраструктуры для обслу-
живания и сервиса планируется к четверто-
му кварталу 2019 года. На серийное произ-
водство турбин планируется выйти к четвер-
тому кварталу 2027 года. «Дорожная карта» 
включает пункт о предоставлении субсидий 
из бюджета на компенсацию части затрат на 
производство.

В аппарате вице-премьера Дмитрия Коза-
ка 

”
Ъ“ подтвердили, что было совещание по 

«дорожной карте» и есть поручение по ее до-
работке. Согласно протоколу совещания у 
заместителя главы Минпромторга Василия 
Осьмакова от 13 июня, у Объединенной дви-
гателестроительной корпорации «Ростеха», 
«Силовых машин» и Минэнерго не было за-
мечаний к документу.

В РФ нет производств газовых турбин 
большой мощности кроме СП Siemens и «Си-
ловых машин» по немецкой технологии.
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От ЖК до УК
Возбуждено первое уголовное дело  
на руководство компании,  
входившей в Urban Group

Как стало известно ”Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) возбудил первое 
уголовное дело в связи с крахом Urban 
Group. Руководство входившего в груп-
пу ООО «Ивастрой» подозревается в зло-
употреблении полномочиями — собрав 
деньги с дольщиков, компания так не 
смогла построить в Одинцовском рай-
оне Подмосковья ЖК «Лайково», на до-
стройку которого теперь понадобится 
12 млрд руб. В рамках расследования 
СКР уже проведены обыски у бывшего 
гендиректора «Ивастроя» и совладельца 
Urban Group Андрея Пучкова, однако за-
держивать его пока не стали.

Уголовное дело по ч. 2 ст. 201 УК (злоупотре-
бление полномочиями, повлекшее тяжкие по-
следствия, санкция — до десяти лет заключе-
ния с лишением права занимать определен-
ные должности или заниматься определенной 
деятельностью на срок до трех лет) возбужде-
но следственными органами СКР по Северно-
му округу Москвы. Удовлетворив ходатайства 
следствия, Головинский райсуд санкциониро-
вал проведение с десятка обысков в кварти-

рах и домах топ-менеджеров ООО «Ивастрой» 
и Urban Group. С обоснованностью и законно-
стью судебных решений и следственных дей-
ствий не согласился только один из фигуран-
тов расследования — Андрей Пучков. Его ад-
вокаты обратились в апелляционную инстан-
цию Мосгорсуда, которая 19 июля рассмотрит 
сразу две их жалобы. При этом в уголовном де-
ле обвиняемых пока нет — во всяком случае, 
Головинский райсуд никому из топ-менедже-
ров Urban Group и входящих в нее компаний 
меры пресечения не избирал. В суде обраще-
ния следственных органов 

”
Ъ“ подтвердили, а 

в СКР их комментировать не стали.
При этом, по данным источников 

”
Ъ“, в 

основу уголовного дела могли лечь заявле-
ния не только части дольщиков ЖК «Лайко-
во», проживающих в Северном округе столи-
цы, но и основного владельца Urban Group 
Александра Долгина, который неоднократ-
но обвинял в проблемах компаний, входя-
щих в группу, менеджеров, занимавшихся 
реализацией недвижимости и рекламой.
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Дональд Трамп и Владимир Путин 
в самом начале переговоров. 
К концу дня они, казалось,  
сильно помягчели друг к другу 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

ДИА ЛОГ В ФОРМАТЕ «ТЕ-А-ТЕ»
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  И  Д О Н А Л Ь Д  Т РА М П  В М Е С Т Е  Д Е Р Ж А Л И  О Б О Р О Н У  П Р О Т И В  А М Е Р И К А Н С К И Х  Ж У Р Н А Л И С Т О В

16 июля президент России Владимир Путин в столице Финляндии Хель-
синки встретился с президентом США Дональдом Трампом, и специ-
альный корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников считает, что по крайней 
мере на пресс-конференции американские журналисты сумели сильно 
и даже беспрецедентно объединить их — против себя, конечно.

Тихий Хельсинки, конечно, необыкновенно заинтересовал приезд Владимира 
Путина и Дональда Трампа. Горожане ожесточенно фотографировали на дорогах 
все, что, по их мнению, могло иметь отношение к саммиту: большие автобусы 
с затемненными окнами, людей с рюкзаками, а также с лестницами на плечах… 

Сами горожане тоже виднелись отовсюду с плакатами в руках. Плакаты слева от 
пресс-центра возвышали Владимира Путина, справа — унижали его. Те, кто стоял 
с ними тут уже третий час, хотели, разумеется, чтобы мы о них написали. И вот 
цель достигнута.

Журналистов в пресс-центре было немного: несколько финских и поровну аме-
риканских и российских, которых организаторы развели по разным помещениям, 
но не потому, что опасались нежелательных последствий для тех и других. Просто 
у американского пула свой райдер, за который их редакции платят 
ежегодно больше $1 млн за каждого журналиста. с4
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Мировая экономика продолжит 
расти высокими темпами, одна-
ко риски замедления этого роста 
увеличиваются, указали экспер-
ты Международного валютно-
го фонда (МВФ). Основной уг-
розой там считают расширение 
практики торгового протекци-
онизма, отмечая, впрочем, что 
пока макропоследствия от объ-
явленных по этой части мер ока-
зывают незначительное нега-
тивное влияние на экономику. 
Помимо этого развивающиеся 
рынки могут столкнуться с более 
масштабным оттоком средств — 
если ФРС ускорит темпы повы-
шения ставок.

Темпы роста мировой экономи-
ки могут остаться высокими, но те-
перь им угрожают новые риски, го-

ворится в июльском обновлении 
глобального макропрогноза МВФ. 
В фонде по-прежнему ожидают уве-
личения мирового ВВП в этом и сле-
дующем годах на 3,9%, однако ука-
зывают, что из-за торговых разно-
гласий восстановление экономи-
ки, начавшееся два года назад, «до-
стигло плато» и стало менее сбалан-
сированным.

В развитых странах ситуация в 
экономике остается относительно 
благоприятной, однако темпы роста 
будут ниже, чем ожидалось. В сторо-
ну понижения пересмотрены про-
гнозы по Германии, Франции и Ита-
лии (в целом по зоне евро — минус 
0,2% в этом и минус 0,1% в 2019 году, 
до 2,2% и 1,9% соответственно). Также 
пересмотр коснулся Японии и Вели-
кобритании (минус 0,2% на этот год 

в обоих случаях — до 1% и 1,4% соот-
ветственно). Прогноз по США охра-
нен (2,9% в 2018-м и 2,7% в 2019-м), 
так как на фоне налоговой реформы 
и увеличения госрасходов рост ВВП 
остается выше потенциального и за-
нятость продолжает увеличиваться. 
Такое состояние экономики поддер-
жит курс ФРС на повышение ставок, 
ожидают в фонде.

Среди развивающихся стран пе-
ресмотр темпов роста коснулся Бра-
зилии (минус 0,5%, до 1,8% в 2018-м) и 
Мексики (минус 0,3%, до 2,7% в 2019-
м), тогда как от Китая эксперты фон-
да по-прежнему ждут роста на 6,6% в 
этом и 6,4% в следующем году. В це-
лом по развивающимся рынкам про-
гноз не был изменен — так же как и 
по России (1,7% в этом, 1,5% в следую-
щем году).

Финансовые условия для разви-
вающихся рынков уже ухудшились 
(реальный эффективный курс долла-
ра США с февраля укрепился на 5%), 
однако инвесторы по-разному оце-
нивают уровень риска различных 
заемщиков (наибольшее ослабление 
затронуло валюты Аргентины, Тур-
ции, Бразилии и Южной Африки). 
Однако в случае ускорения повыше-
ния ставок в США отток средств мо-
жет стать более масштабным, в част-
ности, из-за того, что пока участники 
рынка закладываются на медленное 
ужесточение политики регулятора, 
предупреждает МВФ.

Впрочем, основным риском в 
фонде все-таки считают осложне-
ние условий торговли — прогноз 
по объему мирового экспорта сни-
жен на 0,3% на этот и 0,2% на сле-

дующий год (до 4,8% и 4,5% против 
5,1% в 2017-м и 2,2% в 2016 году). Все 
снижение придется на развитые 
рынки, поставки с развивающихся 
в этом году вырастут даже больше 
(на 5,7% против 5,5% в 2017-м). Рас-
хождения в платежных балансах 
при этом будут расширяться, а если 
все торговые угрозы будут реализо-
ваны, то падение деловой активно-
сти приведет к снижению глобаль-
ного ВВП на 0,5% от уровня, кото-
рый мог бы быть к 2020 году, преду-
преждают в МВФ. Уже объявленные 
меры, однако, окажут лишь неболь-
шой негативный эффект, так как за-
трагивают незначительную часть 
глобальной торговли, притом что 
повышение спроса в США приве-
дет к увеличению импорта.

Татьяна Едовина

МВФ переучел риски
В фонде оценили последствия торгового протекционизма

За июнь, впервые с начала 2018 
года, Росстат зафиксировал со-
кращение промышленного произ-
водства на 0,6% с учетом сезон-
ности. Готовые же темпы роста 
выпуска в июне замедлились до 
2,2% с 3,7% в мае — из-за замед-
ления в обработке. Ухудшение 
промышленной статистики в ию-
не может быть как отражением 
особенностей методологии Рос-
стата, так и результатом шока, 
вызванного весенней девальва-
цией рубля и решением о повыше-
нии НДС. Между тем внутренний 
спрос остается крайне слабым, 
что снижает вероятность устой-
чивого роста промышленности 
в обозримом будущем. 

В июне годовые темпы роста 
промпроизводства резко замедли-
лись — до 2,2% с 3,7% в мае 2018 го-
да, сообщил Росстат, за первое полу-
годие они составили 3%. Более того, 

с учетом сезонности, согласно оцен-
кам статистиков, выпуск за июнь 
сократился на 0,6%, что произошло 
впервые с начала 2018 года. 

Источником замедления годово-
го показателя стала обрабатываю-
щая промышленность, продемон-
стрировавшая 2,2% прироста в июне 
против 5,4% в мае. В добыче, напро-
тив, рост ускорился до 2,8% с 1,3% в 
мае, а в обеспечении электроэнерги-
ей, газом и паром подскочил до 1,7%, 
после того как в мае сектор сжался 
на 0,7%. Одним из источников ухуд-
шения годовой динамики промпро-
изводства и прежде всего обработ-
ки стал календарный эффект: в ию-
не 2018 года — на один рабочий день 
меньше, чем было в июне 2017-го. 
По оценкам ЦМАКП, календарность 
уменьшила июньский прирост на 
0,5 процентного пункта. Улучшение 
статистики в добыче объясняется ро-
стом цен на нефть, а в электроэнер-

гетике — ростом потребления элек-
тричества во время чемпионата ми-
ра по футболу.

В то же время оценки динамики 
выпуска, учитывающие сезонный и 
календарный эффекты, заметно раз-
личаются. Если Росстат обнаружил 
спад, то в ЦМАКП и ВШЭ, напротив, 
фиксируют рост промпроизводства 
за июнь (в ЦМАКП на 0,6%). Влади-
мир Сальников из ЦМАКП убежден, 
что такое расхождение объясняется 
тем, что в Росстате «недоучитывают 
календарность». 

Отдельный интерес представля-
ет отраслевая динамика выпуска с 
устранением сезонности, которую 
на основе «сырой» статистики Рос-
стата рассчитывают в центре. Эти 
расчеты фиксируют, что в первом и 
втором кварталах основными источ-
никами роста промышленности бы-
ли экспортные отрасли — добываю-
щие (плюс 0,5% среднемесячного ро-

ста за первый и плюс 0,3% — за вто-
рой квартал), сырьевые производ-
ства (химический и лесопромыш-
ленный комплексы, металлургия — 
плюс 0,2% и плюс 0,6% соответствен-
но) и производство нефтепродуктов 
(плюс 0,7% за каждый квартал). По-
зитивную восстановительную дина-
мику после продолжительного паде-
ния демонстрировали и производи-
тели инвестиционных товаров (1,4% 
за первый и 1,2% за второй квартал). 
В то же время выпуск товаров дли-
тельного пользования не растет, а во 
втором квартале на 0,9% сократилось 
производство товаров повседнев-
ного спроса, что свидетельствует о 
крайне низком внутреннем спросе. 
Последнее подтверждают и опрос-
ные опережающие индикаторы — в 
частности, индекс PMI в июне, в том 
числе из-за ухудшения спроса вну-
три РФ, демонстрировал снижение 
производственной активности.

Помимо низкого внутреннего 
спроса опросные показатели в ию-
не фиксировали резкое увеличе-
ние ценового давления в промыш-
ленности, вызванного решением о 
повышении НДС и предыдущей де-
вальвацией рубля. Валерий Миро-
нов из Центра развития ВШЭ счита-
ет, что плохие июньские промыш-
ленные данные Росстата на фоне 
столь же слабых опережающих ин-
дикаторов могут стать точкой смены 
тренда. И если провал в июне не про-
сто очередная методологическая не-
точность статистиков, подтвержде-
ние этому можно будет обнаружить 
в следующем выпуске PMI и июль-
ских промышленных данных Рос-
стата. Даже если добыча будет демон-
стрировать ускоренный рост на фоне 
ослабленных с июля ограничений на 
добычу нефти по ОПЕК+, динамика 
обработки может ухудшиться.

Алексей Шаповалов

Промышленность снова в замешательстве
Росстат зафиксировал снижение выпуска в июне

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 135,4

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 августа 2018 года, под-
считал Минфин. Это на $3,7 ниже действующей июльской ставки — $139,1 за тонну. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 июня по 14 июля 
2018 года — $73,54 за баррель, или $536,8 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины на нефть 
Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нулевой. Экс-
портная пошлина на высоковязкую нефть с 1 августа понизится с $23 до $22,4 за тонну. Пошлина на светлые 
нефтепродукты и масла понизится с $41,7 до $40,6 за тонну, на темные — с $139,1 до $135,4 за тонну.

МАКРОЭКОНОМИКА

Неэффективные  
предприятия  
сдерживают рост  
производительности

Рост совокупной производительности 
факторов (СПФ) производства после 
2008 года происходил за счет не-
большой группы крупных предприя-
тий-лидеров, констатируют аналитики 
департамента исследований и про-
гнозирования (ДИП) ЦБ в бюллетене 
«О чем говорят тренды». Средние 
же темпы роста СПФ в 2008–2015 
годах замедлялись (см. график), что 
негативно повлияло на развитие рос-
сийской экономики после мирового 
финансового кризиса.

Как отмечают в ДИП, логика 
«созидательного разрушения» 
предполагает, что менее производи-
тельные предприятия уходят с рынка 
или проходят через реструктуриза-
цию. В России наиболее эффектив-
ные предприятия увеличивают выпуск 
продукции и постепенно занимают 
все большую долю рынка, отстающие 
же хотя и сокращаются в размерах, 
но все равно остаются на нем. В ре-

зультате средние темпы роста СПФ 
по экономике снижаются, а факторы 
производства блокируются в неэф-
фективных производствах.

Отраслевой рост СПФ обычно 
обеспечивали 10% наиболее эф-
фективных компаний, но траектории 
развития «догоняющих» компаний 
существенно отличаются в разных 
секторах экономики. Например, в до-
быче полезных ископаемых отрыв 
наиболее эффективных предприятий 
очень большой, производительность 
отстающих компаний снижается. 
В обрабатывающей промышлен-
ности рост СПФ демонстрирует 
гораздо больше компаний, а лидеры 
не обладают большим преимуще-
ством. В сфере услуг увеличение 
СПФ не показывает даже группа 
наиболее эффективных предприятий, 
производительность в этих отраслях 
резко падает после 2008 года и либо 
стагнирует, либо продолжает 
снижаться.

Для повышения темпов роста 
совокупной производительности 
факторов нужно создать условия 
для более быстрого ухода неэффек-
тивных компаний с рынков — можно 
упростить процедуру банкротства, 
оказывать господдержку растущим 
предприятиям вместо проблемных, 
разработать программы переква-
лификации или трудоустройства 
работников из неэффективных 
компаний, считают в ДИП. Кроме 
того, необходимо создать стимулы 
для снижения издержек предприятий, 
для чего государство могло бы снять 
«многие неоправданные регуляторные 
и административные барьеры, кото-
рые дорого обходятся российским 
компаниям», полагают экономисты.

Оскар Мухаметов

ТЕМПЫ РОСТА СОВОКУПНОЙ ПРОИЗВО-
ДИТЕЛЬНОСТИ ФАКТОРОВ В РОССИИ 
ИСТОЧНИК: ДИП ЦБ.
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Главная особенность нацпроек-
та «Наука», обсуждаемого сей-
час правительством, его нестан-
дартные расходные приоритеты. 
Из 1,4 трлн руб. в 2019–2024 го-
дах предлагается израсходовать 
почти 1 трлн руб. по статье «Ге-
нерация фундаментальных науч-
ных знаний» — это исключитель-
но редкий случай определения 
целью госрасходов научной де-
ятельности как таковой. Проект 
также предполагает концентра-
цию научных и научно-обра-
зовательных центров на базе 
сильнейших учреждений, ис-
следовательскую аспирантуру 
с 2023 года, создание госинфра-
структуры свободного цифрово-
го доступа к информации, новую 
схему аттестации научных со-
трудников с 2022 года.

Паспорт нацпроекта «Наука», раз-
рабатываемого Минобрнауки и Рос-
сийской академией наук, обсуждает-
ся в Белом доме с начала июля. Кура-
тор проекта — вице-премьер Татьяна 
Голикова, руководитель — министр 
науки Михаил Котюков, админист-
ратор — замминистра Алексей Мед-
ведев. В нацпроекте пять федераль-
ных проектов (ФП): инфраструктур-
ный, по созданию сети научных цен-
тров, по «генерации фундаменталь-
ных научных знаний», по коопера-
ции с реальным сектором экономи-
ки и по цифровизации науки.

«Наука», видимо, первый нацпро-
ект, в паспорте которого в основном 

достигнуто требование Белого дома 
по созданию системы простых и из-
меряемых целей госрасходов, в сум-
ме за шесть лет превышающих 1,4 тр-
лн руб. Целей, собственно, три: вхо-
ждение РФ в пятерку ведущих стран 
мира в приоритетных для нее облас-
тях науки, обеспечение привлека-

тельности работы в РФ для ученых и 
увеличение внутриэкономических 
затрат на научную деятельность в РФ 
быстрее темпов роста ВВП. Цифро-
вые показатели в них достаточно ре-
алистичны, хотя в ряде случаев сис-
темно манипулируемы: так, одной 
из задач нацпроекта является увели-
чение доли публикаций российских 
ученых в базе WoS с 2,99% до 5% (в 
случае отказа от нацпроекта она, по 
расчетам Минобрнауки и РАН, выра-
стет к 2024 году до 3,3%).

Нацпроект в известной степени 
является предложением увеличить 
число ученых-исследователей в эко-

номике с 51 на 10 тыс. работающих 
до 79, обеспечив им рабочие места 
за счет госфинансирования. Сама 
по себе структура расходов нацпро-
екта нестандартна. ФП по генерации 
научных знаний — крупнейший: 
955,1 млрд руб. до 2024 года с увели-
чением дополнительного финанси-
рования этой деятельности с 55,3 мл-
рд руб. в 2018 году до 271 млрд руб. в 
2024-м. Все прочие статьи существен-
но меньше. Разработчики явно не ве-
рят в большие перспективы взаимо-
действия компаний и науки в рам-
ках нацпроекта, не ожидая сильно-
го притока внебюджетных средств и 
в исследования (это приблизительно 
300 млрд руб. в год с ростом в рамках 
инфляции). Национальная техноло-
гическая инициатива упоминается 
в документе «по касательной». ФП по 
цифровизации науки должен обхо-
диться в 1,6 млрд руб. в год.

Ожидавшегося вала расходов на 
обновление приборного и лабора-
торного парка в паспорте нацпро-
екта не обнаруживается. В целом же 
(сильно упрощая) — главная подра-
зумеваемая, но не сформулирован-
ная прямо задача нацпроекта выгля-
дит как выполнение к 2024 году пер-
вого этапа Программы фундамен-
тальных научных исследований до 
2035 года.

Организационно нацпроект пред-
полагает концентрацию собственно 
научной деятельности в группе науч-
ных и научно-образовательных цент-
ров. В их числе математические цен-

тры в Москве и Санкт-Петербурге, 
два геномных центра в этих городах, 
центры по новым материалам, фото-
нике и энергетике. Проект предпо-
лагает быстрое создание информсе-
ти «национальной подписки» к ба-
зам данных научного цитирования, 
создание трех национальных сете-
вых центров биоресурсных коллек-
ций и лабораторий, инфраструктуры 
свободного доступа к информресур-
сам научных сотрудников.

«Университетская» часть нацпро-
екта предполагает выделение не-
скольких (до десяти) «научно-обра-
зовательных центров» в качестве на-
циональной информационной ба-
зы образования. Из предполагаемых 
Минобрнауки и РАН нововведений 
— реализация модели «исследова-
тельской аспирантуры» (с 2023 года) 
и внедрение к 2022-му системы атте-
стации научных работников, «осно-
ванной на международных стандар-
тах качества и результативности на-
учной и научно-технической дея-
тельности». Потенциально послед-
нее — конфликтная часть проекта. 
Как и создание научных центров — 
оно, видимо, будет предполагать и 
активное поглощение с 2019 года но-
выми структурами под руководством 
Минобрнауки и ФАНО малоуспеш-
ных научных учреждений системы 
РАН. Поэтому с учетом оппозицион-
но настроенной к реформам научной 
сферы нацпроект выглядит критич-
ным по части качества исполнения.

Дмитрий Бутрин

Наука концентрации внимания
Две трети средств научного нацпроекта предлагается потратить на исследования

Экспортная пошлина на нефть в РФ
($/тонна)
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Министр науки Михаил  
Котюков предлагает  
ограничить будущие  
успехи российской науки 
определенностью в целях  
и направлениях научной 
деятельности   
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Госдума с 17по 19 июля рассмотрит законо-
проект, повышающий защиту прав недееспо-
собных и частично дееспособных граждан. 
Перед вторым чтением из него были убраны 
поправки, касающиеся интересов несовер-
шеннолетних, живущих в детских домах и ин-
тернатах.

Проект закона «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты РФ в целях повы-
шения гарантий реализации прав и свобод неде-
еспособных и не полностью дееспособных гра-
ждан» более известен как «законопроект о распре-
деленной опеке». Он предлагает ввести институт 
внешних опекунов для взрослых и детей с мен-
тальными нарушениями развития, лишенных 
дееспособности или ограниченных в ней и жи-
вущих в интернатных учреждениях. Кроме этого, 
законопроект позволит взрослым и детям, живу-
щим дома, не попадать в интернаты после утраты 
попечения близких родственников.

Сегодня единственным опекуном и защитни-
ком прав таких граждан является учреждение — 
детский дом-интернат для детей с умственной от-
сталостью или психоневрологический интернат. 
По мнению авторов законопроекта, такое поло-
жение способствует нарушению прав в интерна-
тах, поскольку учреждения закрыты от внешне-
го контроля. Над законопроектом с 2013 года тру-
дилась рабочая группа Совета федерации, в ко-
торую входили сенаторы, чиновники и предста-
вители НКО. «Сегодня ребенок или взрослый с 
ментальной инвалидностью может в одночасье 
лишиться дома и оказаться в интернате, если он 
лишился близких,— говорит директор правовой 
группы Центра лечебной педагогики Роман Ди-
менштейн.— Законопроект позволяет ему вы-
брать несколько опекунов, в том числе дальних 
родственников или некоммерческую организа-
цию, которые поддержат его дома». При этом экс-
перт подчеркивает, что такая НКО должна соот-
ветствовать требованиям, предъявляемым орга-
нами опеки к опекунам и попечителям, а также 
иметь специальную подготовку.

Положительное заключение на законопроект 
уже дали Совет федерации, правительство, в том 
числе Минтруд и Минобразования. 7 июня 2016 го-
да Госдума единогласно приняла его в первом чте-
нии. Получил он поддержку и со стороны РПЦ. Гла-
ва синодального отдела РПЦ по церковной благот-
ворительности и социальному служению епископ 
Пантелеимон заявил в январе этого года, что с при-
нятием закона «и церковь, и добровольцы, и сестры 
милосердия, и общество смогут участвовать в жиз-
ни ментальных инвалидов, активно им помогать». 
По словам юриста синодального отдела Натальи 
Стариновой, нынешнее законодательство позволя-
ет администрации интерната в любой момент за-
крыть двери перед волонтерами и правозащитни-
ками. «Наши волонтеры видят в интернатах, что у 
одного человека нет очков, хотя они ему очень нуж-
ны, другого не научили читать, хотя могли бы, тре-
тьему не сделали операцию, которая ему жизнен-
но необходима… Они становятся свидетелями и 
жестоких нарушений прав человека в интернате. 
Но во всех этих случаях сегодня мы не можем сде-
лать практически ничего. Мы не можем работать с 
медицинскими документами живущего в интерна-
те человека, не можем проверить, как государство 
его обеспечивает, не можем ознакомиться с инди-
видуальной программой реабилитации инвалида. 
Если мы начнем говорить о каких-то нарушениях, 
то нам сразу скажут 

”
до свидания“»,— говорит она.

«Законопроект направлен на повышение гаран-
тий реализации прав людей, нуждающихся в опеке 

и попечительстве и особой заботе государства, как 
взрослых, так и детей, и призван существенно улуч-
шить их жизнь»,— говорится и в заключении Сове-
та при президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека от 9 февраля 2018 года. 
Там же отмечается, что документ «должен быть при-
нят в концептуально целостном виде».

Однако ко второму чтению целостность со-
хранить не удалось — из законопроекта исчез-
ли все поправки, касающиеся назначения внеш-
них опекунов для несовершеннолетних в интер-
натах. Исключить «детскую часть» предложили на 
заседании временной рабочей группы комитета 
по вопросам семьи, женщин и детей ГД РФ. Об-
суждение проходило в закрытом для прессы ре-
жиме. По данным 

”
Ъ“, на урезанной версии зако-

нопроекта настаивало государственно-правовое 
управление президента РФ. Противники «детской 
части» законопроекта полагают, что он нарушит 
право несовершеннолетних, оставшихся без ро-
дительского попечения, на семейное устройство. 
По их мнению, нынешнее законодательство обя-
зывает опекуна не только заботиться о развитии 
ребенка, но и проживать вместе с ним, а законо-
проект о распределенной опеке позволит внеш-
нему опекуну не жить совместно с ребенком. Та-
ким образом, при внесении соответствующих по-
правок в закон об опеке и попечительстве это мо-
жет привести к тому, что постоянные опекуны 
станут помещать опекаемых в учреждения. Кро-
ме того, оппоненты «целостного» законопроекта 
считают, что в нем нет четкого терминологическо-
го различия между временной опекой на период 
пребывания ребенка в организации для детей-си-
рот и опекой в целом.

Однако соавторы законопроекта утверждают, 
что назначение внешних опекунов для детей в 
интернатах является исключительно временной 
мерой — до устройства ребенка в семью. «В зако-

нопроекте прямо записано, что внешняя опека 
действует до устройства ребенка в семью и внеш-
ний опекун никак не может влиять на этот про-
цесс,— поясняет Роман Дименштейн.— Ребенок 
остается в федеральном банке данных, и любой 
кандидат в приемные родители может забрать его 
в семью. Как только это происходит, вся внешняя 
опека сразу отменяется».

По словам господина Дименштейна, в учре-
ждениях много детей с серьезными заболевания-
ми, подростков и сиблингов, они не устраивают-
ся в семьи быстро, а многие не устраиваются сов-
сем. «Для таких детей законопроект предостав-
ляет возможность назначения дополнительно-
го опекуна. Это поможет открыть двери этих уч-
реждений и предоставить возможность для все-
стороннего развития ребенка и его интеграции в 
общество. И такая законодательная возможность 
должна быть»,— говорит он. Аналогичной пози-
ции придерживается и Совет при президенте РФ 
по развитию гражданского общества и по правам 
человека: назначение внешнего опекуна ребенку, 
помещенному под надзор организации, «позво-
лит вскрыть нарушения его прав и интересов», а 
привлечение социально ориентированных НКО 
к реальному выполнению функций опекуна и по-
печителя «соответствует современному уровню 
развития гражданского общества». «Интернаты, 
исполняя функции опекуна… значительного чи-
сла подопечных детей, не способны гарантиро-
вать выявление и выражение интересов каждого 
из них,— говорится в заключении правозащитно-
го органа.— Привлечение внешнего опекуна бу-
дет содействовать всестороннему развитию кон-
кретного ребенка, обеспечению его индивиду-
альных потребностей и реализации его способ-
ностей». Совет по правам человека убежден, что 
исключение «детской части» из законопроекта яв-
ляется дискриминацией и «снижением гарантий 
прав детей», помещенных под надзор государст-
венных учреждений. Напомним, что сегодня в 
федеральном банке данных около 50 тыс. детей, 
нуждающихся в родительском попечении.

Ольга Алленова

Детей не отпускают под внешнюю опеку
Законопроект о правах недееспособных  
может быть принят в усеченном виде

Сегодня думский комитет по со-
циальной политике подготовит к 
первому чтению правительствен-
ный законопроект о повышении 
пенсионного возраста, обобщив 
отзывы региональных парламен-
тов. Среди них отличился спикер 
кемеровского облсовета, экс-гу-
бернатор региона Аман Тулеев, 
приславший персональный от-
зыв на реформу. Вчера проект 
обсуждал думский комитет по 
бюджету, решив, что его можно 
принимать в первом чтении. Про-
тивники повышения пенсионного 
возраста из КПРФ, ЛДПР и «Спра-
ведливой России» остаются в 
меньшинстве. Президиум ген-
совета «Единой России» предпи-
сал своим депутатам «голосовать 
консолидированно за» проект.

Максим Топилин  
ответил депутатам
Думский комитет по бюджету будет 
рекомендовать депутатам одобрить 
законопроект о повышении пенси-
онного возраста во время первого 
чтения. Большинство членов коми-
тета, представляющих «Единую Рос-
сию», сочли инициативу правитель-
ства экономически оправданной. 
Комитет, по словам его председате-
ля Андрея Макарова («Единая Рос-
сия»), интересовали только «эконо-
мические последствия и необходи-
мые изменения в бюджетной и на-
логовой политике в вопросах, свя-
занных с пенсионной реформой». 
Однако думских оппозиционеров 
не убедили доводы ни председателя 
комитета, ни министра труда Мак-
сима Топилина, прибывшего вчера 
на Охотный Ряд.

Экономическую целесообраз-
ность повышения возраста Андрей 
Макаров доказывал тем, что нера-
ботающие пенсионеры станут боль-
ше получать. «Сейчас (в 2018 году.— 

”
Ъ“) средняя пенсия 14 тыс. руб., а 

через шесть лет — 20 тыс.»,— объяс-
нял господин Макаров. По его сло-
вам, рост пенсий более чем на 30% в 
«два раза превысит уровень инфля-
ции», прогнозируемый на шесть лет. 
На самом деле в 1 тыс. руб. ежегодно-
го роста пенсий 560 руб. составят ин-
дексацию в соответствии с инфляци-
ей, а оставшиеся 440 руб.— не столь 
уж значимая прибавка, заявила Ве-
ра Ганзя (КПРФ). Ее поддержал пер-
вый зампред комитета от КПРФ Ва-
лентин Шурчанов, по расчетам ко-
торого страховые пенсии будут ра-
сти не больше чем на 4% в год. «На 
сколько же реально увеличится пен-
сия по покупательной способности 
за шесть лет?» — спросил коммунист 
у министра труда. «Если будет про-
гноз сбываться, то мы к 2024 году 
выходим где-то на 20 тыс. руб. сред-
ней пенсии для неработающих пен-
сионеров,— ответил Максим Топи-
лин.— Этот рост составит в реаль-
ном измерении где-то около 10–11% 
за эти годы». «Ничего мы реально не 
прибавим»,— подытожил господин 
Шурчанов и предложил комитету от-
клонить законопроект в первом чте-
нии. Но его поддержали только три 
депутата — коммунисты Вера Ган-
зя и Михаил Щапов, а также первый 
зампред комитета от ЛДПР Сергей 
Катасонов.

Больше всего вопросов у членов 
комитета вызвала проблема безра-
ботицы. Максим Топилин пообещал, 
что для граждан предпенсионного 
возраста будет разработана специаль-
ная программа переобучения, на ко-
торую закладывается 5 млрд руб. Не 
меньше вопросов было и насчет до-
срочного выхода на пенсию. Госпо-
дин Топилин заверил, что для жите-
лей Крайнего Севера и в приравнен-
ных к нему регионах будет сохранен 
досрочный выход «на пять—десять 
лет раньше, как и сейчас, только от-
считываться он будет от нового пен-
сионного возраста». О сохранении до-
срочного выхода на пенсию для учи-
телей и врачей на заседании комите-
та ничего сказано не было.

Не получили депутаты и внятной 
аргументации демографического 
прогноза Росстата о том, что средняя 
продолжительность жизни в России 
«должна достигнуть в 2020 году 74,6 
года, а к 2035 году — 82,2 года». В ре-
шении, которое принял бюджетный 
комитет, приведена лишь таблица, 
иллюстрирующая динамику роста 
продолжительности жизни с 1926 
года по 2018 год, а также записано, 
что майским (2018 года) указом пре-
зидента «поставлена задача по дости-
жению к 2024 году продолжительно-
сти жизни в 80 лет, а к 2030 году — 
свыше 80 лет».

Вера Ганзя предложила создать 
«согласительную комиссию», отсро-

чив первое чтение законопроекта. 
Но ее поддержали те же три члена ко-
митета. Единоросс Айрат Фаррахов 
предложил в решении комитета ука-
зать, что правительству необходимо 
разработать «документ долгосрочно-
го планирования», то есть принять 
«государственную программу раз-
вития пенсионной системы». Госпо-
дин Макаров повторил, что бюджет-
ный комитет может интересовать 
только «экономический аспект дан-
ного законопроекта», а все иные ас-
пекты реформы должен обсудить ко-
митет по социальной политике, ко-
торый и готовит первое чтение зако-
нопроекта.

Аман Тулеев  
выступил обособленно
Социальный комитет проведет засе-
дание сегодня, чтобы обобщить мне-
ния депутатов из других комитетов, 
а также отзывы, которые поступили 
в Госдуму из регионов от заксобра-
ний и губернаторов. Глава комитета 
Ярослав Нилов (ЛДПР) вчера заявил, 
что поступили отзывы из 77 регио-
нов, но это не окончательные дан-
ные, так как заксобрания еще прини-
мают отзывы на реформу. Отличился 
кемеровский парламент, от которого 
пришел персональный отзыв спике-
ра облсовета, экс-губернатора регио-
на Амана Тулеева. С конца июня де-
путаты начали «собирать предложе-
ния от кузбассовцев по изменению 
пенсионного законодательства», од-
нако, по информации источника 

”
Ъ“ 

в облсовете, этот вопрос был снят с 
повестки незадолго до последнего 
заседания парламента 4 июля (9 сен-
тября пройдут выборы в облсовет). 
«Мы получили письмо Амана Тулее-
ва с позитивной оценкой законопро-
екта,— сказал 

”
Ъ“ Ярослав Нилов.— 

Но это мнение руководителя заксо-
брания, и потому письмо не может 
быть юридически значимым». Офи-
циальным отзывом комитет считает 
«лишь копию постановления реги-
онального заксобрания». Посколь-
ку облсовет не принял такого поста-
новления, считается, что «законода-
тели Кемеровской области положи-
тельно воспринимают повышение 
пенсионного возраста», подчеркнул 
господин Нилов. Аман Тулеев от ком-
ментариев 

”
Ъ“ отказался.

Депутат Госдумы от КПРФ Нина 
Останина полагает, что Аман Туле-
ев по-прежнему считает себя поли-
тиком государственного масштаба. 
«Аман Гумирович отделяет себя от 
коллегиального органа, которым он 
руководит, он всегда 

”
высвечивал“ 

себя персонально. Это еще раз под-
черкивает его желание засвидетель-
ствовать свое особенное отноше-
ние к федеральной власти»,— счита-
ет госпожа Останина. Глава фракции 
ЛДПР в облсовете Игорь Украинцев 
сказал 

”
Ъ“, что парламент — это кол-

лективный орган, а «то, что сделал 
председатель, противоречит прин-
ципам организации законодатель-
ной власти».

Вчера проект пенсионной рефор-
мы голосами единороссов одобри-
ли ростовский, белгородский, ли-
пецкий парламенты. Против рефор-
мы голосовали представители пар-
ламентской оппозиции. Так, на засе-
дании белгородской облдумы спра-
воросс Валерий Пучков заявил, что 
«повышение пенсионного возраста 
ударит по демографии, бабушки пе-
рестанут заниматься внуками»: «В 
РФ не должны издаваться законы, 
ущемляющие права и свободы». Де-
путат от КПРФ Станислав Панов по-
просил коллег «прислушаться к на-
роду и не поддерживать законопро-
ект». Справоросс Юрий Осетров до-
бавил, что «нельзя народ до беско-
нечности сжимать как пружину».

Совет Госдумы вчера решил, что 
первое чтение законопроекта прой-
дет 19 июля по «максимальной про-
цедуре», по которой обычно обсу-
ждается проект госбюджета, сооб-
щил первый вице-спикер от КПРФ 
Иван Мельников. Законопроект 
представит Максим Топилин, вы-
ступят представители не только 
профильного комитета, но и коми-
тетов-соисполнителей, фракции 
смогут задать по четыре вопроса 
членам правительства, а потом вы-
ступить с оценкой проекта. КПРФ, 
ЛДПР и «Справедливая Россия» бу-
дут голосовать против. Окончатель-
ное решение сегодня примут едино-
россы, которым президиум генсове-
та партии предписал вчера «консо-
лидированное голосование за пакет 
законопроектов».

Виктор Хамраев;  
Юлия Матющенко,  
Кемерово;  
Мария Литвинова, Белгород

У пенсионного 
возраста добавилось 
одобрения
Законопроект о реформе  
будет обсуждаться в Госдуме так,  
как обсуждают проект бюджета

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет руководитель фонда «Талант  
и успех» (образовательный центр «Сириус»)  
Елена Шмелева:
— Дорогой Андрей Александрович! От всей души 
поздравляю Вас с днем рождения! Вы прекрасный 
руководитель, которому удается совмещать талант 
организатора с умением ставить превыше всего бу-
дущее России, развитие ее науки, технологий и об-

разования. Вы ученый и как никто знаете, что осно-
ва будущих открытий и изобретений закладывает-
ся еще в школе. А ключевой этап на пути к ним — 
создание развивающей среды для раскрытия та-
ланта каждого школьника и студента с учетом буду-
щих задач. Тех, которые еще не решены, но именно 
от их решения и зависит дальнейшее развитие Рос-
сии и всего мира. Вы яркий, харизматичный ора-

тор, удивительно многогранный человек, увлечен-
ный профессионал, видящий перспективы и воз-
можности, открывающиеся сегодня перед каждым 
из нас. А это принципиально важно для общения с 
молодежью. Искренне желаю Вам успехов во всех 
начинаниях, и особенно в непростом деле разви-
тия российской науки и образования.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет помощнику президента РФ  
Андрею Фурсенко

Как стало известно ”Ъ“, Госдума 
сегодня вернет на стадию второго 
чтения одобренный на прошлой 
неделе законопроект, который 
должен унифицировать систему 
судоустройства в РФ. По согла-
сованию с администрацией пре-
зидента (АП) в него будут внесе-
ны новые поправки. Предельный 
возраст пребывания на посту за-
местителей председателей Кон-
ституционного (КС) и Верховного 
(ВС) судов будет одинаково про-
длен до 76 лет, а полномочия ру-
ководства всех инстанций ниже-
стоящих судов ограничат двумя 
сроками подряд. При этом один 
из пяти апелляционных судов об-
щей юрисдикции решено создать 
не в Калуге, а в Москве.

О новом пакете поправок для про-
екта о реформе судоустройства, кото-
рый ВС внес в начале года для созда-
ния апелляционных и кассацион-
ных судов общей юрисдикции, 

”
Ъ“ 

рассказал глава комитета Госдумы 
по госстроительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников. Вме-
сто третьего «технического» чтения 
принятого на прошлой неделе зако-
нопроекта (см. 

”
Ъ“ от 11 июля) Госду-

ма вернет его на стадию второго чте-
ния, в котором в проект были вне-
сены поправки, согласованные на 
тот момент с администрацией пре-
зидента, правительством и ВС. Од-
на из них не имела прямого отноше-
ния к проекту создания новых судов: 
установив, что занимать в них руко-
водящие должности судья сможет до 
76 лет (при действующем 70-летнем 
сроке для зампредов всех судов РФ), 
законодатели распространили эту 
норму и на шесть зампредов ВС. Но-
вовведение на данный момент ак-
туально для главы коллегии по гра-
жданским делам Василия Нечаева, 
которому в августе предстояла от-
ставка. Объявленный ранее конкурс 
на эту должность заморожен. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, до поправки 

в возрастной ценз Василия Нечаева 
прочили после отставки на пост фи-
нансового омбудсмена РФ, который 
должен появиться в сентябре в со-
ответствии с подписанным в июне 
президентом законом.

Сегодня аналогичную норму пред-
сказуемо внесут в закон «О КС», что в 
2019 году позволит сохранить свой 
пост одному из двух зампредов КС 
Ольге Хохряковой. По словам госпо-

дина Крашенинникова, ценз в 75–76 
лет соответствует рекомендациям Ев-
ропейского суда по правам человека. 
Возрастной ценз в высших судах РФ 
менялся неоднократно: судебная ре-
форма 2001 года вынудила уйти в от-
ставку в 65 лет одну из самых автори-
тетных судей «ельцинского призы-
ва» зампреда КС Тамару Морщакову. 
Председателям ВС и КС, напомним, 
возрастной ценз был отменен нака-
нуне их 70-летних юбилеев.

Еще одна поправка, внесенная 
господином Крашенинниковым и 
его коллегами из всех фракций Гос-
думы, ограничивает «двумя срока-
ми подряд» срок пребывания на по-
сту председателей и зампредов в лю-
бых судах общей юрисдикции — по 
аналогии с действующим ограниче-
нием для руководства арбитражных 
судов. К этому призывала для созда-
ваемых апелляционных и кассаци-
онных судов оппозиция, а в начале 
года ограничить срок полномочий 
председателей судов субъектов РФ в 
системе общей юрисдикции (сейчас 
они могут переназначаться бессроч-
но) обещал Владимир Путин. Как 
уточнил Павел Крашенинников, для 
этого ограничения будет введен пе-

реходный период: председатели су-
дов, уже занимающие свой пост два 
срока и более, смогут получить это 
назначение еще на один срок. Ранее 
таким образом КС были разрешены 
споры о «третьем сроке» для губерна-
торов. Актуальной такая оговорка бу-
дет для главы Мосгорсуда Ольги Его-
ровой, чей срок полномочий, кото-
рые она исполняет с 2001 года, исте-
кает в 2020 году и может быть про-
длен еще на шесть лет.

Последняя поправка, которую се-
годня внесет Госдума, окончательно 
исключает Калугу из числа мест дис-
локации новых судов. Один из касса-
ционных судов, который планирова-
лось там разместить, на прошлой не-
деле «переехал» в Саратов (выходцем 
из юридического института и судов 
которого является господин Нечаев). 
Теперь же власти передумали разме-
щать в Калуге апелляционный суд, 
подобрав для него место в Москве, 
где, как и в Санкт-Петербурге, будут 
работать два новых суда. Господин 
Крашенинников пояснил, что такое 
решение обусловлено лучшей транс-
портной доступностью для истцов.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Судебную реформу вновь пересмотрят
Госдума повысит возрастной ценз для зампредов КС

Законопроект о распределенной опеке 
должен защитить права живущих 
в интернатах людей при помощи 
внешних опекунов. Однако детям  
такой возможности не оставят
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За эти деньги пул Белого дома всег-
да имеет изолированное от других по-
мещение или в крайнем случае выго-
родку, летает в одном самолете со сво-
им президентом и приходит на меро-
приятия с его участием за пару минут 
до их начала, то есть едва опережая 
своего героя.

Впрочем, и для нас, журналистов, 
которые живут и работают без оглу-
шительного райдера, все было ор-
ганизовано в меру достойно. Так, в 
пресс-центре были Wi-Fi и сладкова-
тый, но зато теплый морковный суп 
(видимо, сладковатый потому, что ва-
рили на кокосовом молоке, объяс-
нил официант). Немного смутила гор-
дость, с какой официанты рассказы-
вали о том, как у них все экологично: 
одноразовые глубокие тарелки для 
супа сделаны, например, из натураль-
ной карельской березы. Я даже дол-
го трогал эту тарелку: да, черт возьми, 
рубят, похоже, наши же березки в на-
шем лесу и делают себе из них однора-
зовую посуду.

Вели нас из пресс-центра в перего-
ворную, конечно, через кухню. Пят-
надцать российских журналистов 
из, не побоюсь этого слова, несколь-
ких сотен, прилетевших в этот день в 
Хельсинки. Так что я удивился поведе-
нию одного из наших телекорреспон-
дентов, который попытался записать 
на кухне стендап. Когда этот стендап 
ему самому не понравился, он на-
чал вдруг рваться обратно из кухни 
в пресс-центр. Финны пытались его 
урезонить, но он был очень громок. 
Я видел, что его все равно не удастся 
остановить, перед нами был сейчас 
особый подвид телекорреспонден-
тов: телекорреспондент, рвущийся 
на прямое включение.

Финны его все-таки искренне не 
понимали: как этот парень может 
сознательно отказаться от того, к че-
му, скорее всего, по их представле-
ниям шел всю жизнь. Команда «Всех 
впускать» еще не прозвучала, коман-
да «Выпускать» вообще не была пред-
усмотрена. И они сдерживали напор 
журналиста, казавшийся им абсурд-
ным, пока воля их вдруг не оказалась 
подавлена. И они опустили руки. Это-
го было достаточно, чтобы он ушел к 
себе и в себя тоже.

И вот наконец нас попросили 
сгруппироваться у входа в переговор-
ную комнату. Здесь, во дворе, на све-
жем воздухе, к нам присоединились 
американские журналисты. Было 
видно, что они готовы идти до конца, 
то есть потеснить всех, кто плохо сто-
ит. Они вели себя напористо и очень 
переживали.

Но тут показали себя организато-
ры, так сказать, этого турнира. Фин-
ны начали пропускать журналистов 
через одного: американского, россий-
ского… Как-то они отличали нас друг 
от друга… Да, допускаю, что это было 
несложно…

В крохотной комнатке россий-
ских журналистов расставили поче-
му-то перед креслом, в котором дол-
жен был сидеть американский прези-
дент, а напротив кресла российского 
президента расположили американ-
ских журналистов.

Я видел, что американцам это бы-
ло поперек души и сердца. У меня то-
же вообще-то сложилось впечатле-
ние, что финны подыгрывают нам. 
Американцы вообще не чувствова-
ли себя здесь хозяевами, и это было 
странно для них. Вот госсекретарь 
США Майк Помпео непринужденно 
перекрыл нам собою пустующее кре-
сло президента США. Ему самому тут 
было более или менее просторно. Тут 
к нему аккуратно подошел представи-
тель канцелярии президента Финлян-
дии и попросил отойти к входной две-
ри. Господин Помпео глядел на него с 
недоумением и мгновенно растущей 
неприязнью. Но тот настаивал и даже 
был неумолим. И господин Помпео, 
еще оглядываясь в поисках подкре-
пления, которого не было, наконец-
то подчинился, и нам снова откры-
лись невиданные дали.

— Джаред обещал, что никого пе-
ред нами не будет,— вдогонку безжа-
лостно бросил ему сотрудник пресс-
службы российского президента.

Как быстро господин Кушнер стал 
тут им просто Джаредом…

Наконец из дверей (господину 
Помпео снова, в который уж раз, при-
шлось посторониться) вышли Влади-
мир Путин и Дональд Трамп.

— Конечно,— сказал американ-
скому коллеге Владимир Путин,— на-
стало время обстоятельно поговорить 
по нашим двусторонним отношени-
ям и по различным болевым точкам в 
мире, их достаточно много, чтобы мы 
обратили на них внимание.

Нет, я не ослышался, хотя госпо-
дин Путин говорил и негромко. То 
есть если бы этих точек было хоть 
немного поменьше, то можно было 
бы и не обращать на них внимания.

Видно было, между прочим, что 
Владимир Путин волнуется. И До-
нальд Трамп, без сомнения, волно-
вался, иначе знал бы, куда в начале 
разговора деть руки. Даже странно 
было: вроде опытные люди, а вот же 
тоже…

Дональду Трампу, на мой взгляд, 
удалось отметиться фразой насчет 
того, что он, конечно, «посмотрел по-
луфинал и финал чемпионата мира 
в России». Возможно, он думал, что 
сначала в соккере играют полуфи-
нал, а следом наступает финал. И он 
и то и другое посмотрел, ничего не 
пропустил.

Возможно также, что под полуфи-
налом он имел в виду матч за третье 
место.

В любом случае любовь к футболу 
явно не была сильной стороной нату-
ры Дональда Трампа.

Конкретной темы разговора оба не 
называли, и вряд ли это было нужно: 
и так хорошо было известно — вме-
шательство русских в американские 
выборы, невозможность строительст-
ва «Северного потока-2»…

Разговор продолжался два часа, 
притом что начался позже заплани-
рованного (президент России опо-
здал на час, но это, по информации 

”
Ъ“, было согласованное с американ-

ской стороной опоздание: у Дональ-
да Трампа в Хельсинки в это утро на-
шлись свои дела). 

Много это или мало — два часа? По 
сравнению с запланированными по-
лутора часами — не так уж мало. По 
сравнению с тем, как могло быть,— 
да, мало, и, может быть, даже очень 
мало. Разговор, если бы он был инте-
ресен обоим, мог длиться и четыре ча-
са, и пять, и шесть.

Все это, похоже, означало, что Вла-
димир Путин и Дональд Трамп «в хо-
де переговоров затронули широкий 
круг вопросов». Но если даже 15 ми-
нут говорить об отношениях Пале-
стины и Израиля, минут 25 — про 
Россию, 30 — о контроле над воо-
ружениями… И так на то, что «обсу-
дим также нашего китайского дру-
га Ши…», как выразился Дональд 
Трамп в начале встречи, времени 
уже и не очень много. А каждый из 
этих разговоров — при желании что-
то решить — должен был стать гора-
здо более длинным (не очень толь-
ко понятно, чем провинился китай-
ский лидер, чтобы обсуждать его по-
ведение; впрочем, ясно, что это было 
виднее Дональду Трампу).

Перешли к ланчу в расширенном 
составе, и поскольку мы, те же 15 че-
ловек с каждой стороны, шли погля-
деть на то, как они ланчуют, снова че-
рез кухню, я увидел горячее: не очень 
замысловато оформленное филе ло-
сося… Таким образом, пока все меж-
ду Владимиром Путиным и Дональ-
дом Трампом было более или менее 
формально.

А мы уже начинали ждать в за-
ле для пресс-конференций: при нас 
ланч не начинался, поэтому наблю-
дать за участниками широкого соста-
ва довелось не больше секунд тридца-
ти. Впрочем, была все-таки надежда 
на то, что, может быть, хотя бы пресс-
конференция станет продолжением 
переговоров. 

Тут, в зале, была большая давка. В 
нем, рассчитанном на 200 человек, 
пытались разместиться 350. То и дело 
слева и справа вдруг начинали возвы-
шаться респектабельные американ-

ские телеведущие, стоящие спиной 
к стойкам с микрофонами для пре-
зидентов. Конечно, они планирова-
ли прямое включение в момент появ-
ления Дональда Трампа и Владимира 
Путина. В этом, по всей видимости, 
состоял высший пилотаж.

Для меня оставалось загадкой, как 
финны всех их в конце концов усади-
ли на места.

Наконец помощники американ-
ского президента вынесли к стойке 
с микрофоном внушительный грос-
сбух — видимо, с исчерпывающими 
подсказками для Дональда Трампа.

Тут неожиданно разом вдруг вста-
ли все телекорреспонденты, которые 
было присели, и заговорили на свои 
камеры одновременно: две девушки 
и два немолодых дяденьки. Говори-
ли они примерно одно и то же, так что 
все это выглядело слишком громко 
и слишком бессмысленно, и, на мой 
взгляд, за всех них мог говорить кто-
нибудь один: хотя бы всем их телезри-
телям было бы слышно о чем. 

Впрочем, это расслышал один жур-
налист лет шестидесяти, сидевший 
прямо перед телекамерами.

Одна восставшая со своего места 
тележурналистка как раз говорила о 
том, что США, в том числе в этих пе-
реговорах, должны обуздать Иран. И 
тут этот человек, тоже вставший с ме-
ста, начал спорить с ней в ее прямом 
эфире. Он стал говорить, что Иран за-
щищает свои национальные интере-
сы в Сирии и правильно делает. Фин-
ский секьюрити попросил его вый-
ти, чтобы поговорить с глазу на глаз. 
Тот согласился, поинтересовавшись, 
можно ли будет вернуться за рюкзач-
ком, оставшимся на стуле. Сотрудник 
службы безопасности кивнул. Журна-
лист бросил еще пару слов до крайно-
сти оживившимся своим коллегам 
(в прямой эфир по этому поводу не-
медленно вышли сразу еще человек 
шесть) и удалился.

Он вернулся минут через десять, 
потянулся за рюкзачком и вдруг вых-
ватил из него кипу страниц — на глав-
ной большими буквами было написа-
но что-то доброе про Иран и очень не-
доброе про США. 

Этот человек, как выяснилось 
позже, работает в американском 
издании The Nation, при этом он — 
иранец.

На мой-то взгляд, человек этот был 
совершенно безопасен для окружаю-
щих журналистов. В конце концов, 
это же был их коллега, который хотел 
им что-то зачитать, может, даже досту-
чаться до них…

Но вдруг осатаневший сотрудник 
безопасности попытался вырвать 
у иранца его несчастные листочки, 
тот не дурак был их отдавать… На на-
ших глазах завязалась подлинная по-
тасовка, журналиста пытались скру-
тить, он держался против одного, но 
против второго, который бросился к 
нему по стульям нашего ряда, разда-
вив сразу две пары наушников и отда-
вив несколько ног… По ряду пронес-
ся журналистский стон… Так вот, про-
тив двоих иранец не устоял. Они все-
таки скрутили его и утащили с собой.

Все это было, мне показалось, не 
так уж демократично, как могло бы 
и может быть, даже должно было бы 
быть.

Президенты России и США не за-
стали эту историю. Каждый высту-

пил с недлинным заявлением. Госпо-
дин Путин говорил, что надо восста-
новить работу совместной специаль-
ной группы по борьбе с террором, что 
на Голанских высотах надо разграни-
чить сирийские и израильские вой-
ска и что этот вопрос ставил перед 
ним Дональд Трамп (признавая, ви-
димо, таким образом влияние России 
на ситуацию в регионе). 

Владимир Путин рассказал, что да-
же договорились создать совместную 
группу бизнесменов, которая должна 
решить, что может сделать для восста-
новления отношений между Россией 
и США…

— В целом,— добавил господин 
Путин,— мы довольны нашей первой 
полномасштабной встречей.

Значит, оставались частности. 
Дональд Трамп, прямо напро-

тив которого сейчас сидела его же-
на Мелания и смотрела на него, ка-
залось, с каким-то нечеловеческим 
то ли обожанием, то ли сострадани-
ем, похвалил не только организа-
цию чемпионата мира по футболу 
в Москве, но даже игру российской 
команды (это можно было сделать, 
даже не видя ее и с минимальным 
риском ошибиться).

— Да, наши отношения хуже, чем 
сейчас, не были никогда,— признал-
ся господин Трамп.— Но это измени-
лось четыре часа назад! Я верю в это!

То есть с момента начала перегово-
ров один на один. Не рано ли? Остава-
лось и правда только верить в это.

Насчет вмешательства России 
в американские выборы Дональд 
Трамп сказал, что говорил об этом с 
президентом России и что лучше все-
го было сказать Владимиру Путину 
это в лицо. 

Сирия, казалось, интересует те-
перь Дональда Трампа только с точки 
зрения поведения на ее территории 
Ирана:

— Я сказал, что Иран не воспользу-
ется плодами нашей кампании!

Если Дональд Трамп хотел выгля-
деть героем в глазах американских 
журналистов, то пока ему было, очень 
похоже, далеко до этого.

Он закончил оптимистично:
— Мы делаем шаг к лучшему буду-

щему!
Теперь предстояло в этом убедить-

ся, ответив на вопросы журналистов.
Корреспондент «Интерфакса» 

Алексей Мешков, получивший пра-
во задать вопрос в равной, надеюсь, 
борьбе с многочисленными коллега-
ми, прежде всего из других информа-
ционных агентств, посвятил этот во-
прос судьбе «Северного потока-2» и 
напомнил, что зима спросила стро-
го и что даже американский город Бо-
стон пришлось отапливать в эту зиму 
российским газом. Кроме того, госпо-
дин Мешков вспомнил, что Дональд 
Трамп назвал Владимира Путина со-
перником, и поинтересовался, не из-
менилось ли это впечатление после 
переговоров.

— Я назвал его хорошим соперни-
ком! — всплеснул руками Дональд 
Трамп.— Слово «соперник» («в моих 
устах…» — А. К.) — это фактически 
комплимент!

Странно (а скорее всего, нет), но 
позиция Дональда Трампа по «Север-
ному потоку-2» теперь сильно отлича-
лась от того, что американский прези-
дент говорил раньше.

— Мы будем конкурировать! — за-
явил он, и это была, надо признать, 
радикальная перемена.— Я знаю о ре-
шении Германии, это их решение… Я 
обсуждал этот вопрос с Ангелой Мер-
кель в жестких тонах! Я знаю, в чем 
дело: у них (у Германии.— А. К.) есть 
очень близкий поставщик!

Это было правдой. 
— Но мы будем конкурировать! — 

повторил господин Трамп.
Лучший ответ трудно было и пред-

ставить (прежде всего, Владимиру Пу-
тину).

Российский президент тоже был 
лоялен, но только на первый взгляд. 
Он заявил, что Россия готова сохра-
нить транзит газа через Украину и 
даже продлить истекающий (уже 
считай что кровью) контракт с Укра-
иной, но только если будет урегули-
рован спор хозяйствующих субъек-
тов России и Украины в Стокгольм-
ском суде.

На самом деле тут никакой реаль-
ной уступки не было и в помине. 

Дональда Трампа американский 
журналист спросил, за что, как он ду-
мает, Россия должна ответить и поче-
му он в «Твиттере» написал, что испор-
тить отношения с Россией — это бы-
ла большая глупость Соединенных 
Штатов. Господин Трамп подтвердил, 
что это глупость, и, конечно, добавил, 
что это произошло еще до него, но что 
глупость действительно была.

— И они, и мы допустили ошиб-
ки,— воскликнул американский пре-
зидент.— Расследование в США (по 
поводу вмешательства России в пре-
зидентские выборы.— А.К.) — это 
ужасно! Не было сговора!.. Я выиграл 
у Хиллари Клинтон!.. Мы просто вы-
играли эту гонку!

Дональд Трамп говорил на свою 
любимую тему, сильно разгорячил-
ся и при этом произносил то, что Вла-
димиру Путину, без сомнения, и хоте-
лось услышать. Они вдруг полностью 
совпали, и уже в который раз за эту 
пресс-конференцию.

— Почему США должны вам ве-
рить? — воскликнул тут же американ-
ский журналист, обращаясь уже к Вла-
димиру Путину.— Что не было ваше-
го участия в наших выборах?!

Дональд Трамп ответил первым, 
по-моему, потому, что еще не мог 
успокоиться:

— Демократы должны были выиг-
рать эти выборы, потому что колле-
гия выборщиков больше симпатизи-
рует демократам! Не было сговора!.. Я 
не знал президента России! Мне не с 
кем было заключить сговор!

Я первый раз подумал, что, кажет-
ся, после этой пресс-конференции 
еще некоторые американские жур-
налисты вылетят из пула Белого до-
ма. Во всяком случае, Дональд Трамп 
так свирепо смотрел на корреспон-
дента, задавшего вопрос, словно хо-
тел, кроме прочего еще и получше 
его запомнить.

Господин Путин был более спо-
коен.

— Никому нельзя верить,— вдруг 
сказал он.— С чего вы взяли, что мне 
можно верить? Или что в полной мере 
можно верить президенту Трампу?!

Это было пока самое сильное со-
общение Владимира Путина за эту 
пресс-конференцию. Но он, судя по 
всему, сказал это только для того, что-
бы продолжить:

— Господин Трамп отстаивает на-
циональные интересы своей страны!

Они тут защищали друг друга.
— Мы должны опираться на фак-

ты! — продолжал российский прези-
дент.— Назовите мне хотя бы один 
факт! Это полный бред! Не было ника-
кого сговора!..

Он перешел к российской ком-
пании «Конкорд», обвинения на ко-
торую о его вмешательстве в амери-
канские выборы рассыпаются, по его 
мнению, в американских же судах. 
Советовал американским журнали-
стам больше интересоваться происхо-
дящим все в этих же судах. Распалял-
ся, как и его коллега. 

Отвечая на вопросы о выдаче 12 
сотрудников российских спецслужб, 
которой требует сейчас американ-
ская сторона, Владимир Путин пред-
ложил, чтобы представители комис-
сии американского генпрокурора 
(«Как его зовут: Миллер… Мюллер!..» 
— пожал он плечами. Нет, Миллером 
зовут другого человека.— А. К.) при-
соединились к расследованию, кото-
рое готовы начать в Москве россий-
ские следователи, и добавил, что тог-
да тоже претендует на то, чтобы рос-
сийские специалисты присоедини-
лись в США к расследованию, кото-
рого еще нет, деятельности господи-
на Браудера.

Тот же журналист, уже с места, по-
требовал, чтобы господин Путин от-
ветил, действительно ли российский 
президент хотел, чтобы господин 
Трамп выиграл выборы.

Владимир Путин, не дожидаясь пе-
ревода, ответил:

— Да, я хотел, чтобы он выиграл.
Журналист, задавая этот вопрос, 

даже, видимо, не обратил внимания, 
что своими руками предоставил Вла-
димиру Путину возможность отве-
тить так, что его это ни к чему не обя-
зывало. 

Да, это была уже настоящая бит-
ва, если кто-то еще этого не понял. И 
в этой битве Дональд Трамп и Влади-
мир Путин были на одной стороне 
против американских журналистов. 
Теперь к ней подключился и азарт-
ный господин Песков: 

— Хорошо, мы тоже, думаем, мо-
жем задать три вопроса подряд? 
Russia Today, вперед!

То есть следовало полагать, Дмит-
рий Песков вводил в бой самую тяже-
лую артиллерию, какая у него только 
была.

Но нет, залп, казалось, не срабо-
тал. Журналист Russia Today мирно 
спросил, действительно ли госпо-
дин Трамп думает, как его госсекре-
тарь господин Помпео, что мяч на 
стороне России. Прозвучало на фо-
не разыгравшихся страстей беззу-
бо, и я только через полминуты по-
нял почему.

— Я информировал Дональда…— 
говорил Владимир Путин, и это бы-
ло первый раз, когда он назвал прези-
дента США так, как зовет его, может, 
Мелания Трамп (или у нее есть для 
своего президента что-то особенное?).

— Если,— произнес Владимир Пу-
тин,— мяч и правда на стороне Рос-
сии, то теперь мяч будет на другой 
стороне!

И Владимир Путин взял в руки фут-
больный мяч, красно-белый, то есть 
тот, который использовался начиная 
с 1/8 финала чемпионата мира в Рос-
сии, и передал его президенту США.

Больше идей по поводу беззубо-
сти у меня не возникало: вопрос, как 
и мяч, были припасены, конечно, за-
ранее. 

Дональд Трамп между тем ожи-
вился:

— О, это для моего сына Бэрона! 
Мелания, возьми!

И он кинул мяч ей, и она почти 
поймала…

— Но вся разведка говорит, что Рос-
сия вмешалась в выборы. А господин 
Путин — что нет! Кому вы верите? — 
опять спросил уже другой американ-
ский журналист.

Тут уж Дональд Трамп был неукро-
тим.

— Где сервер? — в сердцах спросил 
он, и очевидно, что не в первый раз.

Он имел в виду сервер, вроде бы 
обнаруженный ФБР и подтверждаю-
щий вмешательство России в амери-
канские выборы.

— Я хочу знать, где сервер! — про-
должал Дональд Трамп.— Они дума-
ли, что это Россия! Путин говорит, что 
это не Россия!.. Я верю и той, и другой 
стороне!

А что еще ему оставалось отвечать. 
При этом он произнес один из своих 
хороших афоризмов и повторил:

— Но я хочу знать, где сервер! И 
что произошло с имейлами Хиллари 
Клинтон! Это позор! Они исчезли! 33 
тысячи имейлов!..

Похоже было на 40 тыщ одних ку-
рьеров.

Дональд Трамп и американские 
журналисты теперь говорили совсем 
уже о своем и будут говорить о нем, 
судя по всему, всегда, как только уви-
дят друг друга. Потому что сервера и 
имейлов, похоже, не найдут.

— Я ведь тоже работал в развед-
ке,— невинно добавил господин Пу-
тин,— знаю, как составляется подоб-
ное досье…

Он рассказал американским жур-
налистам, что США — демократиче-
ская страна, уточнил у них, так ли это, 
и тогда добавил, что если и правда де-
мократическая, то выводы должен 
сделать суд, а не следователи.

Тут Владимир Путин произнес дей-
ствительно странную для себя вещь. 
Он вспомнил Джорджа Cороcа, кото-
рый вмешивается в дела по всему ми-
ру, и добавил, что это его частная ини-
циатива.

— Это и здесь! — сказал Владимир 
Путин, имея в виду компанию «Кон-
корд».— Это насчет частных лиц!

То есть он вдруг не исключил вме-
шательства этих частных лиц в амери-
канскую предвыборную кампанию. 

Когда два вопроса с каждой сто-
роны были заданы, еще один амери-
канский журналист все-таки, конеч-
но, спросил Владимира Путина, под-
нимал ли его президент вопрос не-
законного присоединения Крыма 
и есть ли у России компромат на До-
нальда Трампа и его семью.

И опять ведь, отвечая, оба держа-
лись друг друга. Владимир Путин под-
держивал коллегу, подтверждая, что 
тот да, поднимал, разумеется, вопрос, 
молодец, но он, президент России, от-
ветил достойно…

И нет, компромата не существует, 
потому что, дал понять Владимир Пу-
тин, за всеми не уследишь. (Он сказал, 
что, например, в Петербургском эко-
номическом форуме участвовали 500 
американских бизнесменов, «и что, 
вы думаете, мы вели по всем опера-
тивную работу?!»):

— Выбросите эту шелуху их своей 
головы.

Да, за всеми не уследишь. 
Ведь попробуй пойми, кто из них 

станет следующим президентом Сое-
диненных Штатов.

Андрей Колесников,  
Хельсинки

Диалог в формате «те-а-те»

Одному секьюрити 
не удалось скрутить 
журналиста американского 
издания The Nation,  
но потом подоспел второй
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Сирийский компромисс
Говоря о региональных конфлик-
тах, которые стали темой перегово-
ров двух президентов, Владимир Пу-
тин в первую очередь упомянул си-
туацию в Сирии. По словам россий-
ского президента, у Москвы и Ва-
шингтона есть все необходимые сла-
гаемые для результативного взаимо-
действия в Сирии. Похожую мысль 
высказал и президент США. «Наши 
военные ладят. Возможно, они ладят 
лучше, чем наши лидеры в полити-
ке»,— отметил Дональд Трамп.

Координация военных в Сирии 
стала темой, где мнения Владими-
ра Путина и Дональда Трампа совпа-
ли. Такое же единодушие, по край-
ней мере на публике, вызвала у них 
и безопасность Израиля в контекс-
те военной операции на юге Сирии. 
Однако полному совпадению пози-
ций мешают взгляды на Иран и его 
роль на Ближнем Востоке. 

Перед саммитом в Хельсинки пе-
реговоры с Владимиром Путиным 
в Москве практически одновремен-
но провели премьер-министр Изра-
иля Биньямин Нетаньяху и советник 
духовного лидера Ирана по между-
народным делам Али Акбар Велаяти. 
Позиция израильтян практически 
полностью тождественна американ-
ской: Ирану не место в Сирии. Иран-
цы подчеркивают, что никуда из Си-
рии уходить не собираются. Россий-
ские дипломаты в беседе с 

”
Ъ“ да-

ли понять, что Тегеран давлению не 
поддается. Другое дело компромис-
сы, которые могут быть и в его инте-
ресах. И Россия, и Иран одинаково 
заинтересованы в том, чтобы юг Си-
рии вернулся под контроль Дамаска. 

Помимо «иранского вопроса» 
у Израиля (а значит, у США) были 
еще два условия невмешательства 
в военную операцию: сирийские 
солдаты не должны заходить в деми-
литаризованную зону между двумя 
странами, а структура и численность 
сирийских сил не должна нарушать 
соглашения 1974 года о размежева-
нии между Сирией и Израилем. Мо-
сква не имеет ничего против этого. 
Более того, это самый простой для 
нее вопрос в сирийском конфликте. 
Но у России есть свои условия.

«Хотел бы также отметить, что по-
сле завершения окончательного раз-
грома террористов на юго-западе 
Сирии, в так называемой южной зо-

не, ситуация на Голанских высотах 
должна быть переведена в полное со-
ответствие с соглашением 1974»,— 
сказал Владимир Путин. Посыл 
прост — не мешайте нам бороться 
с терроризмом, и мы обеспечим ва-
ши интересы. До сих пор основной 
претензией России к США и Израи-
лю было то, что они покровительст-
вуют вооруженной оппозиции, свя-
занной с группировкой «Джебхат ан-
Нусра» (запрещена в РФ).

Что касается роли Тегерана, то оба 
президента остались при своем. Вла-
димир Путин упомянул, что Россия 
будет продолжать работать над по-
литическим урегулированием в Си-
рии и в астанинском формате (Рос-
сия, Турция и Иран), и «в координа-
ции с так называемой малой груп-
пой государств» (США, Великобри-
тания, Франция, Иордания, Саудов-
ская Аравия). А Дональд Трамп под-
черкнул, что не позволит Ирану «вос-
пользоваться плодами нашей успеш-
ной борьбы» с террористической ор-
ганизацией «Исламское государ-
ство» (ИГ, запрещена в РФ). Он так-
же сделал акцент на том, что имен-
но США победили эту группировку. 
Владимир Путин, который обычно 
говорит о роли России в борьбе с ИГ, 
в этот раз не стал спорить. 

Еще одной темой переговоров ли-
деров России и США в контексте си-
рийского урегулирования стало гу-
манитарное сотрудничество. Влади-

мир Путин заявил, что обсуждал этот 
вопрос на последних переговорах 
с президентом Франции Эмманюэ-
лем Макроном, добавив, что Россия со 
своей стороны готова предоставлять 
странам Запада услуги своих военно-
транспортных самолетов для достав-
ки в Сирию гуманитарных грузов: 
«Думаю, что здесь есть над чем порабо-
тать». По словам источника 

”
Ъ“ в ави-

апромышленности, у Минобороны 
РФ есть техническая возможность до-
ставки грузов на самолетах типа Ил-
76 или Ан-124, «вопрос лежит в поли-
тической плоскости: захотят они со-
трудничать или нет». По официаль-
ной информации российских воен-
ных на 16 июля 2018 года, всего с на-
чала процесса урегулирования (в ве-
домстве точкой отсчета в этом слу-
чае считают момент создания Цент-
ра по примирению враждующих сто-
рон — ЦПВС — в феврале 2016 года) 
было проведено 1866 гуманитарных 
акций, за которые доставили в общей 
сложности 2795 тонн грузов. Вместе 
с тем, для сравнения, только за 2017 
год по Сирии при содействии ЦПВС 
прошли 140 конвоев ООН с общим ве-
сом гуманитарного груза 18 тыс. тонн.

США давят на газ 
В ходе пресс-конференции президен-
там был задан вопрос о газопроводе 
«Северный поток-2». Дональд Трамп 
вновь повторил, что США выступа-
ют против этого проекта и он «не уве-
рен, что он в интересах Германии». 
«Мы должны конкурировать с трубо-
проводом, и мы будем конкурировать 

успешно, хотя у них (у России.— 
”
Ъ“) 

есть некоторые преимущества. Я об-
судил этот вопрос с (канцлером ФРГ.— 

”
Ъ“) Ангелой Меркель в жестких то-

нах, но я также знаю, в чем тут суть де-
ла — у них есть близкий источник (га-
за, это Россия.— 

”
Ъ“)». На прошлой не-

деле Дональд Трамп назвал неприем-
лемым «поток трубопроводных дол-
ларов», который, по его мнению, де-
лает Германию зависимой от России. 
На пресс-конференции в Хельсинки 
Дональд Трамп добавил, что уверен 
в том, что сжиженный газ из США ста-
нет серьезным конкурентом россий-
скому газу в Европе. Примечательно, 
что президент США не упомянул во-
прос транзита газа через Украину. Вла-
димир Путин, напротив, строил свой 
ответ, отталкиваясь от переговоров по 
Украине: он сообщил, что Россия гото-
ва продолжить транзит газа через Ук-
раину и после строительства «Север-
ного потока-2», если «Газпром» и «На-
фтогаз» смогут урегулировать свои 
разногласия в Стокгольмском арби-
траже (см. материал на стр. 9). Это пер-
вый раз, когда российские официаль-
ные власти прямо увязывают догово-
ренности о транзите после 2019 года 
и арбитражные разбирательства по 
контрактам, которые истекают в 2019 
году. Первые трехсторонние перего-
воры с участием Еврокомиссии по 
продолжению транзита через Украи-
ну состоятся во вторник 17 июля.

Сохранение транзита через Укра-
ину в историческом контексте об-
суждений вокруг «Северного пото-
ка-2» всегда являлось условием Гер-
мании, с учетом которого Берлин со-
гласился поддерживать «Северный 
поток-2». Россия в свою очередь так-
же принципиально согласилась не 
отказываться полностью от украин-
ского транзита. Такое положение 
вещей, установившееся с 2015 го-
да, сохраняется в двусторонних от-
ношениях и сейчас. Однако Дональ-
да Трампа в проекте «Северный по-
ток-2» раздражают, видимо, не поте-
ри Украины, а в принципе тот факт, 
что российский газ по этому газопро-
воду придет в северо-западную Евро-
пу, то есть на тот же рынок, на кото-
рый нацелен американский СПГ. 

На грани вмешательства 
Затрагивая тему предполагаемо-
го вмешательства российских спец-
служб в президентские выборы 
в США, Владимир Путин вновь заве-
рил, что «российское государство ни-

когда не вмешивалось и не собирает-
ся вмешиваться в американские вну-
тренние дела, в том числе выборные 
процессы». При этом он сказал, что 
Москва готова рассмотреть любые 
доказательства, которые Вашингтон 
представит, и предложил сделать это 
в рамках группы по кибербезопасно-
сти, о создании которой РФ и США 
договорились в прошлом году. Меж-
ду тем эта группа так и не зарабо-
тала. Владимир Путин и Дональд 
Трамп действительно договорились 
о ее создании на своей первой лич-
ной встрече в Гамбурге в июле прош-
лого года, однако уже через два дня 
американская сторона дезавуирова-
ла достигнутые договоренности — 
сказалось давление критически на-
строенного по отношению к Крем-
лю истеблишмента в Вашингтоне. 
Неофициальные консультации офи-
циальных лиц двух стран по темати-
ке кибербезопасности должны были 
состояться в Женеве в конце февраля 
2018 года, однако они были в послед-
ний момент отменены по инициати-
ве американской стороны. 

Что же касается доказательств, то 
13 июля Минюст США предъявил за-
очные обвинения 12 предполагае-
мым сотрудникам главного управле-
ния Генерального штаба Вооружен-
ных сил РФ в рамках расследования 
предполагаемого вмешательства. 
В обнародованном обвинительном 
акте впервые подробно описывает-
ся, как были взломаны ресурсы Де-
мократической партии и как распро-
страняли выкраденную оттуда ин-
формацию по интернету. В Хельсин-
ки Владимир Путин сказал, что еще 
не успел ознакомиться с этим доку-
ментом. Дональд Трамп же на удивле-
ние многих выразил сомнение в вы-
водах собственных спецслужб и вы-
соко оценил идею своего российско-
го коллеги, предложившего восполь-
зоваться Договором о взаимной пра-
вовой помощи по уголовным делам 
(1999 года). В рамках этого докумен-
та спецпрокурор Роберт Мюллер мо-
жет направить в российскую Генпро-
куратуру официальный запрос, по-
сле которого подозреваемых росси-
ян допросит российская прокурату-
ра, пояснил Владимир Путин. При 
этом он добавил: «Мы можем сделать 
еще один шаг навстречу — допустить 
официальных представителей США 
присутствовать на этих допросах». 

Владимир Путин назвал этот до-
говор «эффективно работающим» 

и привел статистику, что Россия 
ежегодно возбуждает 100–150 уго-
ловных дел по запросам других го-
сударств. Впрочем, оценить эффек-
тивность российско-американско-
го соглашения на основании откры-
той информации сложно, а МИД РФ 
неоднократно высказывал претен-
зии к США относительно выполне-
ния обязательств, предусмотренных 
этим договором. Например, в апреле 
этого года в министерстве заявляли 

”
Ъ“, что Вашингтон «грубо игнори-

рует» этот договор, когда Москва пы-
тается вернуть в страну россиян, аре-
стованных в третьих странах по тре-
бованию американских властей. По-
сольство США в РФ, в свою очередь, 
опровергало эту информацию и ут-
верждало, что документ «не требует 
передачи России для отбывания на-
казания осужденных граждан РФ».

Мяч на стороне США 
Воспользовавшись вопросом журна-
листа телеканала RT о том, «на чьей 
стороне мяч в сирийском конфлик-
те», Владимир Путин подарил свое-
му американскому коллеге футболь-
ный мяч, идентичный тому, что ис-
пользовался на только что завер-
шившемся чемпионате мира в Мо-
скве. Американский сенатор Линдси 
Грэм, комментируя подарок, заявил, 
что «проверил бы футбольный мяч 
на прослушивающие устройства 
и никогда бы не позволил пронести 
его в Белый дом». Вероятно, этот эпи-
зод вызвал у него аллюзии с истори-
ей из 1945 года, когда на открытии 
нового корпуса лагеря «Артек» со-
ветские пионеры подарили послу 
США в СССР Авереллу Гарриману 
герб США, выполненный из ценных 
пород дерева. Как выяснилось позд-
нее, в герб было встроено уникаль-
ное подслушивающее устройство, 
разработанное в лагерной шарашке 
в 1943 году советским изобретателем 
Львом Терменом. Его удалось обна-
ружить только благодаря информа-
ции от перебежчика из ГРУ Петра По-
пова в 1952 году. Прибор передавал 
информацию из кабинета посла в те-
чение семи лет. Впрочем, Дональд 
Трамп сразу сказал, что передаст мяч 
своему 12-летнему сыну Бэррону.

Елена Черненко,  
Юрий Барсуков,  
Марианна Беленькая,  
Александра Джорджевич,  
Михаил Коростиков,  
Екатерина Мареева

Мирные недоговоренности

Дональд Трамп принял 
пас от Владимира Путина 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Начальнику МУРа  
нашли срок на железной дороге
Гособвинение запросило от 7 до 10 лет правоохранителям, 
обещавшим закрыть дело на партнера РЖД

Как стало известно ”Ъ“, в Москов-
ском гарнизонном военном су-
де прошли прения сторон по делу 
бывшего начальника МУРа от-
ставного генерал-майора МВД 
Виктора Трутнева и трех его по-
дельников — офицеров ФСБ. 
Все фигуранты уголовного дела 
обвиняются в том, что в 2017 го-
ду выступили посредниками в вы-
могательстве взятки в размере 
$70 тыс. у гендиректора компа-
нии «Трансэко» Юрия Корнило-
ва за прекращение его уголовного 
дела о мошенничестве. Гособви-
нение запросило для подсудимых 
от 7 до 10 лет лишения свободы.

Прения сторон по делу генерал-
майора МВД в отставке Виктора Трут-
нева и офицеров Балашихинского 
межрайонного отдела УФСБ Дениса 
Семенова, Алексея Винокурова и Ар-
тура Юсуфова продолжались немно-
гим более двух часов. Представитель 
прокуратуры сообщил, что в ходе су-
дебного следствия вина всех подсуди-
мых за посредничество во взяточни-
честве (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ) была дока-
зана в полном объеме.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Михаил 

Ошеров, выступая в качестве свиде-
теля, гендиректор компании «Транс-
эко» Юрий Корнилов подробно рас-
сказал, кто, как и при каких обсто-
ятельствах хотел получить от него 
$70 тыс. за прекращение уголовно-
го преследования за преступление, 
которое он не совершал. В свою оче-
редь, сторона защиты в ходе прения 
сторон стремилась убедить суд, что 
подсудимые осознали свою вину, ак-
тивно сотрудничали с СКР, в связи с 
чем были переведены из СИЗО на до-
машние аресты. По мнению адвока-
тов, при вынесении приговора подсу-

димые заслуживают снисхождения и 
за безупречную службу родине. Так, 
генерал Трутнев был удостоен ордена 
Мужества и медали Жукова.

Тем не менее гособвинитель 
предложил приговорить отстав-
ного генерала Трутнева к 10 годам 
лишения свободы, а сотрудникам 

ФСБ Юсуфову, Винокурову и Семе-
нову назначить 8 и по 7 лет заклю-
чения соответственно.

Уголовное дело, фигурантами ко-
торого стали офицеры, 51-й воен-
ный следственный отдел СКР по Мо-
скве возбудил в начале этого года по 
заявлению Юрия Корнилова. На тот 
момент господин Корнилов прохо-
дил по делу о мошенническом хи-
щении (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 2 млрд 
руб., выделенных в 2011–2013 го-
дах структурами РЖД на утилиза-
цию бывших в употреблении же-
лезнодорожных деревянных шпал, 
непригодных к повторной уклад-
ке. По версии полицейского следст-
вия, руководство «Трансэко», полу-
чив деньги, работы по утилизации 
шпал не выполнило. В свою оче-
редь, адвокат Михаил Ошеров счи-
тает, что в данном случае не было 
самого события преступления, так 
как решениями арбитражных судов 
доказано, что все работы по утили-
зации выполнены в полном объеме. 
«Поэтому у нас есть все основания 
полагать, что данное уголовное де-
ло было возбуждено с целью после-
дующего вымогательства денежных 
средств у руководства ООО “Трансэ-
ко”»,— подчеркнул адвокат.

По версии следствия, этим об-
стоятельством и решили восполь-
зоваться подсудимые чекисты, ко-
торых с потерпевшим свел Виктор 
Трутнев. В ходе переговоров, счита-
ет следствие, они предложили пред-
принимателю заплатить $70 тыс. 
для передачи «иным сотрудникам 
правоохранительных органов» за 
прекращение уголовного дела. 
Оглашение приговора назначено 
на 18 июля.

Юрий Сенаторов

По делу о взятке экс-начальника МУРа Виктора Трутнева 
прокуратура предложила приговорить к десяти годам колонии  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

Пенсионный фонд утонул в «Балтике»
МВД и СКР расследуют деятельность одного банкира

Как стало известно ”Ъ“, столич-
ная полиция расследует уго-
ловное дело в отношении Олега 
Власова, бывшего председате-
ля совета директоров рухнувше-
го банка «Балтика» и хозяина на-
ходящегося в стадии ликвидации 
НПФ «Первый русский пенсион-
ный фонд» (ПРПФ). Последний 
хранил почти 5 млрд руб. пенси-
онных накоплений как раз в «Бал-
тике», которая после отзыва ли-
цензии задолжала кредиторам 
почти 13 млрд руб. Параллель-
но с этим СКР расследует уго-
ловное дело о хищении из банка 
средств под видом выдачи кре-
дитов,  фигурантом которого так-
же может стать господин Власов.

Лицензию у НПФ ПРПФ, который 
большую часть накопительных пен-
сий держал в банке «Балтика», Цен-
тробанк отозвал в сентябре 2015 года. 
У «Балтики» проблемы возникли бук-
вально через пару месяцев, и в ноя-
бре того же года он также остался без 
лицензии. Основанием для прекра-
щения деятельности пенсионного 

фонда стали нарушения «в части рас-
поряжения средствами пенсионных 
накоплений». В частности, регулятор 
установил, что деньги вкладчиков 
размещались в ипотечные сертифи-
каты участия, стоимость которых бы-
ла сильно завышена. В общей слож-
ности ПРПФ остался должен почти 
150 тыс. клиентов 4,8 млрд руб.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере) вначале было возбуждено ГСУ ГУ 
МВД России по Москве в отношении 
неустановленных лиц. Однако затем 
следствие пришло к выводу о том, что 
к исчезновению денег из НПФ прича-
стен его фактический владелец и ру-
ководитель банка Олег Власов.

При этом в СИЗО он попал со вто-
рой попытки: вначале, еще в янва-
ре 2018 года, банкира задержали, но 
уже на следующий день отпустили. 
На этот раз по тем же основаниям 
Тверской райсуд взял Олега Власо-
ва под стражу. Защита обвиняемого 
в мошенничестве обратилась в Мос-
горсуд, впрочем, убедить апелляци-
онную инстанцию в том, что «след-

ствием не установлен и не доказан 
корыстный мотив и умысел» в дей-
ствиях Олега Власова, адвокатам не 
удалось. Не помогли добиться пере-
вода на домашний арест и упомина-
ния о том, что обвиняемый «являлся 
по первому требованию следствен-
ных органов, неоднократно давал 
показания» и не имеет намерений 
скрыться или иным образом воспре-
пятствовать расследованию.

Между тем хищение денег из 
НПФ ПРПФ наверняка окажется не 
единственным уголовным делом в 
биографии Олега Власова. По заяв-
лению АСВ СКР в рамках все той же 
ст. 159 УК РФ сейчас расследует об-
стоятельства вывода денег из банка 
«Балтика» под видом выдачи креди-
тов. На момент отзыва лицензии (24 
ноября 2015 года) банк остался дол-
жен 1 тыс. кредиторов более 13 мл-
рд руб. Кроме того, правоохрани-
тельные органы намерены прове-
рить причастность Олега Власова к 
краху еще нескольких финансовых 
структур, в которых он занимал ру-
ководящие посты. В частности, речь 

идет о красноярском банке «Ени-
сей» и севастопольском ВВБ, в кото-
рых исчезли около 19 млрд руб.

Отметим, что в финансовых кру-
гах господина Власова связывают с 
другим скандально известным экс-
финансистом — совладельцем бан-
ков «Западный», «Донинвест» и «Рус-
ский земельный банк» Александром 
Григорьевым, судебный процесс над 
которым сейчас проходит в Ростове-
на-Дону. В частности, банк «Балти-
ка», по данным следствия, входил в 
список 60 кредитных учреждений, 
которые Александр Григорьев ис-
пользовал в незаконных финансо-
вых операциях, в том числе обналь-
ных. В МВД полагают, что, используя 
счета в этих финансовых структу-
рах, участники группировки госпо-
дина Григорьева за последние не-
сколько лет могли вывести из стра-
ны примерно $46 млрд.

Получить комментарии адвока-
тов Олега Власова 

”
Ъ“ вчера не уда-

лось: мобильные телефоны защит-
ников были выключены.

Олег Рубникович

На свободу через медкомиссию
Правительство РФ намерено разработать порядок осмотра  
тяжелобольных осужденных

Правительство РФ внесло в Гос-
думу законопроект о порядке 
 направления осужденного на ме-
досвидетельствование для даль-
нейшего освобождения из-за 
болезни. Сейчас законодатель-
но не прописаны порядок и сро-
ки освидетельствования. В ито-
ге тяжелобольным заключенным 
приходится по полгода и дольше 
ждать решения медкомиссии.

В пресс-службе Минюста РФ по-
яснили 

”
Ъ“, что ведомство разра-

ботало законопроект еще в февра-
ле прошлого года. В начале июля 
документ утвержден в правитель-
стве РФ. Правка вносится в ст. 175 
УИС РФ, согласно которой порядок 
направления тяжелобольного осу-
жденного на медосвидетельство-
вание устанавливает правительст-
во России. «Вывод о необходимо-
сти наделения правительства РФ 
указанным полномочием сделан в 
2015 году в ходе проработки вопро-
са о совершенствовании действую-
щих правил медицинского освиде-
тельствования осужденных, пред-
ставляемых к освобождению от от-
бывания наказания в связи с болез-
нью»,— сообщили в пресс-службе 
Минюста. В пояснительной записке 

к законопроекту уточняется, что ре-
шение о подготовке документа бы-
ло принято после мониторинга пра-
воприменения законодательства в 
сфере охраны здоровья граждан.

Напомним, в России осужден-
ные имеют право подать ходатай-
ство об освобождении по причине 
тяжелой болезни (список заболе-
ваний установлен правительством 
России). Врачебная комиссия по-
сле осмотра осужденного направ-
ляет свое заключение в суд для рас-
смотрения. По данным Минюста 
РФ, в учреждениях ФСИН России в 
2017 году умер 3071 человек (на 337 
меньше, чем в 2016 году), из них 
около 2,5 тыс.— от заболеваний. 
При этом еще 2341 человек был ос-
вобожден от отбывания наказания 
из-за тяжелой болезни.

«Если будет принят порядок на-
правления осужденных на медко-
миссию, это будет огромным под-
спорьем,— пояснил 

”
Ъ“ руководи-

тель правозащитной организации 

”
Зона права“ Сергей Петряков.— 

Особо нужно регламентировать, 
сколько дней отводится на рассмо-
трение ходатайства осужденного, 
сколько — на приезд комиссии и 
осмотр больного, через какое время 

врачи должны дать свое заключе-
ние, до какого срока его надо отпра-
вить в суд». Он поясняет, что медко-
миссии работают на базе лечебно-
профилактических или лечебно-
исправительных учреждений (ЛПУ, 
ЛИУ). «Где-то руководство колоний 
не спешит вызывать медкомиссию 
или собирать конвой и отправлять 
больного в ЛИУ, а где-то специаль-
но тянут время, чтобы не дать осу-
жденному освободиться»,— гово-
рит господин Петряков. Он вспоми-
нает историю осужденного с ВИЧ в 
тяжелой стадии в Мордовии, кото-
рый ждал медкомиссию 13 меся-
цев: «Когда осужденный подавал хо-
датайство об освобождении по бо-
лезни в суд, его переводили в коло-
нию через дорогу, а это другая под-
следственность, и надо было снова 
писать ходатайство».

«Надо, чтобы колония заключала 
договор с гражданскими больница-
ми и привлекала гражданских вра-
чей для освидетельствования»,— го-
ворит правозащитник. Он отмечает, 
что необходимо разработать поря-
док освидетельствования в соответ-
ствии с диагнозом, приводя в при-
мер ВИЧ, слепоту или онкологиче-
ские заболевания.

Законопроект разрешает так-
же начальникам колоний подавать 
ходатайство о медосвидетельство-
вании вместо осужденного. «Такая 
практика существует давно. Я ви-
дел десять представлений, направ-
ленных в суд руководством коло-
ний об освобождении по тяжелой 
болезни»,— рассказал господин 
Петряков. Он пояснил, что руковод-
ство колоний обращается в суд в слу-
чае, если врач учреждения обраща-
ет внимание на состояние больного. 
«Либо руководство колонии просит 
самого осужденного написать хода-
тайство, поясняя, что поддержит в 
суде»,— добавляет правозащитник.

Зачастую суды отказывают в осво-
бождении по болезни, объясняя это 
тем, что у осужденных есть дисци-
плинарные нарушения либо им не-
куда идти на свободе. В начале это-
го года уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна Москалько-
ва попросила Госдуму разработать 
и принять законопроект, обязываю-
щий судей всегда освобождать осу-
жденного, если его болезнь входит в 
соответствующий список. «Сегодня 
это не обязанность суда, а право»,— 
отметила госпожа Москалькова.

Анастасия Курилова

От ЖК до УК

Отметим, что этот блок до ухо-
да со своего поста в апреле 2018 года 
и курировал господин Пучков. Для 
комментариев вчера он был недо-
ступен. Известно, что сейчас он яв-
ляется президентом ассоциации за-
стройщиков Московской  области.

ООО «Ивастрой» начало строи-
тельство ЖК «Лайково» возле одно-
именной деревни в Одинцовском 
районе Подмосковья в 2016 году по-
сле того, как обанкротился преды-
дущий застройщик, возводивший 
там ЖК Like City,— СУ-155.

Амбициозный проект Urban 
Group подразумевал постройку жи-
лых домов, окруженных искусст-
венными каналами с мостами, вы-
ходящими на набережную длиной 
несколько километров, «благодаря 
которым объект будет напоминать 
великолепные кварталы Венеции 
или Амстердама». Новым жителям, 
обещал застройщик, будут доступ-
ны 4 км набережных для прогулок, 
19 изящных мостов, «удобные ме-
ста на побережье, где можно почи-
тать книгу или устроить пикник». 
А за «счет обилия водоемов из окон 
квартир откроется прекрасный об-
зор на водную гладь и парадные 
променады».

Всего застройщик намеревался 
построить 1,7 млн кв. м жилья, в том 
числе 62 многоквартирных дома 
высотой от 4 до 12 этажей, а также 
11 двухэтажных таунхаусов. Пред-

полагалось, что в новом ЖК разме-
стятся более 29 тыс. человек.

Однако, как выяснили аудито-
ры Фонда защиты прав граждан—
участников долевого строительст-
ва, обратившегося в Арбитражный 
суд Московской области с заявлени-
ем о банкротстве ООО «Ивастрой», 
компанией было заключено 2595 
договоров участия в долевом стро-
ительстве на сумму 6,7 млрд руб. в 
объектах, так и не введенных в экс-
плуатацию. У ООО «Ивастрой» отсут-
ствовали средства, необходимые 
для завершения работ, а фактиче-
ские затраты на объекты уже на 23% 
превышают плановую стоимость 
строительства, поскольку строи-
тельно-монтажные работы прово-
дились по завышенным нормам и 
расценкам. При этом застройщи-
ком не было подтверждено целевое 
расходование около 380 млн руб. 
по домам, не введенным в эксплу-
атацию. Само же строительство ве-
лось с существенными нарушения-
ми — его участников Главгосстрой-
надзор Московской области десят-
ки раз привлекал к административ-
ной ответственности. 9 июля арби-
траж признал ООО «Ивастрой» бан-
кротом.

На завершение работ в ЖК «Лай-
ково», по данным Фонда защиты 
прав граждан—участников доле-
вого строительства, потребуется 
12 млрд руб. На достройку же всех 
объектов Urban Group, как уже со-
общал 

”
Ъ“,— более 70 млрд руб.

Владислав Трифонов
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новости
Кортежи и колонны 
перестроятся
ГИБДД разработала  
новые инструкции  
для организации сопровождения

Госавтоинспекция разработа-
ла новую инструкцию для ин-
спекторов, сопровождающих 
кортежи чиновников и колон-
ны автобусов. Подробно описа-
ны действия сотрудников на до-
рогах, закреплены правила для 
водителей  сопровождаемого 
транспорта. В частности, колон-
не грузовиков с негабаритным 
грузом можно будет выезжать 
на встречку. Перевозить детей 
можно будет по ночам, при этом 
в автобусах разрешат открывать 
окна — запрет на это закреплен 
в пока еще действующем при-
казе МВД.

Проект приказа МВД с инструк-
цией по «организации и осуществ-
лению сопровождения транспорт-
ных средств автомобилями ГИБДД», 
размещен на regulation.gov.ru: на-
чалось его общественное обсужде-
ние. Документ заменит собой ин-
струкцию 2007 года (приказ МВД 
№767). Речь идет о ситуациях, когда 

в сопровождении нуждаются кор-
тежи глав регионов (при служеб-
ных поездках), колонны автобусов 
при перевозке детей, автомобили, 
участвующие в президентских или 
правительственных мероприяти-
ях. Сопровождение обеспечивает-
ся также при перевозках опасных 
грузов, проезде военных колонн и 
спецтехники для ликвидации ЧС. 
При этом правила МВД не касаются 
кортежей президента, премьер-ми-
нистра, спикеров палат Федераль-
ного собрания и других лиц, подле-
жащих госохране.

В приказе будет закреплено, что 
любая организация или физлицо 
может направить заявку на сопрово-
ждение в МВД, приложив набор до-
кументов. Инспекторы выяснят, не 
нужно ли перекрывать дороги, про-
верят по базам МВД водителей, ко-
торые будут ехать в составе корте-
жа. Также обследуется маршрут, из-
учаются «особенности организации 
движения, системы связи, дислока-
ции постов». Затем определяется не-
обходимое количество машин со-
провождения из расчета не менее 
двух автомобилей на колонну из де-
сяти машин. Перед началом движе-
ния инспекторы запрашивают у всех 
водителей документы, если необхо-
димо, осматривают салон автобуса и 
груз, в том числе с помощью киноло-
гов. Сотрудники заранее обговари-
вают с водителями скорость движе-
ния, дистанцию между машинами, 
порядок действий в случае заправ-
ки, отдыха, а также в ситуации, ког-
да одна из машин кортежа отстала 
или нужна вынужденная остановка. 
Если сзади колонны образовался за-

тор, инспекторы обязаны периоди-
чески останавливать кортеж, пропу-
ская скопившийся транспорт. Корте-
жу запрещено выезжать на встречку, 
проезжать на красный свет, превы-
шать скорость. Запрещено перево-
зить в машине сопровождения лиц, 
не имеющих отношения к полиции. 
Если перевозятся дети, ограничение 
скорости колонны — 60 км/ч.

Новая инструкция «существен-
но» отличается от действующей, по-
яснили в МВД, хотя многие положе-
ния остались прежними. Заявку на 
сопровождение можно будет подать 
через интернет (сейчас такой опции 
нет). Исчезнет норма, согласно кото-
рой скорость кортежа не должна пре-
вышать 30–40 км/ч «после выезда на 
вершину затяжных подъемов». В 
случае перевозки крупногабарит-
ных грузов колонне будет разреше-
но выезжать на встречку. Разрешат 
перевозки детей ночью (между 23:00 
и 6:00), но только к вокзалам, аэро-
портам, до места ночлега и на рас-

стояние не более 100 км. Кроме то-
го, во время детских перевозок будет 
исключен действовавший с 2007 го-
да запрет на открывание окон в авто-
бусах. В МВД планируют, что новый 
приказ вступит в силу в 2019 году.

Замглавы общественного сове-
та Минтранса РФ Наталья Агре счи-
тает, что документ позволит повы-
сить безопасность перевозок де-
тей: инспекторов обяжут, в частно-
сти, проверять наличие в автобусах 
тахографов, ГЛОНАСС, маячка жел-
того и оранжевого цвета на крыше. 
Директор транспортной компании 
RosaTrans (перевозка детей) Олег Го-
релов призвал МВД быстрее при-
нять новый документ: «Когда огра-
ничение на ночные перевозки вве-
ли в 2017 году, пошли жалобы. Часто 
бывают ситуации, когда поезд уез-
жает в два ночи, а раз ночью ездить 
нельзя, значит, на вокзал надо при-
езжать заранее и сидеть там несколь-
ко часов,— пояснил он 

”
Ъ“.— Днев-

ные и утренние билеты существен-
но дороже». Что касается запрета на 
открытие окон, то, по словам госпо-
дина Горелова, большинство автобу-
сов российского или еще советско-
го производства кондиционером не 
оборудованы. «У нас даже были слу-
чаи, что из-за духоты дети в обмо-
рок падали»,— отметил он. Коорди-
натор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов считает, что в новом 
приказе нужно обязать ГИБДД пре-
дупреждать водителей и население 
о возможных перекрытиях по хо-
ду следования колонны: сейчас это 
опциональная мера, используемая 
«при необходимости».

Иван Буранов

с1

«Часто бывают ситуации,  
когда поезд уезжает в два ночи,  
а раз ночью ездить нельзя, значит,  
на вокзал надо приезжать заранее  
и сидеть там несколько часов»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 22597,35 (+409,39)
РТС 1180,64 (−8,71)
FTSE 100 7600,45 (−61,42)

DAX 30 12561,02 (+20,29)
DJIA** 25034,46 (+15,05)
NASDAQ Composite** 7816,36 (−9,62)

*13.07.18.    *На 21:02.    По данным агентства Reuters. 
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● 73,97тыс. пунктов ● 25,036

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.07.18
Австралийский доллар 46,2684
Английский фунт 82,4700
Белорусский рубль** 31,5810
Датская крона* 97,6758

Доллар США 62,2556
Евро 72,7955
Индийская рупия*** 90,6624
Казахский тенге*** 18,1797

Канадский доллар 47,3607
Китайский юань* 93,1315
Норвежская крона* 76,8464
СДР 87,2817

Сингапурский доллар 45,6989
Новая турецкая лира 12,8728
Украинская гривна* 23,7481
Шведская крона* 70,3374

Швейцарский франк 62,2494
Японская иена*** 55,3629
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Почти 8 тыс. руб., или около 11% 
от пенсионных накоплений, в сред-
нем потерял россиянин, решив-
ший досрочно сменить страховщи-
ка (уйти из ПФР в НПФ или поменять 
НПФ или вернуться в ПФР). И так не-
обдуманно поступил каждый ше-
стой российский гражданин, фор-
мирующий накопительную пен-
сию,— за три года таких набралось 
почти 13 млн человек. За этот пери-
од они лишились более 100 млрд 
руб. пенсионных накоплений (см. 

”
Ъ“ 13 июля). Все эти деньги направи-

лись в резерв по обязательному пен-
сионному страхованию (РОПС) стра-
ховщика, откуда уходили гражда-
не — ПФР или НПФ. «Это, конечно, 
хорошо, что они направляются на ре-
шение других проблем (РОПС — сво-
еобразная страховка для фондов.— 

”
Ъ“)»,— успокоил вчера замминист-

ра финансов Алексей Моисеев (цита-
та по «Интерфакс»), выступая на засе-
дании профильного комитета Госду-
мы, который одобрил поправки о бо-
лее настойчивом информировании 
граждан о потере инвестдохода при 
смене страховщика. «Но вообще-то 
это деньги граждан, деньги принад-

лежат гражданам — они заработаны 
на их пенсионных сбережениях»,— 
признал чиновник.

Три года — срок небольшой, обыч-
но столько ждут обещанного. Но все-
таки удивляет, что финансовым вла-
стям потребовалось столько време-
ни, чтобы осознать, что норма, кото-
рая имела благую цель — ограничить 
перевод пенсионных накоплений 
во времени, а значит, обеспечить бо-
лее стабильную работу НПФ «в дол-
гую»,— явно не работает. Подавляю-
щее большинство граждан как пере-
водило пенсионные накопления до-
срочно, так и продолжает это делать, 
невзирая на потерю своих денег.

И это было ясно уже в 2015 году, 
в первый год действия новых требо-
ваний — тогда клиенты шести круп-
нейших НПФ потеряли при перехо-
де 6,2 млрд руб. А на следующий год 
граждане лишились более 40 млрд 
руб. И не сказать, что «ответственные 
лица» не знали о громадных потерях. 
Первый зампред ЦБ Сергей Швецов 
уже по итогам переходной кампа-
нии 2016 года оценивал их в 70 млрд 
руб. Но только после потери 100 млрд 
руб. пришло озарение. А все дело, 
по выражению господина Моисее-
ва, в «вакханалии, которая творится 
сейчас на рынке» переходов. Будто 
в прежние годы не было скандалов 
с неправомерными переводами пен-
сионных накоплений, созданием не-
формальных альянсов, с блокиров-
кой переходов и другими весьма сом-
нительными практиками.

Предположим, благодаря одо-
бренному депутатами законопроек-
ту действительно удастся прекратить 
эту «вакханалию». Впрочем, лишь 
практика — критерий истины. Од-
нако непонятно, как вернуть россия-
нам потерянные миллиарды рублей. 
Может, следуя сомнениям господи-
на Швецова в необходимости РОПС, 
взять его и разделить между гражда-
нами? А что, неплохая прибавка 
к скромной пенсии.

обсудить 
kommersant.ru/12368
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Большинство граж дан 
как переводило пен-
сионные накопления 
досрочно, так и про-
должает это делать, 
невзирая на потерю 
своих денег

с инвестиционным доходом 
рассматривает корреспондент  
отдела финансов

Илья Усов

Офисы расходятся по арендаторам
На бизнес-центры снова появился спрос
Российские компании торо-
пятся найти офисы получ-
ше до того, как новое предло-
жение станет дефицитным, 
а арендные ставки начнут ра-
сти. Это спровоцировало ажи-
отажный спрос в Москве 
в первой половине 2018 года. 
В то же время иностранные 
компании не спешат заклю-
чать новые контракты и до-
говариваются с владельцами 
бизнес-центров об изменении 
условий ранее заключенных 
договоров.

В первой половине 2018 года 
спрос на московские офисы вы-
рос почти в два раза по сравнению 
с аналогичным периодом прош-
лого года, подсчитали в Colliers In-
ternational. В компании уточни-
ли, что с января по июнь этого года 
было куплено и арендовано в об-
щей сложности 661,1 тыс. кв. м — 
это в 1,8 раза больше, чем в первом 

полугодии прошлого года. На по-
купку пришлось 78,3 тыс. кв. м, что 
превышает прошлогодний показа-
тель на 35%. В CBRE оценивают об-
щий объем новых сделок по покуп-
ке и аренде офисов за первые шесть 
месяцев этого года в 717 тыс. кв. м. 
Крупных сделок было мало: 80% со-
ставили продажи помещений пло-
щадью менее 500 кв. м.

Оживление связано с тем, что 
бизнес адаптировался к кризису, 
утверждает управляющий парт-
нер Colliers International Николай 
Казанский. «На рынке сложились 
привлекательные условия для же-
лающих найти более качествен-
ный офис»,— уточнил он, добавив, 
что активность российских компа-
ний в вопросах переезда в новый 
офис и консолидация подразделе-
ний в одном бизнес-центре растет 
последние два года. «Это уже приве-
ло к дефициту качественных офис-
ных площадей»,— резюмирует он.

Спрос на офисы формируют 
российские компании. Доля ино-
странных участников в первом по-
лугодии снизилась до 19% (54 тыс. 
кв. м) — это исторический мини-
мум. Еще в прошлом году доля ино-
странных компаний в новых сдел-
ках покупки и аренды офисов со-
ставляла 35%, напоминает дирек-
тор департамента офисной недви-
жимости Knight Frank Константин 
Лосюков.

До 2012 года доля иностранцев 
была стабильной и составляла око-
ло 50%, в 2013 году она начала сни-
жаться. «В первом полугодии этого 
года в десятке крупнейших сделок 
по новой аренде и покупке офисов 
нет ни одной иностранной компа-
нии»,— констатирует Николай Ка-
занский. По его данным, зарубеж-
ные участники проявляют актив-
ность в изменении условий уже 
действующих договоров: в этом 
сегменте 90% сделок приходится 

на иностранные компании. При 
этом в последнее время количест-
во таких сделок сокращается, сей-
час их на 22% меньше, чем в сопо-
ставимом периоде прошлого года, 
отмечает директор в отделе офис-
ных помещений CBRE Виктория 
Задорина. «На фоне текущей эко-
номической ситуации в России за-
рубежные компании предпочита-
ют развитию снижение текущих 
расходов»,— поясняет она. По дан-
ным Cushman & Wakefield, средне-
взвешенная ставка аренды в биз-
нес-центрах класса А почти вдвое 
выше, чем в классе В,— 29 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год против 16 тыс. руб.

Российские компании торопят-
ся улучшить офисные условия, по-
этому в первом полугодии был за-
крыт беспрецедентный объем но-
вых сделок, считает Виктория За-
дорина. «Участники рынка хотят 
найти новое помещение до того, 
как возникнет дефицит качест-

венного предложения и пока мож-
но договориться о более комфорт-
ных условиях»,— отмечает она. 
По словам госпожи Задориной, 
как только средний уровень вакан-
сии в офисах достигнет 10%, ставки 
аренды начнут расти. Общий объ-
ем свободных площадей в бизнес-
центрах Москвы по итогам полуго-
дия упал до 11,5% (данные CBRE). 
«Во втором квартале этого года ввод 
офисов в Москве снова оказался ре-
кордно низким: в эксплуатацию 
введено одно здание класса В пло-
щадью 2,3 тыс. кв. м. Часть проек-
тов, анонсированных к заверше-
нию в текущем году, уже перене-
сли на 2019 год»,— говорит ана-
литик офисной недвижимости JLL 
Александр Баженов. Он добавил, 
что низкий ввод и растущий спрос 
на офисы могут привести к росту 
арендных ставок уже во втором по-
лугодии этого года.

Екатерина Геращенко

Как стало известно 
”
Ъ“, быв-

ший владелец «Итеры» Игорь 
Макаров почти через год после 
покупки 50% в нефтеперераба-
тывающей группе New Stream 
у Дмитрия Мазурова хочет вый-
ти из нее. Основная причина — 
в разногласиях между партне-
рами, у которых «не сложились 
отношения». Заметного уча-
стия в управлении New Stream 
Игорь Макаров в результате 
не принимал, планировавши-
еся инвестиции в группу при-
тормозил, а в начале года попал 
в «кремлевский список» США, 
что дополнительно осложни-
ло ситуацию. Да и перспек-
тивность нефтепереработки 
на фоне завершения налогово-
го маневра в отрасли вызывает 
вопросы, говорят эксперты.

Владелец группы «Арети» 
(до ребрендинга — «Итера») Игорь 
Макаров ищет покупателей на 50% 
в группе New Stream, рассказали не-
сколько источников 

”
Ъ“ в отрасли. 

О вхождении господина Макарова 
в New Stream было объявлено в ав-
густе 2017 года, оставшаяся доля — 
у президента компании Дмитрия 
Мазурова. Два источника 

”
Ъ“ пояс-

няют, что у господ Мазурова и Ма-
карова не сложились отношения. 
В рамках прошлогодней сделки го-
спода Макаров и Мазуров догово-
рились совместно владеть и управ-
лять New Stream, но по факту «Аре-
ти» не получила полноценных ры-
чагов управления. Президентом 
группы остался Дмитрий Мазуров, 
а Игорь Макаров возглавил совет 
директоров нефтекомпании и дол-

жен был отвечать за стратегию и ме-
ждународное направление.

По словам источника 
”
Ъ“ в отра-

сли, сделка по покупке доли в New 
Stream для Игоря Макарова была 
безденежной, но бизнесмен обя-
зался инвестировать в развитие ак-
тива. Однако этого не произошло, 
теперь планы господина Макаро-
ва изменились, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. Другой источник 

”
Ъ“ го-

ворит, что выход Игоря Макарова 
продиктован попаданием бизнес-
мена в «кремлевский список» США. 
Хотя сам факт нахождения в спи-
ске не означает введения санкций, 
это все же затрудняет сотрудничест-

во с зарубежными контрагентами. 
В «Арети» и New Stream отказались 
от комментариев.

Основной актив New Stre-
am — Антипинский НПЗ мощ-
ностью 9 млн тонн. В группу вхо-
дят также Марийский НПЗ, неф-
тяной терминал «Коммандит сер-
вис» в Мурманской области и до-
бычные лицензии в Оренбургской 
области. Кроме того, New Stream 
с 2017 года владеет 25% в Афип-
ском НПЗ и управляет им. Выруч-
ка группы в 2016 году — $3,1 млрд, 
EDITDA — минус $69 млн, чистый 
долг — $2,5 млрд (более поздние 
данные не раскрывались). Главная 

проблема New Stream — большой 
долг, и при вхождении Игоря Мака-
рова партнеры планировали его оп-
тимизировать. Кроме того, говори-
лось о возможном изучении «новых 
стратегических приобретений», 
но в итоге их не было.

По словам источника 
”
Ъ“ в неф-

тяной отрасли, продажа актива об-
суждалась с бывшим первым вице-
президентом Газпромбанка (поки-
нул его в январе 2017 года) Андреем 
Зокиным, но решение пока не при-
нято, и неизвестно, как будет струк-
турирована сделка. Господин Зокин 
владеет около 35% в сахалинской 
рыбопромышленной компании 

ООО «Тунайча», оставшиеся доли 
в компании, по данным СПАРК, на-
ходятся в залоге у экс-банкира. По-
сле ухода из Газпромбанка Андрей 
Зокин также сохранил членство в со-
вете директоров «ВСМПО-Ависма» 
в качестве независимого директо-
ра. Связаться с ним не удалось.

До прихода в New Stream Игорь 
Макаров никогда не владел неф-
теперерабатывающим бизнесом, 
но был значимым игроком в газо-
вой отрасли в 2000-х годах. В 2012 
году бизнесмен пошел на объе-
динение с «Роснефтью», продав 
51% в «Итере». По условиям сделки 
«Роснефть» вложила в СП свои газо-
вые активы и $173,4 млн, но парт-
нерство не сложилось, и госкомпа-
ния уже в 2013 году полностью по-
глотила «Итеру», заплатив около 
$3 млрд. Сейчас в «Арети» входит не-
сколько десятков дочерних компа-
ний и филиалов.

Завершение налогового маневра 
вызывает массу вопросов касатель-
но окупаемости инвестиций в неф-
тепереработку, отмечает Александр 
Корнилов из «Атона», особенно это 
касается независимых НПЗ, кото-
рые, как правило, имеют довольно 
низкую глубину переработки. Сей-
час на Антипинском НПЗ только за-
пускается промышленное произ-
водство высокооктановых бензи-
нов мощностью 600 тыс. тонн в год. 
Тем не менее завод получит право 
на получение отрицательного акци-
за на нефть, а также повышенный 
коэффициент к нему из-за удаленно-
го расположения, это может помочь 
НПЗ успешно модернизироваться.

Дмитрий Козлов

В правительстве делят цифру
Проект Минфина по созданию реестра с информацией о гражданах подвергся критике
Идея Минфина по созданию всероссий-
ского реестра информационных ре-
сурсов, который министерство готово 
взять под свой контроль, не нашла под-
держки в экспертном совете при пра-
вительстве РФ. Его аналитики счита-
ют, что Минфин таким образом факти-
чески будет дублировать функции Мин-
комсвязи. Кроме того, под действие 
проекта, который нацелен на объеди-
нение на одном ресурсе информации 
о гражданах с сайтов госорганов, могут 
попасть также частные сайты и даже 
внутренние системы компаний, опаса-
ются эксперты.

Рабочая группа «Связь и ИТ» эксперт-
ного совета при правительстве подготови-
ла заключение (есть у 

”
Ъ“) на проект закона 

«О систематизации и гармонизации инфор-
мации в РФ». Такой законопроект Минфина 
был опубликован на regulation.gov.ru в на-
чале июля и касается юридически значимой 
информации о россиянах. К ней Минфин 
относит данные о регистрации имущества 
и имущественных прав, актов гражданско-
го состояния, юридических лицах и инди-
видуальных предпринимателях, выдаче до-

кументов, удостоверяющих личность, и др. 
Также предлагается упорядочить отчетную, 
справочную и статистическую информацию 
на сайтах госорганов, чтобы избежать «ду-
блирования и противоречий», следует из по-
яснительной записки к проекту.

Упорядочиванием информации, согласно 
проекту, должен заняться сам Минфин, кото-
рый создаст и будет вести всероссийский ре-
естр информационных ресурсов. Проект так-
же предполагает создание совета по система-
тизации и гармонизации информации РФ. 
Директор департамента информационных 
технологий Минфина Елена Чернякова со-
общала RNS, что совет будет состоять из пред-
ставителей ключевых ведомств и бизнеса.

В экспертном совете при правительст-
ве полагают, что проект требует доработки. 
В частности, «необходимо не допустить ду-
блирование функционала информацион-
ных систем Минфина и Минкомсвязи», сле-
дует из отзыва. В целом вопрос упорядочива-
ния данных может быть решен в рамках пол-
номочий Минкомсвязи и уже существующей 
системы нормативной справочной инфор-
мации, считают эксперты. Кроме того, опре-
деление информационного ресурса в проек-

те Минфина позволяет расширить его дейст-
вие, в том числе на частные сайты и внутрен-
ние системы управления ресурсами компа-
нии (ERP-системы), предупреждают в экс-
пертном совете.

Очевидная задача проекта Минфина — 
предотвращение разнобоя в информации, 
которая используется государственными 
и муниципальными органами, в том числе 
для бюджетного планирования, полагает 
заместитель руководителя рабочей группы 
«Связь и ИТ» Михаил Медриш. Решение этих 
задач необходимо, однако, поскольку речь 
идет о государственных информационных 
системах, логично встраивать эту пробле-
матику в уже существующий закон «Об ин-
формации, информационных технологиях 
и защите информации» через подзаконные 
акты, считает он.

В Минфин заключение рабочей группы 
официально пока не поступало, но мини-
стерство планирует ряд встреч с экспертами 
для обсуждения вопросов к законопроекту, 
сообщили 

”
Ъ“ в Минфине. Там также настаи-

вают, что «никакого дублирования» функций 
с Минкомсвязью не предполагается: всерос-
сийский реестр информационных ресурсов 

будет вестись в уже существующей Единой 
системе нормативно-справочной информа-
ции электронного правительства, а Минком-
связь будет отвечать за координацию инфор-
матизации. В Минкомсвязи вчера не стали 
комментировать инициативу Минфина.

Вопрос, какое министерство должно быть 
ключевым в вопросе систематизации юри-
дически значимой информации, спорный, 
отмечает директор юридической компании 
Heads Consulting Никита Куликов. «Для Мин-
фина данный реестр, несомненно, важнее 
в рамках планирования бюджетов, но в рам-
ках полномочий логично, что разрабатывать 
его планирует все же Минкомсвязь»,— счи-
тает он. Ранее о теме повсеместной кодифи-
кации нормативно-правовых актов в рам-
ках цифровой трансформации экономи-
ки говорил премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев, а развитием цифровой экономи-
ки в Минкомсвязи сейчас занимаются имен-
но выходцы из аппарата правительства, на-
поминает господин Куликов. «Поэтому функ-
ционал по систематизации данных, скорее, 
будет передан Минкомсвязи вне зависимо-
сти от доводов Минфина»,— полагает он.

Юлия Тишина
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Из New Stream утекает акционер
Игорь Макаров хочет выйти из группы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Стремясь минимизировать 
 риски вложения для инвесто-
ров, краудфандинговые пло-
щадки начали присматривать-
ся к страхованию займов. Так, 
одна из платформ намерена 
страховать финансовые поте-
ри инвестора из-за дефолта 
или длительного неисполнения 
заемщиком своих обязательств 
по всем проектам. Впрочем, экс-
перты отмечают, что массовая 
страховка займов обернется 
для компании значительным 
снижением маржи либо приве-
дет к увеличению комиссии 
для инвесторов.

О том, что краудфандинговая пло-
щадка «Пирс. Оператор прямых ин-
вестиций» начала страховать вложе-
ния своих инвесторов, 

”
Ъ“ рассказа-

ли в самой компании. Вчера на осно-
вании соглашения со страховой ком-
панией «Согласие» площадка выдала 
первый застрахованный заем на 
сумму 1,5 млн руб. В дальнейшем 
планируется страховать вложения 
инвесторов во все проекты. Первый 
год комиссию по страхованию (1,6–
2,2% на остаток основного долга и 
процентов, начисленных за период), 
оплачивает платформа, далее инвес-
тор может продлить страхование за 
свой счет. Впрочем, срок большинст-
ва займов не превышает года.

Застрахованным является риск 
неполучения инвестором доходов 
(либо возникновения у него непред-
виденных расходов) в результате на-

рушения или неисполнения более 
трех месяцев заемщиком обяза-
тельств по заключенному договору 
займа. Страховым случаем является 
неполучение инвестором доходов, 
размер которых подтвержден всту-
пившим в силу решением суда либо 
признанных страховщиком после 
ликвидации или банкротства заем-
щика. При наступлении страхового 
случая инвесторы получат 75% от 
вложенных средств (20% являются 
безусловной франшизой страховой 
компании, еще 5% в качестве комис-
сии заберет площадка) и проценты, 
которые он мог бы заработать за 
оставшийся период. По словам ген-
директора «Пирс. Оператор прямых 
инвестиций» Артема Мордвинкина, 
страховка для инвесторов носит пре-
жде всего стимулирующий и марке-
тинговый характер.

• Банк России определяет краудфан-
динг как привлечение инвестиций 
коммерческими организациями или 
индивидуальными предпринимате-

лями с использованием интернет-
платформ. К его разновидностям 
относят краудлендинг (P2P-, P2B- 
и B2B-займы), краудинвестинг 
( финансирование с помощью прода-
жи долей и акций или по договору 
займа) и сектор rewards (финансиро-
вание в обмен на нефинансовое возна-
граждение). По итогам 2017 года об-
щий объем рынка увеличился более 
чем на 80% и превысил 11,2 млрд руб. 
К концу 2018 года рынок краудфи-
нансов может достигнуть 15 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 3 июля).

По мнению участников рынка, 
целесообразность страхования ри-
сков инвесторов зависит от скорин-
говой модели каждой площадки. 
«Страховка имеет смысл, если стра-
ховщик умеет оценивать риски зай-
мов лучше, чем платформа,— гово-
рит глава краудлендинговой пло-
щадки Penenza Дмитрий Пангин.— 
Именно в умении оценивать риски 
и отбирать качественных заемщи-
ков заключается основная ценность 

платформы». По словам гендиректо-
ра краудфандинговой платформы 
«Поток» Никиты Абраменко, дефолт 
у качественных заемщиков происхо-
дит довольно редко. «При грамотном 
скоринге это число будет незначи-
тельно»,— отмечает он. По оценкам 
экспертов, в целом по рынку P2B и 
B2B по итогам 2017 года уровень де-
фолта составлял 3–5%.

При этом застрахованное финан-
сирование может обернуться финан-
совыми потерями для самой пло-
щадки либо повышением комиссии 
для клиентов. Гендиректор краудин-
вестинговой площадки StartTrack.ru 
Константин Шабалин не исключает 
ситуации, когда площадка выплатит 
инвесторам деньги по случившему-
ся дефолту, а затем будет ждать не-
сколько месяцев от страховой ком-
пании выплаты, рискуя ее не полу-
чить. «Компания должна получать 
определенную маржу для нормаль-
ной работы, и затраты на страхова-
ние она будет закладывать в комис-
сию для конечного потребителя»,— 
уверен господин Абраменко.

В Банке России сообщили, что из-
учат опыт применения страховых 
продуктов на рынке краудфандин-
га. «Вопрос распределения риска, в 
том числе с использованием страхо-
вых продуктов, свидетельствует о 
развитии этого рынка»,— считают в 
ЦБ. В СК «Согласие» не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Светлана Самусева,  
Антон Дугин

Краудфандинг минимизирует риски
Площадки начали страховать вложения инвесторов

Второй квартал обеспечил значи-
тельное увеличение средств в до-
верительном управлении (ДУ), 
превышающее показатели нача-
ла года. Рынок рос в первую оче-
редь за счет притока в розничный 
сектор и индивидуальное ДУ ин-
вестиций со стороны розничных 
инвесторов. Однако позиции 
компаний по-прежнему опреде-
ляются процессами перераспреде-
ления пенсионных накоплений 
НПФ в рамках кэптивных групп.

Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» подготовило обзор предваритель-
ных итогов деятельности крупней-
ших управляющих компаний (УК) за 
второй квартал 2018 года. За отчетный 
период объем активов под управлени-
ем 15 крупнейших компаний вырос 
на 6%, до 5,31 трлн руб. По темпам ро-
ста минувший квартал превзошел по-
казатели традиционно более дина-
мичного первого квартала, когда на 
рынок поступают пенсионные нако-
пления по итогам переходной кампа-
нии (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля).

Уверенный прирост активов во вто-
ром квартале был связан с поступлени-
ем новых средств клиентов в индиви-
дуальное доверительное управление и 
розничные фонды. По оценкам 

”
Ъ“, 

основанных на данных Национальной 
лиги управляющих, во втором кварта-
ле компании привлекли в открытые 
ПИФы более 40 млрд руб., что более 
чем вдвое превышает показатель того 
же периода 2017 года. «Основная моти-
вация, движущая людьми, которые 
продолжают переходить из депозитов 
в доверительное управление, остается 
прежней — низкая доходность банков-
ских вкладов. Наибольший прирост 
среди розничных продуктов показали 
стратегии ИИС (индивидуальных ин-
вестиционных счетов), притоки в кото-
рые по сравнению со вторым кварта-
лом 2017 года выросли в семь раз, с 
1,1 млрд руб. до 7,7 млрд руб.»,— отме-
чает гендиректор УК «Сбербанк Управ-
ление активами» Евгений Зайцев.

Растет и клиентская база управляю-
щих компаний. «С начала года наша 
клиентская база выросла более чем в 
полтора раза, c 40 тыс. до 65 тыс. чело-
век»,— отмечает гендиректор «Альфа-
Капитала» Ирина Кривошеева.

В то же время переоценка активов 
почти не повлияла на показатели рын-
ка. По словам Ирины Кривошеевой, в 
отчетный период наблюдались два 
разнонаправленных тренда, которые 
компенсировали друг друга. В послед-
ние месяцы резко усилилось торговое 
противостояние США с Европой и Ки-
таем, к тому же произошло повыше-
ние ставки Федеральной резервной 
системы (ФРС). Это привело к сниже-
нию стоимости активов не только на 
российском рынке, но и на рынках 
других развивающихся стран. Однов-
ременно с этим на российском рынке 

произошел сильный рост курса долла-
ра США, почти на 10% за квартал. «С 
учетом того, что в некоторых фондах 
на валютные активы приходится зна-
чительная доля портфеля, валютная 
переоценка компенсировала негатив-
ный рублевый тренд»,— отмечает го-
спожа Кривошеева.

Лидеры рынка — управляющие 
компании бизнеса «Сбербанк Управ-
ление активами», «ВТБ Капитал Управ-
ление инвестициями», «ТКБ Инвест-
мент Партнерс» — сохранили свои по-
зиции. При этом в отсутствие новых 
средств, поступивших на счета НПФ, 
активизировался процесс перера-
спределения активов внутри групп.

Самый значительный прирост ак-
тивов показала группа УК «Регион» (на 
53%, до 479 млрд руб.) и по этому пока-
зателю поднялась на пятое место. Сопо-
ставимый рост продемонстрировала 
УК «Менеджмент-консалтинг», которая 
с показателем 497 млрд руб. заняла чет-
вертое место. На сопоставимые в абсо-
лютном выражении величины снизи-
лись активы у «Конкорд Управление ак-
тивами» и «Навигатора». «На рынке уже 
несколько месяцев говорят о 

”
дрейфе“ 

активов НПФ 
”
Будущее“ к новым собст-

венникам (см. 
”
Ъ“ от 11 мая). Вполне 

возможно, что сокращение активов 
под управлением у 

”
Конкорд Управле-

ние активами“ на фоне роста группы 

”
Регион“ — отражение этих слухов»,— 

отмечает управляющий директор по 
корпоративным рейтингам «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. «Значитель-
ный рост активов под управлением 
связан с приходом на обслуживание в 
группу УК 

”
Регион“ нескольких круп-

ных НПФ, в том числе из топ-5»,— зая-
вили 

”
Ъ“ в пресс-службе ГК «Регион». В 

«Менеджмент-консалтинге», «Конкорд 
Управление активами» и «Навигаторе» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В ближайшие кварталы участники 
рынка ожидают дальнейшего перера-
спределения активов внутри финан-
совых групп. «До сих пор остается ин-
трига по поводу управления средства-
ми НПФ 

”
ЛУКОЙЛ-Гарант“ и НПФ элек-

троэнергетики, а также НПФ 
”
Буду-

щее“»,— отмечает Павел Митрофанов. 
В то же время розничные компании 
усилят позиции. «На фоне сезонного 
снижения деловой активности в июле 
и августе возможно замедление при-
токов, но в сентябре ждем значитель-
ных привлечений не только через сеть 
банка-агента, но и через удаленные ка-
налы продаж»,— отмечает госпожа 
Кривошеева. К тому же после коррек-
ции в начале года управляющие видят 
возможность получения дохода за 
счет будущего восстановления рос-
сийского рынка. Этот фактор, считает 
господин Зайцев, будет играть боль-
шую роль для привлечения новых 
средств на рынок доверительного 
управления в третьем квартале.

Виталий Гайдаев

Деньги  
на групповом этапе
Управляющие компании  
подвели итоги полугодия

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Несмотря на официальные за-
явления о готовящейся прода-
же украинской дочерней струк-
туры Сбербанка белорусскому 
Паритетбанку, украинский биз-
несмен и бывший политик Ва-
лерий Хорошковский не остав-
ляет попыток приобрести ак-
тив, считают источники 

”
Ъ“. 

По их мнению, сделка может 
быть структурирована в поль-
зу третьих лиц.

Потенциальные покупатели укра-
инского банка Сбербанка не снижа-
ют активности. Судя по официаль-
ной информации, дальше остальных 
продвинулся к завершению сделки 

государственный белорусский Пари-
тетбанк, который повторно подал 
уточненный пакет документов в На-
циональный банк Украины (НБУ). 
Последнее заявление на эту тему гла-
ва Сбербанка Герман Греф сделал 1 
июля, выразив надежду, что НБУ все-
таки одобрит сделку. В НБУ 

”
Ъ“ заяви-

ли, что заявка Паритетбанка остается 
единственной. Но, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, бывший украинский по-

литик и бизнесмен Валерий Хорош-
ковский, уже называвшийся в числе 
претендентов на «Сбербанк Украи-
на», также не оставляет попытки за-
ключить сделку.

• Валерий Хорошковский занимался 
бизнесом на Украине с 1990-х годов, 
его партнерами были, в частно-
сти, российские бизнесмены. С 1997 
по 2004 год владел Укрсоцбанком. 
В 2005–2006 годах был минорита-
рием и исполнительным директо-
ром, а затем президентом «Евраз 
групп». Занимался медиабизнесом и 
политикой: успел побывать минис-
тром экономики (2002–2003), гла-
вой Государственной таможенной 
службы (2007) и службы безопасно-
сти (2010–2012), министром финан-
сов и первым вице-премьером в пра-
вительстве Николая Азарова (2012). 
С 2014 года отошел от публичной 
политики.
Валерий Хорошковский прояв-

лял интерес к сделке по приобрете-
нию украинского Сбербанка по 
меньшей мере с ноября 2017 года, но 

уже в начале 2018-го стало известно, 
что он отказался от этой идеи из-за 
санкционных рисков (см. 

”
Ъ“ от 12 

марта). Так, американские санкции 
запрещают инвесторам покупать но-
вые акции российских госбанков. 
«Украинские 

”
дочки“ таких банков в 

процессе докапитализации выпу-
стили много новых акций, более 80% 
акций украинского Сбербанка выпу-
щены после 2014 года»,— указывает 
глава аналитического департамента 
Concorde Capital Александр Пара-
щий. Впрочем, участие господина 
Хорошковского в сделке может быть 
номинальным, покупка может быть 
структурирована достаточно слож-

но, считают источники 
”
Ъ“. «Вопрос, 

насколько глубоко будут изучать 
сделку наложившие санкции стра-
ны и как они себя поведут»,— гово-
рит партнер МКА «Ионцев, Ляхов-
ский и партнеры» Игорь Дубов.

По неофициальным данным, у Ва-
лерия Хорошковского есть опыт не-
прямых инвестиций. Когда в 2005 го-
ду он купил телеканал «Интер», на ба-
зе которого была позднее создана 
Inter Media Group, украинские СМИ 
сообщали, что бенефициаром покуп-
ки была группа из четырех инвесто-
ров, включая бизнесмена с граждан-
ством РФ Константина Григоришина 
и занимавшего тогда пост секретаря 
Совета нацбезопасности и обороны 
Украины Петра Порошенко.

Между тем, по словам двух источ-
ников 

”
Ъ“, несмотря на появление 

информации, что господин Хорош-
ковский не заинтересован в приобре-
тении «Сбербанка Украина», бизнес-
мен способствовал трудоустройству в 
банк своих партнеров по бизнесу на 
важные для операционной деятель-
ности позиции (например, работа с 
проблемной задолженностью). Эта 
информация косвенно подтвержда-
ется выложенной хакерами в интер-
нет перепиской сотрудников украин-
ского Сбербанка («Сбербанк.leaks»). В 
Сбербанке на вопрос 

”
Ъ“ о подлинно-

сти переписки ответили: «Без ком-
ментариев». Валерий Хорошковский 
не отвечал на звонки 

”
Ъ“.

Виталий Солдатских

«Сбербанк Украина»  
не расстается с покупателями
Претенденты на него сохраняют активность

Украина —  
это отдельная история,  

мы уже сделали  
три попытки  
продать банк.  

Сейчас будем делать  
еще и четвертую попытку

— Герман Греф,
глава Сбербанка, 23 мая

Ц И Т А Т А

Крупнейшие российские управляющие компании 
по итогам первого полугодия 2018 года

Название Активы Изм.  Изм.  
 под управлением за 3 мес.  за 12 мес.  
 (млрд руб.) (%) (%)
Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 790,1 9,7 48,5
Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 719,3 7,7 75,3
«ТКБ Инвестмент Партнерс» 545,5 1,4 56,3
«Менеджмент-консалтинг» 496,6 49,0 218,7
Группа «УК 

”
Регион“» 478,9 53,0 43,0

«Лидер» 450,4 0,6 6,9
«Газпромбанк — Управление активами» 318,7 -0,1 44,5
«Прогрессивные инвестиционные идеи» 295,6 1,3 14,1
«Альфа-Капитал» 288,0 9,4 40,2
«Трансфингруп» 218,0 -4,8 15,3
«Ай Кью Джи Управление активами»  (быв. «ЕФГ Управление активами») 194,2 -2,1 -6,6
«Конкорд Управление активами» (быв. «ИДжи Кэпитал Партнерс») 147,9 -42,8 -46,3
«Открытие» 125,0 2,2 43,7
Группа «Капиталъ Управление активами» 123,4 -23,4 -59,4
«Управление инвестициями» (быв. «Бин Финам Групп») 118,1 -3,4 -6,2
По данным «Эксперт РА».

КАК МЕНЯЛСЯ ОБЪЕМ РЫНКА КРАУД-ФИНАНСИРОВАНИЯ (МЛРД РУБ.)
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Объем ежедневно получаемого 
каждым банком электронного спа-
ма огромен, подтверждают участ-
ники рынка. «На публичные почто-
вые ящики приходит порядка 500–
700 писем, большая часть из них — 
откровенный спам»,— рассказыва-
ет исполнительный директор, на-
чальник управления ИБ банка «Ре-
нессанс Кредит» Дмитрий Сурков. 
Чем крупнее банк, тем больше спам-
рассылок он получает, и часть таких 
писем содержит потенциально опас-
ную начинку. Так, в Сбербанке фик-
сируют в сутки более 2 тыс. фишин-
говых писем и более ста попыток до-
ставки вредоносного ПО, не опреде-
ляемого на момент проверки анти-
вирусным программным обеспе-
чением. «Из всего объема почтово-
го трафика около 40% — это спам, и 
около 1% — фишинг и вредоносное 

ПО. Всего с начала года через меха-
низмы фильтрации прошло более 
35 млн писем»,— сообщили в пресс-
службе Сбербанка. По словам госпо-
дина Лукацкого, банки вынуждены 
фактически пересылать весь спам в 
ФинЦЕРТ, по сути, реализуя «DDoS-
атаки против регулятора». По его 
словам, это создает трудности са-
мому ФинЦЕРТу, «который вынуж-
ден будет обрабатывать уже милли-
оны сообщений». В ЦБ подтвердили, 
что банки сообщают о спам-рассыл-
ках, содержащих вредонос, однако 
не уточнили, какая доля участни-
ков рынка полностью соблюдает это 
 требование.

Вместе с тем участники рынка 
указывают, что сообщают о спам-рас-
сылках выборочно. «Письма с опас-
ным вложением не являются для 
банка инцидентами, так как они ав-
томатически блокируются нашими 
системами безопасности. Количест-

во случаев, которые можно рассма-
тривать как инциденты, минималь-
но, и о них мы в установленном по-
рядке уведомляем ФинЦЕРТ»,— ука-
зывают в ВТБ. Дмитрий Сурков под-
тверждает, что только при выявле-
нии целевой атаки или подозрении 
на таковую банк сообщает об этом в 
ФинЦЕРТ. В Сбербанке напоминают, 
что положение ЦБ «О требованиях к 
защите информации …» обязывает 
финансовые организации сообщать 
об инцидентах, связанных с обнару-
жением вредоносного ПО внутри ор-
ганизации на участке платежной си-
стемы Банка России (ПС БР). «Но, учи-
тывая высокую защищенность дан-
ного сегмента сети, до возникнове-
ния подобных инцидентов мы не до-
водим. Большинство фишинговых 
рассылок не направлено на сегмент 
ПС БР, поэтому мы не информируем 
о них ФинЦЕРТ»,— отметили в 
пресс-службе кредитной организа-

ции. При этом, по словам директора 
департамента нефинансовых ри-
сков и финансового мониторинга 
Росевробанка Марины Бурдоновой, 
в ряде случаев банк сообщает даже о 
рассылках, которые формально не 
считаются инцидентом, но которые, 
по мнению банка, потенциально мо-
гут быть опасны.

Теоретически неинформирова-
ние обо всех случаях получения 
спам-рассылки, содержащей вредо-
носы, может быть отнесено к нару-
шению. Коммерческий банк «несет 
ответственность в соответствии с фе-
деральным законом о Центральном 
банке», указывают в пресс-службе ре-
гулятора. Однако, уверен господин 
Лукацкий, определить факт такого 
нарушения будет достаточно слож-
но, если банк будет сообщать хоть о 
каких-то спам-рассылках.

Мария Сарычева,  
Вероника Горячева

ЦБ подписался на спам
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сегодня в Берлине начнется 
первый раунд трехсторонних 
переговоров о судьбе Украины 
как транзитера российского га-
за после 2019 года. Для начала 
России, Украине и Еврокомис-
сии предстоит определить круг 
обсуждаемых вопросов, кото-
рый может оказаться очень 
широким. Так, Владимир Пу-
тин 16 июля связал продолже-
ние транзита с завершением 
споров «Газпрома» и «Нафтога-
за Украины» в Стокгольмском 
арбитраже. «Нафтогаз», напро-
тив, предлагает Москве в числе 
прочего отменить экспортную 
монополию «Газпрома» и под-
нять объем транзита до уровня 
1990-х годов.

Новые переговоры между Росси-
ей, Украиной и Еврокомиссией, ко-
торые начнутся 17 июля в Берлине, 
отражают очередной этап сокраще-
ния роли Киева в транзите россий-
ского газа. Если сразу после распада 
СССР через Украину проходило бо-
лее 90% экспорта газа из РФ, то по-
сле ввода газопроводов «Ямал—Ев-
ропа» через Белоруссию в Польшу и 
«Голубого потока» в Турцию этот 
уровень упал до 75%, а с постройкой 
первого «Северного потока» — при-
мерно до 50%. Теперь строительство 
«Северного потока-2» (Nord Stream 
2) и «Турецкого потока» грозит со-
кращением украинского транзита 
до 20–30 млрд кубометров в год (10–
15% российского экспорта в Евро-
пу), и ситуация для Киева становит-
ся болезненной, поскольку требует 
реформирования газотранспорт-
ной системы (ГТС) и сокращения 
трубопроводных мощностей в не-
сколько раз.

Позиция Украины перед перего-
ворами заключается в том, что про-
цесс сокращения транзита надо по-
вернуть вспять. 16 июля «Нафтогаз» 
опубликовал свои предложения по 
тарифам на транзит по истечении 

текущего контракта с «Газпромом» 
после 2019 года. «Нафтогаз» готов 
понизить ставку транзита с текуще-
го уровня на 20%, до $2,17 за 1 тыс. 
кубометров на 100 км, если объем 
транзита вырастет до 141 млрд ку-
бометров в год, то есть до уровня 
1998 года. По мнению «Нафтогаза», 
это возможно, если РФ перестанет 
блокировать поставки газа из Сред-

ней Азии и отменит экспортную мо-
нополию «Газпрома». Глава «Нафто-
газа» Андрей Коболев заявил, что 
эти ставки ниже, чем по «Северным 
потокам».

Последнее заявление явно не со-
ответствует действительности. 
Ставка по «Северному потоку-1» в 
2017 году, по расчетам 

”
Ъ“, состави-

ла около $1,7 за 1 тыс. кубометров 
на 100 км. По «Северному потоку-2» 
она будет в районе $2 даже без учета 
того, что проект полностью принад-
лежит «Газпрому» и он будет пла-
тить за транзит себе. Вызывает сом-
нение и техническая способность 
украинской ГТС сейчас принять 
140 млрд кубометров, отмечает Ма-
рия Белова из Vygon Consulting. Она 
напоминает, что «Нафтогаз» подал 
против «Газпрома» новый иск в 
Стокгольмский арбитраж и требует 

$11 млрд компенсации за обесцене-
ние ГТС из-за прекращения транзи-
та после 2019 года. «Это похоже на 
предложение — не хотите возме-
щать $11 млрд, прокачивайте 
140 млрд кубометров»,— полагает 
госпожа Белова, отмечая, что под-
ход «не выдерживает проверки на 
здравый смысл».

Российская сторона, видимо, то-
же будет поднимать на переговорах 
тему арбитража. В понедельник 
Владимир Путин, комментируя те-
му «Северного потока-2» на совмест-
ной пресс-конференции с прези-
дентом США Дональдом Трампом 
(см. стр. 1), заявил, что Россия гото-
ва продлить транзитный контракт с 
Украиной «в случае урегулирова-
ния спора между хозяйствующими 
субъектами в Стокгольмском арби-
тражном суде». Помимо вышеука-
занного иска «Нафтогаза», имеется 
апелляция «Газпрома» на два пре-
дыдущих решения арбитража, ко-
торая сейчас рассматривается, и ре-
шение едва ли будет вынесено до 
конца 2019 года. Если Россия дейст-
вительно собирается увязать дости-
жение приемлемого для себя согла-
шения по всем этим спорам с «На-
фтогазом» с продлением транзита, 
переговоры могут оказаться еще бо-
лее тяжелыми, чем можно было 
предположить.

Впрочем, пока Москва в ходе пе-
реговоров решает тактическую за-
дачу — подтверждает свое обеща-
ние не обнулять транзит через Укра-
ину, под залог которого Германия 
согласилась поддерживать «Север-
ный поток-2». Поддержка Берлина 
необходима, в частности, для того 
чтобы убедить Данию дать разреше-
ние на прокладку трубы через свои 
территориальные воды — это сей-
час единственное препятствие для 
начала строительства. Старт про-
кладки сразу усилит позиции «Газ-
прома» в переговорах с Украиной.

Юрий Барсуков

Транзит в прошлое
Украина хочет вернуть «Газпром» в девяностые

После резкого спада продаж рос-
сийской сельхозтехники в нача-
ле года на фоне снижения гос-
субсидий Минпромторг предло-
жил новые льготы для сектора. 
Теперь на сельхозтехнику могут 
распространить программу суб-
сидирования льготного лизин-
га, действующую в сегменте 
строительно-дорожной техники, 
также чиновники предлагают 
увеличить размер субсидий для 
Дальнего Востока. Это должно 
увеличить продажи в 2019 году 
на 1,75 тыс. единиц спецтехни-
ки. Эксперты отмечают, что рас-
ширение механизма может по-
мочь не только заводам, но и аг-
рариям, конъюнктура рынка 
 которых ухудшилась весной.

Минпромторг подготовил изме-
нения в постановление о льготном 
лизинге спецтехники №518 от 2017 
года: уже с 2019 года его действие 
может распространиться и на сель-
хозтехнику.

Как говорится в пояснительной 
записке к поправкам (размещены на 
regulation.gov.ru), решение принято 
в связи со снижением объемов про-
изводства сельхозтехники и оборудо-
вания по итогам января—апреля 
2018 года на 19,4%, до 32,3 млрд руб. 
(
”
Ъ“ сообщал об этом 1 июня). Тогда в 

«Росспецмаше» (лобби отечественно-
го сельхозмашиностроения) связыва-
ли спад с задержкой субсидирования 
льготных кредитов по линии Мин-
сельхоза и выдачей льготных креди-
тов на иностранную технику. В тот же 
период доля импортной сельхозтех-
ники выросла на 20 процентных пун-
ктов, до 62,4%, хотя сам импорт в де-
нежном выражении упал на 13,3%, до 
57,4 млрд руб. В Минпромторге отме-
чают «благоприятный эффект» меха-
низма субсидий для лизинговых 
компаний в автопроме и производст-
ве дорожно-строительной и комму-
нальной техники (ДСТ). Как считают 

в ведомстве, новые меры в 2019 году 
обеспечат реализацию 1,75 тыс. штук 
спецтехники дополнительно.

Сегодня госсубсидии по уплате 
авансового лизингового платежа ка-
саются только ДСТ, их размер — 10% 
цены техники со стоимостью ее до-
ставки по железной дороге для евро-
пейской части РФ и 15% для Дальне-
восточного, Сибирского ФО, Кали-
нинградской области, Крыма и Се-
вастополя. Максимальный размер 
субсидии на единицу техники — от 

45 тыс. руб. (стреловые подъемники 
со стрелой пантографного типа) до 
4,6 млн руб. (кран-трубоукладчик для 
удаленных регионов). В новой вер-
сии предполагается расширить дей-
ствие льгот на сельхозтехнику, а так-
же повысить скидку для Дальнего 
Востока до 20%. Увеличивается и раз-
мер субсидий — до 5,3 млн руб. на 
краны-трубоукладчики в ДФО.

Президент Российского зернового 
союза Аркадий Злочевский призна-
ет, что парк сельхозтехники устарел, 
но средств обновить его в прошлом 
сезоне не было: цены на зерно на 
внутреннем рынке были низкими. 
По данным «Совэкона», пшеница тре-
тьего класса в центре страны в этом 
июне торговалась в среднем по 
9,5 тыс. руб. за тонну против 9,1 тыс. 
руб. за тонну годом ранее. «Объемы 
выпуска сельхозтехники в 2018 году 

сокращались, что было во многом 
связано с неопределенностью мер 
поддержки»,— говорит Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting. Он счита-
ет льготный лизинг довольно востре-
бованным инструментом, который 
может оказать позитивное влияние 
на отечественное производство. Го-
сподин Бабанский полагает, что из-
менения повысят конкуренцию на 
рынке лизинга сельхозтехники и од-
новременно увеличат платежеспо-
собный спрос.

«Сегодня по сельхозтехнике 
”
Ро-

сагролизинг“ фактически занимает 
монопольное положение, другие 
предложения на рынке лизинга до-
роже в три-четыре раза, это позволя-
ет им диктовать, сколько и какой 
именно техники они закупят,— ска-
зал 

”
Ъ“ заместитель главы 

”
Росспец-

маша“ Денис Максимкин.— Измене-
ния позволят уравнять ценовую раз-
ницу, рынок лизинга вырастет и ста-
нет более прогнозируемым, увели-
чатся продажи российских заводов». 
Дмитрий Бабанский напоминает, 
что у «Росагролизинга» колоссальные 
долги перед производителями. В «Ро-
сагролизинге» не ответили на вопро-
сы 

”
Ъ“. В «Сбербанк Лизинге» замети-

ли, что помимо очевидной выгоды 
для потребителей субсидирование 
лизинга сельхозтехники обеспечит 
рост рынка. В иностранных концер-
нах, в том числе с производством в 
РФ, 

”
Ъ“ не ответили.

По мнению Дениса Максимкина, 
документ уравнивает и регионы. В 
действующей редакции повышен-
ные субсидии для Сибири, ДФО, 
Крыма и Калининграда — 15%, меж-
ду тем транспортные расходы по 
ДФО «очевидно больше», поясняет 
он. Предложение увеличить их до 
20% для этой части РФ, отмечает го-
сподин Максимкин, позволит «ниве-
лировать транспортные расходы».

Ольга Никитина,  
Анатолий Костырев

Жатки выбили себе  
льготы катков
Лизинговые субсидии распространят  
и на сельхозтехнику

Зависимость от импорта вызвала 
крупный скандал, когда входящий в 
«Ростех» «Технопромэкспорт» в 2017 
году перенаправил в подсанкцион-
ный Крым турбины Siemens. На Ива-
новских ПГУ «Интер РАО» стоят тур-
бины ОДК ГТД-110, разрабатывавши-
еся еще в 2000-х годах, но к их работе 
есть претензии, и за первый квартал 
их коэффициент использования уста-
новленной мощности не превышал 
5%. Машиностроители безуспешно 
пытаются усовершенствовать техно-
логию: образец ГТД-110М (разрабаты-
вался консорциумом «Роснано», ОДК 
и «Интер РАО») разрушился на испы-
таниях в декабре 2017 года.

Как говорят источники 
”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией, на совещаниях в 
Минпромторге и у Дмитрия Козака 
министерство настаивало на том, 
чтобы создать рынок сбыта по про-
грамме модернизации ТЭС только 
для российских заводов, по сути, от-
странив от процесса иностранные 
компании. Программа объемом до 
1,4 трлн руб. до 2030 года проходит со-
гласование в правительстве, и в ее 
рамках машиностроителям предъяв-
ляют требование о локализации вы-
пуска оборудования на уровне 90%. В 
начале июля глава Siemens в России 
Дитрих Мёллер говорил, что компа-
ния готова увеличить глубину лока-
лизации турбин с 60% до 90%. Глава и 
владелец «Силовых машин» Алексей 
Мордашов, как писал 

”
Ъ“ 18 мая, про-

сил правительство о гарантии заво-

дам РФ по обязывающим контрактам 
с генераторами на газовые турбины. 
Потенциальный спрос компания 
оценивала в 48 турбин мощностью 65 
и 170 МВт. В «Силовых машинах» за-
прос 

”
Ъ“ сочли «преждевременным».

Российские аналоги, считает Мин-
промторг, будут стоить дешевле, 
удельные капзатраты составят 10 млн 
руб. за 1 МВт. По оценке Владимира 
Скляра из «ВТБ Капитала», стоимость 
турбин Siemens и GE составляет око-
ло 25–30 млн руб. за 1 МВт.

Еще одно ключевое предложение 
Минпромторга — освободить пилот-
ные проекты с российским оборудо-
ванием от штрафов в случае наруше-
ний сроков вводов или при полом-
ках, утверждают собеседники 

”
Ъ“. В 

этом случае потребители будут опла-
чивать поставку мощности неработа-
ющего оборудования в полном объе-
ме. В «дорожной карте» напрямую го-
ворится только о «специальных усло-
виях» для генкомпаний, использую-
щих инновационное оборудование.

В Минэнерго заявили, что пока не 
видели «дорожную карту», но счита-
ют, что для инновационных «пило-
тов» можно рассматривать возмож-
ность отказа от штрафов, снижая раз-
мер оплаты (по сути, частичный 
штраф). В Минэкономики и Минпро-
мторге 

”
Ъ“ не ответили. Источник, 

знакомый с позицией Минэкономи-
ки, отмечает, что на совещаниях ве-
домство говорило о нецелесообраз-
ности поддержки производства за 
счет потребителей оптового энерго-
рынка и избыточных требований по 

локализации (выше 60%), выступая за 
сохранение требований по поддер-
жанию готовности (штрафов) для рос-
сийских турбин большой мощности.

Замдиректора «Сообщества потре-
бителей энергии» (объединяет круп-
ную промышленность) Валерий Дзю-
бенко подчеркивает, что для техноло-
гических рисков существует страхо-
вой рынок. «Перекладывать их на 
плечи потребителей не только недо-
пустимо, но и вредно, поскольку сти-
мулы к устранению недостатков ис-
чезают»,— сказал он. Владимир 
Скляр добавляет, что плата за мощ-
ность (именно за счет ее повышения 
возвращаются инвестиции в генера-
ции, а штраф — снижение такого пла-
тежа) по закону является платой за го-
товность оборудования к выработке 
энергии. Поэтому продолжение 
оплаты потребителем мощности обо-
рудования, не готового к работе,— 
это нарушение принципов рыночно-
го ценообразования и «превращение 
платы за мощность в административ-
ный сбор с рынка на разработку тур-
бины». По его мнению, в этом случае 
риски машиностроителей и генера-
торов будут перекладываться на по-
требителя, так что идея Минпромтор-
га «выглядит совсем не рыночной». 
Наталья Порохова из АКРА уточняет, 
что для генкомпаний новое пилот-
ное оборудование — это риск, есть 
высокая вероятность поломок и, да-
же если их освободят от штрафов, 
простой оборудования тоже прине-
сет убытки.

Татьяна Дятел

Чужие здесь не крутят
Конституционный суд (КС) под-
держал позицию аэропортов, 
требовавших от государства 
полной компенсации расходов 
на обеспечение полетов сило-
виков, которые за эти услуги 
не платят. Действующий поря-
док, позволяющий государству 
отказывать в возмещении рас-
ходов, признан неконституци-
онным. Теперь, по решению 
КС, при исчерпании бюджет-
ных лимитов на конкретный 
год государство должно ком-
пенсировать все расходы в по-
следующих периодах. Однако 
эксперты прогнозируют серь-
езные проблемы с исполнени-
ем этого решения.

Конституционный суд (КС) пред-
писал парламенту и правительству 
устранить пробел в регулировании 
субсидирования расходов аэропор-
тов на обеспечение полетов сило-
вых структур — Минобороны, ФСБ, 
МЧС и прочих,— освобожденных 
от платы за эти услуги. Решение су-
да опубликовано 16 июля. Приме-
нение норм Воздушного кодекса и 
установленных правительством 
подзаконных правил, позволявшее 
Минфину при исчерпании бюджет-
ных лимитов отказывать аэропор-
там в возмещении расходов, при-
знано неконституционным.

По подсчетам Международной 
ассоциации аэропортов (МАА), 
ежегодно аэропортам требуется бо-
лее 500 млн руб. на эти цели, но из 
бюджета выделяется в полтора-два 
раза меньше. В 2016 году отказ в 
субсидировании получили 46 аэ-
ропортов РФ, а в 2018 году — уже 
более 70. В середине мая МАА пред-
ложила Минтрансу, Росавиации и 
Минфину изменить схему субси-
дирования, переведя госавиацию 
на полностью платные услуги (см. 

”
Ъ“ от 14 мая).

Аэропорты Нижнего Новгорода 
и Екатеринбурга (оба входят в хол-
динг Виктора Вексельберга «Аэро-
порты регионов»; в 2014 году не по-
лучили субсидий) доказали в КС, 
что одни аэропорты «получают пол-
ную компенсацию, а другие вооб-

ще ничего». Заявители настаивали, 
что государство вопреки Конститу-
ции уклоняется от исполнения сво-
их обязательств, перекладывая пу-
бличные расходы на аэропорты. КС 
с этим согласился, велев в случае от-
сутствия лимитов предусмотреть 
возможность выделения субсидий 
в последующих финансовых годах. 
Исполнительный директор МАА 
Сергей Никотин заявил 

”
Ъ“, что «ре-

шение КС — адекватная реакция на 
систематическое нарушение прав и 
интересов аэропортов».

Впрочем, юристы предвидят 
сложности с исполнением решения 
КС. «Не факт, что финансовые влас-
ти выделят бюджетные средства 
задним числом для удовлетворения 
требований аэропортов за прошед-
шие периоды, и повлиять на это ар-
битражный суд не сможет»,— счи-
тает глава аналитической службы 
юрфирмы «Инфралекс» Ольга Пле-
шанова. Не разъяснил КС, и в каком 
процессуальном порядке аэропор-
ты должны требовать деньги: пода-
вать гражданско-правовой иск о 
возмещении убытков, причинен-
ных неисполнением государством 
своих обязательств, или админист-
ративный иск о неисполнении обя-
занности властным органом. «В 
условиях, когда компенсации ста-
вятся в зависимость от выделения 
бюджетных средств, оба способа су-
дебной защиты могут завести в ту-
пик»,— предупреждает она. Непо-
нятно из решения КС, и в каком 
объеме должны покрываться убыт-
ки компаний: в Воздушном кодексе 
речь идет о понесенных расходах 
на обслуживание силовиков, а в 

правилах предоставления субси-
дий — о возмещении недополучен-
ных доходов от таких услуг. КС ука-
зал, что порядок возмещения отсут-
ствует, но потребовал ввести «не-
противоречивое регулирование», 
чтобы как минимум были возмеще-
ны «понесенные расходы».

Глава аналитической службы «Пе-
пеляев групп» Вадим Зарипов счита-
ет, что перенос выплаты на следую-
щий год должен компенсироваться 
начислением процентов за фактиче-
ски изъятые из оборота средства. 
«Сегодня выплаты субсидий очень 
выгодно затягивать — они в отли-
чие от задержки налогов не предус-
матривают плату за просрочку»,— 
отметил господин Зарипов. Невоз-
мещение упущенных доходов, по 
его мнению, фактически превраща-
ет обязанность аэропортов обслужи-
вать ведомства в «барщину».

Партнер юрфирмы Taxology 
Алексей Артюх говорит, что КС, «по 
сути, лишь пожурил государство за 
неправильное планирование бюд-
жета, предложив исполнительным 
органам самим найти правильный 
выход из ситуации». Юрист напом-
нил о прежнем решении КС по жа-
лобам авиаперевозчиков в вопросе 
компенсации государством скидок 
в 50% по «детским тарифам». Тогда 
КС также предписал государству 
принять меры по урегулированию 
ситуации, не предложив вариантов, 
а в результате Минтранс всего лишь 
разрешил включать в расчет обыч-
ного тарифа убытки от льготного.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Елизавета Кузнецова

Аэропортам обещают  
заплатить за силовиков
КС требует исправить текущий порядок компенсации
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Поток долларов  
в Россию  

по трубопроводу 
неприемлем!
— Дональд Трамп,

президент США, 12 июля

Ц И Т А Т А

на 19 процентов,
до 32,3 млрд руб., 
снизился выпуск 
сельхозтехники в РФ 
в январе—апреле 
2018 года
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деловые новости
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«МегаФон» объявил о выкупе всех 
находящихся в свободном обра-
щении акций за $1,26 млрд и по-
следующем делистинге с Лондон-
ской фондовой биржи (LSE). Пред-
ложение оператора вызвало инте-
рес: его котировки на LSE выро-
сли на 6,6%, а на Московской бир-
же — на 16%. Это хороший выход 
для миноритариев, учитывая 
планы оператора по увеличению 
инвестпрограммы, в том числе 
на реализацию требований «зако-
на Яровой», полагают аналитики.

«МегаФон» вчера объявил о запу-
ске программы выкупа собственных 
акций, которая была одобрена сове-
том директоров компании в воскре-
сенье 15 июля. По сообщению опера-
тора, его дочерняя структура MegaFon 
Investments Cyprus Limited (MICL) с 16 
июля до 22 августа готова приобрести 
до 128,95 млн (20,8%) обыкновенных 
акций и глобальных депозитарных 
расписок (ГДР) по цене $9,75 за акцию 
или ГДР. Таким образом, оператор на-
мерен выкупить все находящиеся в 
свободном обращении акции. Офер-
та не распространяется на бумаги, 
принадлежащие USM Holdings и Газ-
промбанку, а также казначейские ак-
ции. Цена выкупа подразумевает пре-
мию в 8,3% ($0,75) к стоимости ГДР 
«МегаФона» на закрытии торгов LSE 
13 июля и премию в 20,3% ($1,64) к це-
не закрытия торгов на Московской 
бирже в тот же день.

Статус публичной компании боль-
ше не входит в стратегические приори-
теты «МегаФона», решил совет дирек-
торов оператора, одобрив также отме-
ну листинга ГДР на LSE, то есть фактиче-
ский уход с биржи, на которой компа-
ния провела IPO в 2012 году. После 

окончания выкупа компания также 
рассмотрит делистинг с Московской 
биржи: учитывая сложность и потен-
циальные расходы, его пока решили 
не инициировать. Тем не менее после 
выкупа обыкновенные акции «Мега-
Фона» будут переведены из первого 
уровня листинга (высшего котироваль-
ного списка) на третий, предупредила 

компания. Вчера по итогам торгов на 
LSE котировки «МегаФона» поднялись 
на 6,6%, а на Московской бирже — на 
16%. Капитализация «МегаФона» на LSE 
была на уровне $5,9 млрд.

«Мы видим большой интерес к 
предложению, инвесторы уточняют 
условия и даты расчетов»,— передал 

”
Ъ“ исполнительный директор «Мега-

Фона» Геворк Вермишян. По его сло-
вам, финансирование на выкуп акций 
будет обеспечено за счет свободного 
денежного потока, включая прогнози-
руемый, и заемных средств. «Акцио-
нерного финансирования от USM или 
Газпромбанка привлекать не планиру-
ется. Возможно, Газпромбанк предо-
ставит кредитную линию, однако если 
такой кредит будет получен, он будет 
предоставлен по рыночным ставкам и 
на рыночных условиях»,— отметил 
гос подин Вермишян.

«МегаФон» объясняет причины 
для делистинга тем, что развитие опе-
ратора может потребовать расшире-
ния партнерств с госкорпорациями, 
высокорисковых трансакций, инвес-
тиций в инфраструктуру с более низ-
ким уровнем возврата, роста долго-
вой нагрузки и большей потребно-
сти в наличных средствах, что может 
привести к отказу от выплаты диви-
дендов. Это «определенно создаст су-
щественные дополнительные риски 
для миноритариев», отмечает Геворк 
Вермишян. В конце июня акционе-
ры «МегаФона» решили не объявлять 

и не выплачивать дивиденды за 2017 
год. Как говорится в отчете аналити-
ка Райффайзенбанка Сергея Либина, 
на выкуп акций «МегаФону» потребу-
ется $1,257 млрд, однако оператор дол-
жен получить $250 млн в результате 
создания совместного предприятия 
с Газпромбанком и «Ростехом», в кото-
рое оператор внесет часть своей доли в 
Mail.ru Group, поэтому его долговая на-
грузка вырастет только примерно на 
$1 млрд. В результате соотношение чи-
стого долга и OIBDA «МегаФона» изме-
нится с 1,9 до 2,4, что подразумевает до-
полнительные выплаты по кредитам 
примерно на 5 млрд руб. в год, отмеча-
ется в документе. Учитывая капиталь-
ные затраты на хранение данных по 
«закону Яровой» в размере 35–40 млрд 
руб. за пять лет, свободный денежный 
поток будет незначительным, а диви-
денды были бы скорее минимальны-
ми, поясняет господин Либин. По его 
мнению, большинство миноритариев 
должны принять оферту.

Переход «МегаФона» в частный ста-
тус не приведет к заметным переме-
нам на телекоммуникационном рын-
ке, считают его участники, опрошен-
ные 

”
Ъ“. «Я не думаю, что это повлияет 

на рынок существенно. И уж точно ни-
как не повлияет на стратегию МТС»,— 
отметил вице-президент по стратегии 
АФК «Система» (основной акционер 
МТС) Артем Засурский. В «Вымпелко-
ме» от комментариев отказались.

Владислав Новый

«МегаФон» теряет связь с Лондоном
Оператор вернется к статусу частной компании

Старейшая московская сеть 
 аптек-дискаунтеров «Самсон- 
фарма» сменила владельца —  
им стал некий Александр Ларин. 
Не исключено, что он номиналь-
ный покупатель, реальным но-
вым собственником могла стать 
компания «Эркафарм», развива-
ющая, в частности, сеть аптек 
«Доктор Столетов» и «Озерки».

Московский предприниматель 
Самсон Согоян продал свою аптечную 
сеть «Самсон-фарма». По данным 
Kartoteka.ru, ее владельцем стал некий 
Александр Ларин, ранее числившийся 
совладельцем и гендиректором петер-
бургского ООО «Фрея». Эта компания 
принадлежала зарегистрированному 
на Британских Виргинских островах 
Freya Development и была ликвидиро-
вана в 2016 году. Связаться с господи-
ном Лариным не удалось.

В марте 2018 года отраслевое изда-
ние Vademecum сообщало, что вла-
дельцем «Самсон-фармы» может стать 
аптечная сеть «Эркафарм» («Доктор 
Столетов», «Озерки», «Хорошая апте-
ка»). В этом же месяце гендиректором 
«Самсон-фармы» была назначена Ар-
мине Даниелян — коммерческий ди-
ректор «Эркафарм». Обе эти должно-
сти госпожа Даниелян занимает до 
сих пор. По словам двух источников 

”
Ъ“ на рынке, Самсон Согоян продал 

свою сеть именно «Эркафарм»: сделка 
якобы завершена, а Александр Ларин 
является номинальным владельцем. В 
«Эркафарм» от комментариев отказа-
лись, не став опровергать или подтвер-
ждать покупку «Самсон-фармы». Свя-
заться с господином Согояном не уда-
лось. Ранее эксперты оценивали стои-
мость его сети в 2,5 млрд руб.

По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, такая схема сделки была необхо-

дима «Эркафарм», чтобы не покупать 
напрямую финансово неустойчивую 
аптечную сеть. Это могло бы испор-
тить отношения компании со Сбер-
банком, который профинансировал 
предыдущую сделку «Эркафарм»: при-
обретение в ноябре 2017 года более 
1 тыс. точек с оборотом 20,2 млрд руб. 
объединенной аптечной сети «Раду-

га—Первая помощь—Ладушка». В ре-
зультате по итогам 2017 года «Эрка-
фарм» включал 1,2 тыс. аптек, его доля 
на рынке составляла 3,8%. Источник 

”
Ъ“ предполагает, что как только фи-

нансовое положение «Самсон-фармы» 
улучшится, «Эркафарм» станет пря-
мым собственником сети.

Сеть аптек-дискаунтеров «Самсон-
фарма» была создана Самсоном Согоя-
ном в 1993 году. По данным Vade-
mecum, выручка компании в 2017 го-
ду составила 10,3 млрд руб.— на 
11,61% ниже, чем годом ранее. В ноя-
бре 2017 года сеть начала получать 
иски от кредиторов. Сейчас, по дан-
ным Kartoteka.ru, компания является 
ответчиком по 49 делам на общую сум-
му 211 млн руб. Участники рынка ут-
верждают, что «Самсон-фарма» должна 
еще около 600 млн руб. двум крупней-
шим лекарственным дистрибуторам 
— «Протеку» и «Катрену».

Один из собеседников 
”
Ъ“ отмеча-

ет, что проблемы «Самсон-фармы» свя-
заны в том числе с тем, что ее владелец 
поспешил с открытием новых точек. 
На конец первого полугодия 2016 года 
сеть включала 58 аптек, через год их 
было уже 74. В результате трафик не 
увеличился, а распределился между 
новыми и уже существующими точка-
ми. Лето 2017 года было отмечено низ-
кой покупательской способностью, 
что привело к снижению выручки 
«Самсон-фармы». В итоге сеть не смо-
гла дальше загружать товаром свои ап-
теки. Во второй половине 2017 года го-
сподину Согояну пришлось закрыть 
до 20 точек.

По мнению гендиректора аптеч-
ной сети «Неофарм» Евгения Нифан-
тьева, если бы «Самсон-фарма» обан-
кротилась и ушла с рынка, дистрибу-
торы потеряли бы средства за отгру-
женный, но еще не оплаченный то-
вар. «Это привело бы к ужесточению 
работы с остальными аптечными се-
тями»,— поясняет эксперт. Он также 
предполагает, что «Эркафарм» сохра-
нит хорошо известный жителям Мо-
сквы и Подмосковья бренд «Самсон-
фарма».

Мария Котова

«Самсон-фарма»  
ушла от основателя
Сеть дешевых аптек  
досталась конкурентам

Вслед за ограничением брони-
рований крымских отелей для 
 туристических поездок сервис 
Booking.com деактивировал отзы-
вы гостей обо всех отелях на по-
луострове. Инициатива стала не-
приятным сюрпризом для гости-
ниц: платформа формирует око-
ло 50% всех туристических брони-
рований в России. Решение серви-
са продиктовано санкциями Ев-
росоюза в отношении России.

Система бронирования отелей 
Booking.com перестала собирать отзы-
вы туристов о средствах размещения в 
Крыму и демонстрировать их рейтинг. 
Об этом на своей странице в Facebook в 
понедельник, 16 июля, написали не-
сколько местных отельеров, в частно-
сти гендиректор Sudak Hostel Наталья 
Кириченко. В поступившем ей от 
Booking.com сообщении указывается, 
что решение сервиса связано с торго-
выми санкциями Евросоюза относи-
тельно Крыма. Эти ограничения не раз-
решают сервису предлагать услуги, 
связанные с туристической деятель-
ностью в Крыму: бронировать разме-
щение могут только бизнес-путешест-
венники. В Booking.com на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили. 
Как пояснила 

”
Ъ“ председатель Ас-

социации малых отелей Крыма Ната-
лья Пархоменко, возможность брони-
ровать отели в Крыму на Booking.com 
была ограничена еще год назад. «Сей-
час средства размещения доступны 
только после установки отметки о том, 
что путешествие проходит по рабо-
те»,— объясняет она. Партнер «НАФКО-
Консультанты» Ирина Мостовая добав-
ляет, что сохранение для гостей воз-
можности бронирования отелей для 
деловых поездок не противоречит дей-
ствующим ограничениям.

Тем не менее, продолжает госпожа 
Пархоменко, новые барьеры системы 
бронирования нанесут серьезный 
урон по местным отельерам. «При вы-
боре средств размещения большинст-

во туристов ориентируются на рей-
тинг и отзывы, в этой ситуации они бу-
дут дезориентированы»,— объясняет 
она. Госпожа Пархоменко добавляет, 
что, несмотря на действующие ограни-
чения, расходы отельеров на услуги 
сервиса не изменились. «Мы по-преж-
нему отчисляли Booking.com 15–18% от 
стоимости бронирования, сервис оста-
ется важным каналом продвиже-
ния»,— объясняет она. 

Booking.com существует с 1996 го-
да, с 2005 года принадлежит американ-
скому холдингу Priceline, который так-
же контролирует аналогичные систе-
мы Kayak и Agoda.com. Сервис предла-
гает размещение более чем в 1,75 млн 
отелей в 227 странах. По оценкам парт-
нера Ivashkevich Hospitality Станисла-
ва Ивашкевича, Booking.com обеспе-
чивает около 50% бронирований от-
елей. Россия не единственная страна, 
где работа сервиса ограничена. На 
Booking.com также недоступны для 
бронирования отели находящегося 
под санкциями Ирана. Российские 
власти при этом неоднократно обсу-
ждали перспективы появления в Рос-
сии аналогичной площадки для бро-
нирования отелей: в 2014 году чинов-
ники рассматривали возможность раз-
работать ее самостоятельно, весной 
этого года в Ростуризме выразили над-
ежду, что этот инструмент выведут на 
рынок частные структуры. 

Заместитель гендиректора юриди-
ческой компании «Амулекс» Юлия Га-
луева объясняет, что Booking.com заре-
гистрирован в Нидерландах, не отно-
сится к юрисдикции России и должен 
соблюдать требования европейского 
законодательства. «Заключение догово-
ра с сервисом происходит в форме при-
соединения отеля к его условиям, что 
компания вправе выбирать, в каком 
объеме и на каких условиях будет со-
трудничать с гостиницами»,— объясня-
ет она. По мнению госпожи Галуевой, 
оспаривать решение бесперспективно. 

Александра Мерцалова

Booking.com понизил 
рейтинг Крыму
Сервис не будет собирать отзывы  
об отелях полуострова

Один из крупнейших производи-
телей мяса птицы в стране — груп-
па «Черкизово» семьи Игоря Баба-
ева договорилась о покупке «Ал-
тайского бройлера» у ближайшего 
конкурента «Приосколья». Сделка, 
стоимость которой оценивается в 
10 млрд руб., позволит компании 
выйти на новый рынок Сибири, 
где конкуренция пока невысока.

О том, что группа «Черкизово» дого-
ворилась о покупке «Алтайского брой-
лера» (входит в холдинг «Приосколье», 
основным владельцем которого счита-
ется Геннадий Бобрицкий), сообщили в 
«Черкизово». По словам представителя 
группы, сделка может быть закрыта в 
течение месяца после окончания due 
diligence. Стоимость сделки в «Черкизо-
во» не раскрывают. В «Алтайском брой-
лере» и «Приосколье» не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“.

«Черкизово» называет себя крупней-
шим производителем мяса птицы в 
стране (бренды «Петелинка», «Куриное 
царство» и пр.). По данным Росптицесо-
юза, которые приводит компания, в 
2017 году группа выпустила 653,6 тыс. 

тонн мяса птицы в живом весе, вклю-
чая 615 тыс. тонн мяса бройлеров и 
38 тыс. тонн индейки. «Черкизово» оце-
нивает собственную долю рынка брой-
лерного производства в 11%. Выручка 
группы в первом квартале 2018 года вы-
росла на 4,6%, до 21,9 млрд руб. Чистая 
прибыль увеличилась на 55%, до 2,9 мл-
рд руб. Основной владелец «Черкизо-
во» — семья Игоря Бабаева (более 89%).

Покупка «Алтайского бройлера» по-
зволяет «Черкизово» выйти на новый 
рынок, где конкуренция пока невысо-
ка, говорят в группе. Кроме того, в Ал-
тайском крае развито производство 
зерна (составляющее кормов для пти-
цеводства), что позволяет снизить се-
бестоимость продукции, добавил 
представитель «Черкизово». Алтай-
ский край — основной поставщик зер-
на в Сибири, а этот регион из всех сель-
хозпроизводителей наиболее удален 
от портов, что обеспечивает относи-
тельно низкие цены, указывает дирек-
тор «Совэкона» Андрей Сизов. По дан-
ным «Совэкона» на 11 июля, пшеница 
третьего класса в Сибири торговалась 
по 8,2–9,2 тыс. руб. за тонну. Для срав-

нения: цены в Черноземье были на 
уровне 9–9,9 тыс. руб. за тонну.

До этого «Черкизово» было ограни-
чено Центральным и Северо-Западным 
федеральными округами, а также По-
волжьем, покупка «Алтайского бройле-
ра» дает группе возможность сделать 
мощный рывок на рынок Урала до Ир-
кутска, говорит президент Agrifood 
Strategies Альберт Давлеев. По словам 
руководителя Национальной мясной 
ассоциации Сергея Юшина, Алтайский 
край — интересный регион и с точки 
зрения возможности работы на экс-
портных рынках: относительно неда-
леко находятся Казахстан и Китай.

Холдинг «Приосколье» уже некото-
рое время распродает активы. Летом 
2017 года холдинг продал два племен-
ных репродуктора первого порядка 
компании Cobb, осенью того же года 
стало известно о продаже «Приосколь-
ем» Инжавинской птицефабрике в Там-
бовской области ГАП «Ресурс».

По данным господина Давлеева, 
проектная мощность «Алтайского 
бройлера» — 100 тыс. тонн в год. Исходя 
из этого показателя и средней цены 

продукции (около 100 руб. за 1 кг), стои-
мость комплекса может быть около 
10 млрд руб., подсчитал он. По итогам 
2016 года «Алтайский бройлер» полу-
чил 5,2 млрд руб. выручки и 207,5 млн 
руб. чистой прибыли, следует из дан-
ных Kartoteka.ru. Кроме того, на базе 
«Алтайского бройлера» «Черкизово» мо-
жет организовать и дистрибуцию про-
дуктов, производимых на других пло-
щадках, включая колбасные изделия, 
говорит господин Давлеев.

Как отмечают в Agrifood Strategies, в 
восточной части России сегодня укре-
пляются и крупнейшие федеральные 
сети. Так, в конце 2017 года логистиче-
ский комплекс площадью 17 тыс. кв. м 
в регионе открыл крупнейший россий-
ский ритейлер X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель»), ко-
торый должен обеспечивать поставки в 
магазины Кемеровской, Новосибир-
ской, Омской областей и Алтайского 
края, сообщала компания. Развитие в 
Сибири идет с опережением плана: там 
уже работает более 370 магазинов, гово-
рит представитель X5.

Анатолий Костырев

«Черкизово» несется в Сибирь
Группа договорилась о покупке «Алтайского бройлера»

Для восстановления 
инвестиционной 

привлекательности 
единственным решением 
является консолидация

— Иван Стрешинский,
глава совета директоров «МегаФона»,  

в интервью 
”
Ъ“ в октябре 2017 года

Ц И Т А Т А

Рейтинг мобильных приложе-
ний на iOS по объему платежей 
российских пользователей за ян-
варь—май 2018 года возглавили 
сразу три сервиса Mail.Ru Group: 
«ВКонтакте», плеер Boom и «Одно-
классники». За музыку в них пла-
тят уже 1,5 млн человек, подтвер-
ждают в холдинге. Магазин элек-
тронных книг «ЛитРес», лидиро-
вавший по выручке в прошлом 
году, опустился на четвертое 
 место.

В январе—мае 2018 года наиболь-
ший объем пользовательских плате-
жей россиян среди неигровых мобиль-
ных приложений на iOS собрали 
«ВКонтакте», музыкальный плеер этой 
же социальной сети Boom и «Одно-
классники» (обе социальные сети вхо-
дят в Mail.Ru Group), следует из данных 
App Annie (есть у 

”
Ъ“). Магазин элек-

тронных книг «ЛитРес» (принадлежит 
«Эксмо-АСТ» и Ozon.ru), возглавляв-
ший список по итогам 2017 года, сме-
стился на четвертое место, при этом в 
топ-10 вошло еще одно приложение 
компании — работающий по модели 
подписки MyBook. В топ-10 в 2018 году, 
как и по итогам 2017-го, также входят 
приложения «Яндекс.Музыки», он-
лайн-кинотеатра ivi, сервисов зна-
комств Badoo и Tinder и чтения книг по 
подписке Bookmate. Вышел за пределы 
топ-10 сервис знакомств «Мамба». Точ-
ные оценки расходов россиян на при-
ложения в App Annie не раскрывают.

По подсчетам App Annie, за весь пе-
риод измерений с июля 2010-го по май 
2018 года топ неигровых приложений 

на iOS по объему пользовательских 
платежей в России возглавил магазин 
«ЛитРес», топ-3 — «Одноклассники» и 
Badoo. Лидерами среди игр стали 
Subway Surfers, My Talking Tom и 
Minion Rush.

По итогам 2017 года Россия вошла в 
топ-5 стран по количеству загрузок 
приложений в App Store, Google Play и 
независимых магазинах Android, вме-
сте взятых, напоминают в App Annie. В 
число лидеров также входят Китай, Ин-

дия, США и Бразилия. В компании счи-
тают, что Россия сохранит позицию од-
ного из крупнейших рынков, при этом 
количество загрузок к 2022 году выра-
стет более чем на 50%, до 6,8 млрд в год. 
По итогам 2017 года в России был стре-
мительный рост приложений для шо-
пинга и доставки еды, поэтому в тече-
ние пяти лет стоит ждать еще большего 
интереса представителей традицион-
ных услуг к мобильному сегменту, уве-
рены аналитики компании.

В Mail.Ru Group подтверждают рост 
интереса пользователей к музыкально-
му контенту: в июне 2018 года на такие 
сервисы «ВКонтакте», «Одноклассни-
ках» и Boom в совокупности было под-
писано более 1,5 млн человек, говорят 
в холдинге. «ЛитРес» также называет 
мобильные приложения в числе ос-
новных драйверов роста. Продажи че-
рез них у компании выросли на 79% в 
январе—июне 2018 года. Всего у ком-
пании около 50% продаж приходится 
на сайт, 30% — на iOS и 20% — на 
Android.

У ivi в первом полугодии 2018 года 
выручка по платной модели от мобиль-
ных приложений на iOS и Android вы-
росла более чем в два раза к аналогич-
ному периоду 2017 года, говорит ди-
ректор по развитию бизнеса, парт-
нерств и платной модели ivi Ирина 
Грандель. Сейчас на iOS приходится 
69% выручки ivi от платежей через при-
ложение, а на Android — 31%. Android 
при этом растет быстрее — в 2,5 раза, 
тогда как объем платежей с iOS увели-
чился в 1,8 раза.

Елизавета Макарова

Музыка отвлекла россиян от чтения
Приложение Boom обошло «ЛитРес» по выручке

Самые популярные приложения на iOS в России в 2018 году
Место Название Категория Разработчик Страна
По объему пользовательских платежей
1 «ВКонтакте» Социальные сети Mail.ru Group Россия

2 Boom: Music Player Музыка United Media Agency Россия

3 «Одноклассники» Социальные сети Mail.ru Group Россия

4 «Читай!» Книги «ЛитРес» Россия

5 «Яндекс.Музыка» Музыка «Яндекс» Россия

По количеству скачиваний
1 «Госуслуги» Сервисы Минкомсвязь, «Ростелеком» Россия

2 Telegram Социальные сети Telegram Германия

3 WhatsApp Социальные сети Facebook США

4 Pandao Шопинг Mail.ru Group Россия

5 «Сбербанк онлайн» Финансы «Сбербанк» Россия

Источник: App Annie.

Самые популярные приложения на iOS в мире в 2018 году
Место Название Категория Разработчик Страна
По объему пользовательских платежей
1 Netflix Видео Netflix США

2 Tencent Video Видео Tencent Китай

3 Tinder Знакомства InterActiveCorp (IAC) США

4 iQIYI Видео Baidu Китай

5 Kwai Фото и видео OneSmile Китай

По количеству скачиваний
1 Tik Tok Фото и видео Toutiao Китай

2 YouTube Фото и видео Google США

3 Facebook Messenger Социальные сети Facebook США

4 Instagram Фото и видео Facebook США

5 Facebook Социальные сети Facebook США

Источник: App Annie.
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В Санкт-Петербурге открылась выставка,  
посвященная 150-летию со дня рождения Николая II

В швейцарском Монтрё за-
кончился 52-й джазовый фе-
стиваль, который за 16 дней 
посетили 240 тыс. зрителей — 
на 10 тыс. больше, чем в прош-
лом году. Кульминацией фести-
валя для Бориса Барабанова 
стал концерт Ника Кейва и его 
группы The Bad Seeds.

 Организаторы Montreux 
Jazz Festival с гордостью отмечают, 
что из 240 тыс. зрителей, посетив-
ших фестиваль в этом году, боль-
шая часть пришла на бесплатные 
концерты, мастер-классы, джемы 
и вечеринки. Билетов было прода-
но 95 тыс. Рост же посещаемости 
Montreux Jazz Festival, сформулиро-
вавшего свои законы еще в 1970-е, 
был достигнут за счет того, что пло-
щадка Jazz Club переехала из Кон-
гресс-центра в маленький дворец 
напротив отеля Montreux Palace. Те-
перь он называется Дом джаза. Ко-
личество мест в зале удалось увели-
чить вдвое, что было важно для вы-
ступлений таких популярных фи-
гур, как, например, Грегори Портер. 
Там же, в Доме джаза, расположи-
лась и площадка для ночных джем-
сейшенов и выступлений молодых 

артистов, претендующих на новую 
премию фестиваля — Montreux Jazz 
Talent Awards. В сентябре жюри, со-
стоящее из артистов, продюсеров 
и рядовых зрителей, объявит ее ла-
уреатов.

Самый мощный аккорд прошед-
шего Montreux Jazz Festival был ро-
ковый, здесь выступили Игги Поп, 
Queens Of The Stone Age, Nine Inch 
Nails, Hollywood Vampires, Джек 
Уайт и Ник Кейв. С одной сторо-
ны, фестивалю из года в год удает-
ся показывать шоу ведущих стади-
онных рок-артистов в относитель-
но небольшом и весьма удобном за-
ле Auditorium Stravinski, перено-
сить атмосферу open air на респек-
табельную площадку с идеальным 
звуком. С другой — названные му-
зыканты заехали в Монтрё в ходе 
своих больших европейских турне, 
и, если кого-то из меломанов инте-
ресовали конкретные имена, им 
необязательно было ехать в Швей-
царию, они могли выбрать фести-
валь поближе к дому.

Montreux Jazz Festival все же во 
многом рассчитан на швейцарцев 
и во многом — на молодежь. Техно-
вечеринки в Strobe Club на фестива-
ле гремели до пяти утра, за состоя-
нием клабберов следили бригады 
медиков.

Границы формата Montreux Jazz 
Festival давно размыты. Философия 

этого фестиваля состоит в том, что 
на нем играет просто «свободная 
музыка». Но зарубежных гостей по-
прежнему привлекают джазовые 
корни события, возможность об-
щаться с легендарными музыкан-
тами, которые не только дают кон-
церты и мастер-классы, но и устраи-
вают джемы и вечеринки, и вообще 
чувствовать себя в атмосфере исто-
рического места. Так, незапланиро-
ванная вечеринка в честь 85-летия 
Куинси Джонса в Доме джаза стала 
одним из тех редких событий, кото-
рое на 100% отражает дух фестиваля. 
Джейкоб Кольер, Ришар Бона, Мос 
Деф и Монти Александер джемова-
ли до утра, соревнуясь в стойкости 
с рейверами из Strobe Club.

Концерт Ника Кейва и его группы 
The Bad Seeds стал для корреспон-
дента 

”
Ъ“ кульминацией фестиваля. 

В пору, когда группы ищут все но-
вые сценические средства воздейст-
вия на аудиторию, играя со светом 
и экранами, Ник Кейв решил вы-
нести действо за рамки сцены. Он 
и раньше нередко прыгал в зал и во-
влекал зрителей в представление, 
но в нынешней программе сломал 
все барьеры.

В отличие от Джека Уайта и кол-
лег из Queens Of The Stone Age 
и Nine Inch Nails, Ник Кейв не возра-
жал против крупных планов на экра-
нах по бокам от сцены. Его агрессив-

ный артистизм, гипнотизирующие 
жесты и картинные позы должны 
быть видны во всех подробностях. 
Он активно комментировал проис-
ходящее, подшучивал над публи-
кой («Мы начнем, когда вы закон-
чите!» — сказал он девушке, делаю-
щей селфи) и над собой («Черт, я бу-
ду подглядывать в текст» — во вре-
мя исполнения «Higgs Boson Blues»). 
Одна эта песня по накалу страстей 
перевешивала весь концерт Джека 
Уайта: только Ник Кейв с отрешен-
ным выражением лица может пере-
бирать клавиши рояля, через секун-
ду биться в обезьяньей пляске, а че-
рез минуту лежать на ладонях по-
клонников.

На песне «Tupelo» Ник Кейв вы-
тащил на сцену трех девушек и тан-
цевал с каждой по очереди. На «The 
Weeping Song» он спустился в зал, 
прошел к звукорежиссерскому пуль-
ту, взобрался там на подиум и дири-
жировал толпой, хлопающей в ладо-
ши в соответствии с партитурой пес-
ни. На «Stagger Lee» Кейв пригласил 
на сцену всех желающих, и огром-
ная толпа зрителей бесновалась, 
обнимая кумира и рискуя вывес-
ти из строя аппаратуру. На финаль-
ной «Push The Sky Away» Ник Кейв 
попросил всех сесть на пол и ходил 
среди людей, как проповедник, про-
щаясь с каждым. Теперь главное, 
чтобы и зрители, которые придут на 
московский концерт Ника Кейва 27 
июля, не подвели.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Зал в помощь
Завершился Montreux Jazz Festival

Агрессивный артистизм, 
гипнотизирующие жесты 
и картинные  позы  
Ника Кейва на концерте 
в Монтрё были видны 
во всех  подробностях 
ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK-PHOTO

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
Н И К  К Е Й В :  « М Н Е  С М Е Р Т Е Л Ь Н О  В А Ж Н О  Н А Й Т И  Г Л У Б И Н Н У Ю  С В Я З Ь 
С   Л Ю Д Ь М И  П О С Р Е Д С Т В О М  М О Е Й  Р А Б О Т Ы »

27 июля Ник Кейв и группа The Bad 
Seeds выступят в Москве в клубе 
Adrenaline Stadium в рамках турне 
в поддержку альбома «Skeleton Tree», 
который был создан после трагиче
ской гибели сына Ника Кейва. Борис 
Барабанов поговорил с Ником Кейвом 
на фестивале в Монтрё.

— Недавно вы очень тепло отзыва
лись о фильме Андрея Звягинцева 
«Нелюбовь». Где вы его смотрели?
— У себя в Брайтоне в обычном кинотеатре. 
Вообще на меня очень сильное впечатление 
произвел «Левиафан», так что я очень хотел 
посмотреть «Нелюбовь». «Нелюбовь» — по-
настоящему тревожный фильм. Я буквально 
физически чувствовал страдания, находясь 
в кинозале. Но не мог оторваться. То тлею-
щее моральное бешенство, которое в нем 
заключено, не сравнимо ни с чем. Где-то 
внутри фильма оно прорывается криком: 
«Мы не можем жить без любви!» И это звучит 
так мощно на фоне всех этих человеческих 
существ, разрывающих друг друга на части. 
Брутально прекрасен саундтрек, который 
для «Нелюбви» написали братья Гальперины.
— Один из самых странных саундтре
ков, который написали вы,— музыка 
к сериалу «Марс». Никогда не думал 
о вас как о человеке, мечтающем 
о полетах в космос.
— Я верю в силу человеческих устремлений. 
В идее колонизации Марса есть одновремен-
но что-то героическое и что-то абсурдное. 
Когда я и мой соавтор Уоррен Эллис выби-
раем фильмы, для которых пишем музыку, 
мы оцениваем вызов, который они бросают 
нам. Величие и отвага заложены в идее этого 
сериала, это не то, что нам предлагают обыч-

но. Нам захотелось сделать нечто большое, 
героическое и драматичное.
— Что у вас сейчас на рабочем столе? 
Песни? Стихи? Сценарии?
— В этом году я написал много текстов, 
так что нового материала у меня достаточно. 
Полно идей. Можно сказать, я чувствую 
прилив вдохновения.
— Вы в этом году не только играете 
концерты, но и устраиваете conver
sation events. У нас это называется 
творческие встречи. Что они вам дают?
— Это прямой диалог с относительно 
небольшой аудиторией. Он очень интимный 
и в то же время открытый и грубый. Потреб-
ность в такой форме я почувствовал, когда 
концерты The Bad Seeds становились все 
более и более масштабными.
— Может быть, вы слышали, в интер
нете открыли Музей странных пред
метов, найденных на дне осушенных 
амстердамских каналов. Это напом
нило мне ваш Музей важного дерьма, 
который вы придумали после фильма 
«20 000 дней на Земле».
— Как интересно! Я бы с удовольствием 
посетил такой музей! Что касается Музея 
важного дерьма, то вряд ли он до сих пор 
существует, это ведь тоже был онлайн-про-
ект. Но идея была отличной. У каждого из нас 
есть предметы, которым мы придаем особое 
эзотерическое значение. Это реликвии, 
которые ничего не значат для других людей. 
То, что для одного — предмет поклонения, 
для другого — кусок дерьма.
— Вы попрежнему практикуете 
стейдждайвинг, ныряние в толпу. 
В молодости оно давалось легче? 
Или легче сейчас, когда такой боль
шой опыт за плечами? 

— Я никогда не ныряю в толпу. Стейдж-дай-
винг — для слабаков. Я ступаю на терри-
торию, принадлежащую публике. Я ломаю 
барьер между собой, артистом, и аудитори-
ей. Это совсем другая вещь. Это естествен-
ное движение. На нынешнем этапе жизни 
я чувствую отчаянную нужду в том, чтобы 
поглощать публику, питаться ею. Может быть, 
это следствие моего одиночества.
— Вы однажды сказали, что ког
да тебе 65, все, что имеет смысл, 
это секс и смерть. Сейчас вам 60. 
Вас пока волнует чтото еще?
— Смерть вопиет сквозь меня, она вопиет 
сквозь каждого из нас. И я чувствую сильное 
желание найти в этом смысл. Я полагаю, что 
для меня смысл существования состоит в ра-
боте, в любви, в общности. Мне смертельно 
важно найти глубинную связь с людьми 
посредством моей работы. Думаю, это мой 
собственный смысл. Вот почему я играю 
так много концертов. Вот почему я работаю 
каждый день. Это акт любви и акт смысла.
— Вы начинаете все концерты с песни 
«Jesus Alone» из альбома «Skeleton 
Tree». Сложно ли выходить на сцену 
каждый вечер и снова испытывать 
эмоции, заложенные в этом альбоме?
— Песня «Jesus Alone» задает тон всему 
концерту. В ней есть мощь, серьезность 
и предчувствие беды. Эта песня — мольба, 
адресованная материальному миру и духов-
ному миру, мольба о святости и праведности: 
«Мой голос взывает к тебе». Я говорю со 
зрителями, с миром духов, с Богом, где бы 
он ни был. Все, что происходит на концерте 
после этой песни, это попытка приподняться 
над повседневностью, добиться трансцен-
дентного состояния. И иногда мы его дости-
гаем!

В прокате — драмеди Джейсона  
Райтмана «Талли», в которой 
Шарлиз Терон, самоотвержен-
но набравшая для роли 20 ки-
лограммов, демонстрирует 
все горести и радости мате-
ринства. Юлия Шагельман со-
чла, что воспитательное зна-
чение фильма превосходит 
его скромные художественные 
достоинства.

 Марлоу (Шарлиз Терон) — 
умученная семейными заботами 
и набравшая лишний вес тетка под 
сорок в растянутых трениках. У нее 
двое детей, один из которых требует 
особого внимания, третий на подхо-
де и муж (Рон Ливингстон), который, 
конечно, хороший человек, но все 
время проводит на работе, суть ко-
торой даже сформулировать трудно. 
Его вклад в родительство ограничи-
вается выполнением домашних за-
даний с послушной дочкой.

Когда младенец появляется на 
свет, жизнь окончательно превраща-
ется в ад, состоящий из череды ноч-
ных кормлений, подгузников и до-
ставки — со скандалами и каприза-
ми — старших в школу. А тут еще ди-
ректриса, пряча глаза, намекает, что 
сложному мальчику надо бы сме-
нить учебное заведение, а муж спра-
шивает, почему на ужин опять толь-
ко размороженная пицца. По сча-
стью, у Марлоу есть богатый брат 
(Марк Дюпласс), который делает ей 
отличный подарок — оплачивает 
ночную няню.

Двадцатишестилетняя раздража-
юще стройная няня по имени Тал-
ли (Маккензи Дэвис) оказывается 
настоящим даром небес. Она лов-
ко управляется с младенцем, наво-
дит порядок в доме (больше никако-
го Lego под ногами!), печет капкей-
ки и даже готова внести свой вклад 
в налаживание сексуальной жизни 
уставших родителей. Но главное — 
она пробуждает Марлоу от тоскливо-
го сна, в который ту погрузили три 
беременности и нескончаемый се-
мейный «день сурка». Героиня Терон 
снова красится, причесывается, бе-
гает по утрам, футболки носит чи-
стые и по фигуре, готовит мужу и де-
тям вкусную и полезную еду, а окру-
жающие не нарадуются, как хоро-
шо она выглядит и себя чувствует. 
Марлоу и Талли становятся подруга-
ми и часами болтают о своем, о жен-
ском: куда приводят мечты, как ме-
няют жизнь дети и как даже самые 
мелкие обиды оставляют на женщи-
нах незаживающие шрамы.

Зрители же наблюдают за этой 
идиллией в несколько затянувшем-
ся ожидании, когда в ней случит-
ся драматический или вообще хоть 
какой-нибудь поворот. Он происхо-
дит в самом финале картины — но 
если и поражает, то только своей бес-
помощностью и вторичностью. Да 
и ничего нового к нравоучительной 
истории о том, что материнство — 
тяжелый труд, а не вздохи на скамей-
ке, этот поворот не прибавляет.

«Талли» — третья совместная ра-
бота режиссера Джейсона Райтмана 
и сценаристки Диабло Коди. В «Джу-
но» (2007) рассказывалось об ошиб-
ках юности и выдавалась полная 
индульгенция на их совершение — 
не думать же в 15 лет головой. «Бед-
ная богатая девочка» (2011) с той же 
Терон в главной роли была истори-
ей одинокой и бездетной, а оттого 
стервозной женщины за тридцать 
и удивляла тем, как вроде бы про-
грессивно настроенные авторы увяз-
ли в замшелых стереотипах. Теперь 
же Диабло Коди вышла замуж, роди-
ла троих детей, и, видимо, новая ре-
альность оказалась для нее настоль-
ко неожиданной, что была сочтена 
достойной основой для сценария. 
Все три картины сами собой сложи-
лись в трилогию о разных этапах 
в жизни женщины (звучит пошлова-
то, ну так и фильмы такие же).

Это даже умилительно — смо-
треть, в каком восторге сценарист 
и режиссер пребывают от собствен-
ной смелости в «Талли». Правда, их 
герои существуют в каком-то услов-
но-безвоздушном пространстве, где 
нет счетов, денег и полиции, но та-
кие детали авторов не интересуют. 
Зато они показывают материнство 
без прикрас, со всеми физиологиче-
скими подробностями вроде перво-
го похода в туалет после родов и сце-
живания. Или отважно дают понять, 
что даже в благополучной семье 
женщины устают, сердятся и могут 
жалеть о своем выборе, вспоминая 
беззаботную и бездетную юность. 
Или «жестко» шутят о том, как бе-
ременная героиня самой себе на-
поминает грузовик с мусором. Все 
это, наверное, должно особенно 
впечатлять зрителей-мужчин — по-
жалуй, фильм предназначен имен-
но им. В финале особенно недогад-
ливым так и сообщают — женам на-
до помогать, заботиться и выражать 
свою любовь не только словами, но 
и, например, сменой памперсов де-
тям. И если уроки этики и психоло-
гии семейной жизни еще где-то су-
ществуют, то эта картина могла бы 
стать для них полезным учебным 
пособием.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Гадости  
материнства
Шарлиз Терон в фильме «Талли»

Комедия о страданиях  женщин оборачивается учебно-воспита-
тельным пособием для мужчин ФОТО ГРУППА КОМПАНИЙ «ПАРАДИЗ»
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Положение после игры
Что мировое первенство может улучшить в российском футболе

Завершившийся в воскресенье первый 
в истории России футбольный чемпи
онат мира можно рассматривать и как 
плацдарм для позитивных изменений 
в отечественном футболе. ”Ъ“ нашел че
тыре причины считать, что они возмож
ны. Правда, оговорки необходимы в каж
дом случае.

Вопрос интереса
Ощущение, что футбол стал благодаря чем-
пионату мира более востребованным у оте-
чественных зрителей, чем раньше, возни-
кло бы, даже если бы сборная России не по-
казала на нем лучший свой результат, про-
рвавшись в четвертьфинал, а, предположим, 
выбыла уже на групповой стадии. В дни пер-
венства люди убедились, что футбол необя-
зательно сопровождается неадекватным по-
ведением фанатов, милицейскими кордона-
ми, трудностями с передвижением по горо-
ду, что он может быть праздником в самом 
прямом смысле слова. В результате на фут-
бол обратила внимание «правильная» пу-
блика — склонная к семейным походам на 
футбол и платежеспособная. Ощущение пе-
редалось даже президенту Международной 
федерации футбола (FIFA) Джанни Инфанти-
но, который сказал, что «Россия отныне чи-
сто футбольная страна» и что ей можно те-
перь «забыть про хоккей и все другие зим-
ние виды спорта».

Формальные предпосылки к тому, что-
бы пожелания функционера стали реально-
стью, вроде бы есть. Нетрудно представить, 
что многим из тех, кто побывал на матчах 
чемпионата мира, захочется повторить пе-
реживания, вновь побывать на аренах, при-
нимавших встречи первенства. А чемпио-
нат России стартует уже 28 июля. Учитывая 
же, что благодаря чемпионату мира сразу 
несколько клубов Российской футбольной 
премьер-лиги (РФПЛ) обзавелись современ-
ными стадионами — в Ростове-на-Дону, Ка-
зани, Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Са-
маре,— лига в принципе может рассчиты-
вать на рост посещаемости матчей: новые 
стадионы куда комфортнее и вместительнее 
прежних. А рост бы отечественному футбо-
лу пригодился.

Согласно данным, содержащимся в про-
веденном PwC «Комплексном исследова-
нии экономики российского футбола», 
средняя посещаемость матчей чемпионата 
России за последние годы практически не 
менялась и держалась у отметки в 12 тыс. 
зрителей. Это не самый плохой показатель. 
До лидеров, таких как Англия, Германия, 
Испания, где игры национального первен-
ства в среднем смотрят от 30 тыс. до 40 тыс. 
болельщиков, далеко, но РФПЛ стабиль-
но входит в десятку наиболее посещаемых 
чемпионатов Европы, оставаясь пример-
но на одном уровне с Португалией, Бель-
гией и Турцией. Другое дело, что болель-
щики не оказывают практически никако-
го влияния на доходы российских клубов. 
В исследовании PwС отмечается, что доля 
средств от продажи билетов в структуре до-
ходов клубов за последние пять лет не пре-
вышала 4,7%. 

Положение, безусловно, удручающее, и 
велик соблазн видеть чемпионат мира в ро-
ли катализатора, запускающего процесс его 
исправления. Но как показывает практика, 
ожидаемый эффект от успешного выступле-
ния сборной на крупном турнире или про-
ведения такового в стране нередко переоце-
нивается. В качестве примера можно приве-

сти чемпионат Европы 2016 года, который 
выиграла сборная Португалии. Успех никак 
не сказался на посещаемости встреч порту-
гальского первенства. Можно вспомнить 
и чемпионат Европы, на котором сборная 
России завоевала бронзовые награды. Тог-
да тоже много говорили о том, что интерес 
к футболу в России значительно возрастет, 
но на деле средняя посещаемость игр даже 
снизилась — с 12,9 тыс. до 12,3 тыс. Приме-
чательно, что президент РФПЛ Сергей Пряд-
кин вчера предсказал такое развитие собы-
тий и в этот раз. По его словам, через два 
месяца пойдет спад посещаемости матчей 
чемпионата России, поскольку люди «пре-
сытились» футболом на чемпионате мира.

Слабый интерес публики к российскому 
футболу порождает еще одну проблему — 
невозможность продать права на телетран-
сляции матчей за достойные деньги. В топо-
вых лигах поступления от телевидения яв-
ляются базой, на которой строятся бюджеты 
команд. Самый яркий пример — £8 млрд, 
которые английская премьер-лига получает 
за трехлетний цикл. РФПЛ такие деньги мо-
гут только сниться. По истекшему трехлет-
нему контракту с «Матч ТВ» РФПЛ получала 
лишь 1,5 млрд руб. в год. В результате в струк-
туре доходов клубов доходы от телевизион-
ных контрактов не превышали 4,1%. При 
этом новый контракт до сих пор не подпи-
сан, хотя как можно заключить из ранее по-
являвшихся данных, он в любом случае вряд 
ли будет сильно отличаться от предыдущего.

Полевой вопрос
Что можно отнести к безусловным плюсам 
проведения чемпионата мира, так это по-
явление в России современной футболь-

ной инфраструктуры. Речь не только о ста-
дионах, возведенных к первенству. Не сто-
ит забывать и о том, что под чемпионат бы-
ло обустроено несколько десятков трениро-
вочных баз.

Но все же именно благодаря чемпионату 
мира в таких городах, как Анапа, Воронеж, 
Калуга, Саранск, Тольятти, появились стади-
оны с полями, соответствующими высшим 
футбольным меркам. Не будет преувеличе-
нием сказать, что по развитости футбольной 
инфраструктуры Россия отныне не уступает 
странам, которые принято относить к «боль-
шой футбольной пятерке»,— Англии, Фран-
ции, Испании, Италии и Германии. А это по-
зволяет заложить основу для создания сети 
академий, работа которых и должна обеспе-
чить будущее российского футбола и устра-
нить перекос, из-за которого страна с насе-
лением почти в 150 млн человек с трудом на-
бирает заявку для национальной сборной.

Впрочем, сам факт создания футбольной 
инфраструктуры еще ничего не решает. Нуж-
ны меры по ее правильному использованию, 
что неизбежно влечет дополнительные рас-
ходы. По предварительным оценкам, только 
на содержание новых стадионов нужно 4,2–
6 млрд руб. в год. Кроме того, еще до 5 млрд 
руб. потребуется для переоборудования три-
бун. Расходы на поддержание в рабочем со-
стоянии тренировочных полей пока даже 
еще никто не оценивал. Но власти практиче-
ски всех регионов, задействованных в прове-
дении чемпионата мира, отмечают, что само-
стоятельно расходы на поддержание инфра-
структуры они не потянут и ждут помощи от 
федерального центра. При этом не до конца 
понятно, на протяжении какого срока такая 
поддержка будет необходима.

Вопрос востребованности
Одним из слабых мест российского фут-
бола применительно именно к формиро-

ванию сборной считается то, что в послед-
ние годы он существует за своего рода «же-
лезным занавесом». Отечественные фут-
болисты практически не уезжают в ино-
странные чемпионаты, а если кто-то из 
них туда все же попадает, то либо волею 
случая, как Денис Черышев, который рос 
в Испании и сейчас играет за «Вильярре-
ал», либо в довольно скромные клубы, та-
кие как «Брюгге», за который выступает 
Владимир Габулов. Закрытость российско-
го футбола, как считают эксперты, приво-
дит к тому, что игроки скисают в далеко не 
всегда выдающихся по накалу матчах вну-
треннего первенства, а когда случается не-
обходимость сыграть на высоком междуна-
родном уровне, теряются. Минувший чем-
пионат мира стал исключением из прави-
ла, но ведь не всегда российской сборной 
играть дома.

Успешное выступление на чемпиона-
те мира способно сломать «железный зана-
вес». Чемпионаты мира — это вообще боль-
шие футбольные ярмарки, и на очередной 
российские футболисты вполне успешно 
показали товар лицом. Ведь уже сейчас се-
рьезные европейские команды высказы-
вают заинтересованность в услугах и Алек-
сандра Головина, и Марио Фернандеса, и Де-
ниса Черышева. Примечательно, что пор-
тал Transfermarkt пересмотрел оценки их 
трансферной стоимости в сторону увели-
чения по сравнению с показателями пе-
ред стартом первенства. Сильнее других, с 
€18 млн до €25 млн, подрос Головин.

Впрочем, сам факт отъезда российских 
футболистов за границу ровным счетом ни-
чего не гарантирует. Тут можно вспомнить, 
что сразу или через некоторое время после 
чемпионата Европы 2008 года в Англию пе-
ребралась целая группа российских игро-
ков: Юрий Жирков оказался в «Челси», Ро-
ман Павлюченко — в «Тоттенхеме», Дини-

яр Билялетдинов — в «Эвертоне», Андрей 
Аршавин — в «Арсенале». Но продержались 
они в богатейшей лиге мира не очень долго 
и в итоге все вернулись домой.

Вопрос отбора
Кое-что, что пригодится в самом ближай-
шем будущем, чемпионат мира уже, воз-
можно, дал сборной России. В ее составе 
на первенстве было несколько ветеранов, 
которые внесли гигантский вклад в успех 
команды. Но примерно половина россий-
ской основы — это футболисты или моло-
дые, или уже достаточно зрелые, но все рав-
но имевшие до турнира совсем небогатый 
бэкграунд выступлений именно на таком, 
не просто высоком, а высочайшем уровне. 
На чемпионате мира им, Александру Голо-
вину и Денису Черышеву, Роману Зобнину 
и Далеру Кузяеву, Илье Кутепову и Артему 
Дзюбе, Федору Смолову и Юрию Газинско-
му, выпало провести по несколько матчей, 
в том числе против команд топовых — уруг-
вайской, испанской, хорватской. Считает-
ся, что как раз игра в таких встречах — иде-
альное условие для прогресса игрока. Соб-
ственно, тезис ведь даже, кажется, нашел 
подтверждение непосредственно на чем-
пионате. Скажем, Кутепов, который пози-
ционировался как потенциально слабое 
звено российской сборной, в начале турни-
ра выглядел нервничающим, готовым в лю-
бой момент допустить ошибку, а в play-off 
— уже вполне пристойно.

Между тем после ухода из сборной сразу 
трех ветеранов — Сергея Игнашевича, Юрия 
Жиркова и Александра Самедова — на тех, 
кто помоложе, ляжет дополнительная на-
грузка. Причем совсем скоро.

Уже 7 сентября сборной России предстоит 
провести первый матч в рамках нового двух-
летнего цикла — к чемпионату Европы 2020 
года — с турками. Он пройдет в новом турни-
ре, придуманном Союзом европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA),— Лиге наций. 
В нем российской команде предстоит сыг-
рать еще со шведами.

Лига наций — это, по сути, изобретен-
ная UEFA замена товарищеским матчам. 
Но в этом соревновании с довольно слож-
ной схемой предусмотрен хороший бонус. 
В случае удачного выступления в группе 
сборная России попадет в число 16 команд, 
которые разыграют четыре путевки на ев-
ропейское первенство, оставшиеся вакант-
ными после завершения основного ква-
лификационного турнира, стартующего в 
марте. То есть это такая страховка на случай, 
если что-то пойдет не так в главной квали-
фикации. И, кстати, как пойдет, во многом 
тоже будет зависеть от результатов в Лиге 
наций. Дело в том, что на этот раз «посев» 
участников квалификации будет основы-
ваться на их иерархии по итогам нового 
турнира. Чем место в ней выше, тем выше 
«посев» и лучше шансы получить в группе 
соперников послабее.

Иными словами, набрать с турками и со 
шведами много очков будет нелишне. При 
этом надо понимать, что это непростые со-
перники. Сборная Швеции, как и сборная 
России, на чемпионате мира добралась до 
четвертьфинала, а со сборной Турции хозя-
ева первенства незадолго до него провели 
товарищеский матч, закончившийся вни-
чью. Причем турки играли не в сильней-
шем составе.

Афсати Джусойти,  
Алексей Доспехов

Сохранить интерес к футболу 
в России после чемпионата мира 
будет не так просто, как кажется  
ФОТО ПЕТРА БЫСТРОВА

«Надо сделать наш чемпионат интересным для частных инвесторов»
Глава футбольного профсоюза Владимир Леонченко о том, как использовать эффект ЧМ-2018

Исполнительный директор Проф
союза футболистов и тренеров 
России, известный в прошлом 
футболист Владимир Леонченко  
поделился с корреспондентом 

”Ъ“ Алексеем Доспеховым своим 
мнением, какие изменения долж
ны произойти в российском фут
боле, чтобы не пропал позитив
ный эффект от чемпионата мира.

— Так может чемпионат мира 
превратиться в импульс для раз
вития отечественного футбола 
или нет?
— Бесспорный, по-моему, факт: чем-
пионат был организован на очень 
высоком уровне и показал болель-
щикам — и нашим, и зарубежным,— 
каким интересным зрелищем может 
быть футбол. На 15 июля все это за-
кончиться точно не должно. Другое 
дело, что сам по себе, без усилий про-
фессионалов, импульс не возникнет. 
А между тем для его возникновения 
уже создана база благодаря инвести-
циям государства.
— Вы, видимо, имеете в виду пре
жде всего стадионы, на которых 
проводились матчи первенства, 
эту дюжину арен?
— Сегодня в России современных 
стадионов на самом деле гораздо 
больше. Есть стадионы ЦСКА и «Ло-
комотива» в Москве, «Краснодара», 
«Терека». Достраивается динамов-
ский… Плюс не забывайте о трени-

ровочных базах под чемпионат. Их 
было построено больше 70, а задей-
ствовано 32, и все оснащены в соот-
ветствии с высочайшими стандарта-
ми. То есть с инфраструктурой у нас 
полный порядок. Вопрос в том, кто и 
как будет ее использовать.
— Почему есть сомнения в том, 
что она будет использоваться по 
прямому — футбольному — назна
чению?
— Во-первых, потому что не во всех 
городах, где есть стадион, есть и 
клуб премьер-лиги. А во-вторых, по-
тому что само по себе строительство 
стадиона не ведет к его регулярной 

заполняемости и самоокупаемости. 
Уже существуют экспертные оценки: 
содержание арены будет обходить-
ся в сумму от 300 до 500 млн руб. в 
год. Это серьезная нагрузка для боль-
шинства клубов и большинства ре-
гионов. Насколько я понимаю, в 
правительстве готовы на два-три го-
да взять содержание арен и трениро-
вочных баз на себя. И такое решение 
даст нам замечательный шанс за это 
время все-таки создать по-настояще-
му сильное и зрелищное внутрен-
нее соревнование и выполнить еще 
один пункт, содержащийся в про-
грамме, связанной с наследием чем-

пионата мира,— резко сократить 
госфинансирование клубов.
— Сокращение госфинансирова
ния — это актуальный момент?
— Ну вот смотрите, как у нас происхо-
дит. Руководители регионов говорят, 
что содержать стадион им сложно, и 
просят о поддержке из федерально-
го бюджета. В то же время руководите-
ли клубов просят региональных руко-
водителей дать им денег. Клубу ФНЛ, 
второго по рангу дивизиона, требу-
ется не менее 600 млн руб. в год, что-
бы добиться повышения в классе. До-
биваясь, просят уже 900 млн руб.— 
столько нужно, чтобы сохранить ме-
сто в РФПЛ. Проблема в том, что лиги 
— и ФНЛ, и РФПЛ — за счет телевизи-
онных и рекламных денег не покры-
вают и 10% расходной части их бюд-
жетов. Получается замкнутый круг, 
разорвать который можно одним спо-
собом — сделать наш чемпионат ин-
тересным для частных инвесторов.
— Он им не интересен?
— Конечно, нет, раз, скажем, китай-
ские, арабские и американские биз-
несмены активно покупают запад-
ноевропейские клубы, но — не на-
ши. Почему в российский футбол не 
идут те же китайцы? Да потому что 
при существующей модели им это не 
выгодно.
— Хорошо, а что нужно инвес
торам?
— Первое — четкие и понятные 
правила, «законсервированные» на 

длительный срок — допустим, на 
пять лет. Чтобы не случалось такого, 
что случилось у нас недавно, когда 
формат лимита на легионеров по-
меняли прямо перед сезоном, выз-
вав резкий рост цен на российских 
игроков. Второе — устранить риск, 
связанный с вылетом из высшего 
дивизиона, потому что в ФНЛ вооб-
ще никаких коммерческих доходов 
от лиги нет. То есть закрыть РФПЛ 
(никто из лиги не вылетает) на те же 
три-пять лет.
— О спортивном принципе вы во
обще забываете…
— Он у нас и так не работает, пото-
му что «Анжи» вылетает из премь-
ер-лиги и тут же в нее возвращает-
ся — вместо обанкротившегося «Ам-
кара». То же самое, кстати, регуляр-
но происходит в ФНЛ: в этом сезо-

не все вылетевшие клубы остались 
в ФНЛ, а обладатель Кубка России 
«Тосно» вообще снялся с соревно-
ваний. Но главное для любого ин-
вестора — другое. Это отсутствие 
каких-либо ограничений по прио-
бретению футболистов. Например 
— по паспорту игрока. Давайте по-
смотрим правде в глаза: каким бы 
хорошим ни был результат сборной 
на чемпионате мира, мы сегодня не 
набираем достаточного количества 
квалифицированных футболистов, 
чтобы укомплектовать ими все клу-
бы РФПЛ. А при их дефиците и тем 
футболистам, что есть, сложнее раз-
виваться. Развиваются игроки лишь 
в конкурентной среде.

полная версия 
kommersant.ru/12367
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Его поздравляет главный тренер сборной России Станислав Черчесов:
— Уважаемый Роман Иванович! От лица РФС и национальной сборной Рос-
сии поздравляю Вас с 51-летием! Желаю Вам крепкого здоровья, благополу-
чия, успехов в бизнесе и всей профессиональной деятельности, а также но-
вых побед с легендарным футбольным клубом «Торпедо», за который с не-
давних пор Вы несете ответственность! Всегда будем рады видеть на матчах 
национальной сборной, преданным поклонником которой Вы являетесь!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
бизнесмену, владельцу ФК «Торпедо» 
Роману Авдееву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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